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 ३४२७  ३४२८

 लोक  सभा  जी  हां
 ।

 रेलवे  प्रशासन १  रुपया

 मासिक  किराया  पर  अपेक्षित  स्थान
 का

 प्रबन्ध

 २३  PSKR  शर  संधारण  करता  है  ।  सफाई  कौर  विद्युत

 के  स्थापन  तथा  खाना  पकाने  के  का सदन की  बैठक  सवा  आठ बजे  समवेत

 हुई  ।  भी  मुफ्त  प्रबन्ध  किया  जाता  है
 |

 जहां  आवश्यक

 ग्राह्य-पद  पर  हो  वहां  सेवा  कर  at
 बिजली

 तथा  पानी
 के

 महोदय

 ग्रामीण
 उपभोग के  भार  रेलवे  प्रशासन  उठाते
 a
 e  |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उतर

 रेलवे  में  कुंभारे-वाद  के  लिये  कैंटीन  कर्मचारीवृंद से  कभी  कभी  छोटी

 क्यां
 प्रकार की  शिकायतों  सम्बधी ै

 १५५,  श्री  नम्बियार

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रत्यक्षतः  मिलती हैं  ।  इन्हें  देखा  जाता  है

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सब  रेलवे  शर  उपयुक्त  कार्य  किया  जाता  है  |

 कार्य-केन्द्रों  लोको  शेडों  इत्यादि  में
 श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 वृन्द के  लिये  केतीनों
 का

 प्रबन्ध  है  कौर  यदि

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  केतीनों  में  दी  जान  वाली
 नहीं  तो  क्यों  नहीं  ;

 खाद्य  सामग्री
 की  मात्रा  में  कमी  के

 सम्बन्ध

 क्या  कंटीनें  रेलवे  प्रशासन की
 में कई  शिकायतें  दक्षिण  भारतीय

 सहायता से  चलाई  जाती
 तथा

 रेलवे की  कौर  से  मिली हें  ?

 क्या  विभिन्न  स्थानों  पर  इन  केतीनों
 श्री  शाहनवाज  खां  :  जैसा  में  ने  अपने

 के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  मिली
 उत्तर में  बताया  है  शिकायतें मिलती  हैं  शौर

 six  यदि  ऐसा  है  तो  उन  के  कार्य  में  क्या a.  ज्यूं  ही  q  मिलती  हैं  प्रत्येक  शिकायत  के

 सुधार  किये  गये  हूं
 ?

 गुण  दोष  के  आधार  पर  उस  का  निपटारा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा सचिव
 किया  जाता  है  ।

 शाहनवाज  :
 कारखानों

 श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि
 सम्बन्धी  अधिनियम  १९४८  की  घारा  ४६

 लोको
 शैड  कारखानों  सम्बन्धी

 के  क्षेत्राघीन  ५  वाली  सब
 रेलवे  स्थापनाओं

 ~  नियम  के  अ्रधीन  ara  हें  क्योंकि  अधिनियम
 में  कर्मचारी  वृन्द  के  लिये  कंटीनों  का  प्रबन्ध

 लोको  ats  के  कार्य  का  अपवर्जन करता  है  ।
 ऐसे कई  सत्य  कार्येकेन्द्रों

 में  भी
 act

 का  प्रबन्ध  जहां  पर्याप्त  कर्मचारी
 :  श्री

 शाहनवाज  at:  लोको  दौड  भी
 >
 h  अतिरिक्त

 aoa  सफलता  से  चल  सकती  हैं
 ।  भ्रन्ताविष्ट  किये  गये  हैं  ।  इस
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 कतिपय  अन्य  कार्य  केन्द्र  प्र  रेलवे  ही  भी  जाते हैं  जो  केन्द्रीय सरकार  के  wa

 शामिल किये  गये  हैं  ।  चारियों पर  लागू  हैं  ।

 श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  तथा  (7):  कोई  भेद

 क्या  भारत  के  सब  कार्य  केन्द्र  ्र  लोको  नहीं  किया  गया  ।  फिर  भी  दक्षिण  रेलवे  में

 शेड  अरब  इन  केतीनों  का  लाभ  प्राप्त  कर  रहे  हैं  जहां  कर्मचारियों को  पहले  ही  पर्वत  wal  की

 अथवा  कुछ  ऐसा  स्थान  है  जहां  कैंटीन  नही ं?  उच्च  दरें  मिलती  थीं  जब  जो  १-३-५०

 से  ya  नीलगिरी  oda  रेलवे के  विभाग श्री  द्ञाहनवाज  खां
 :

 यद्यपि  उन  में  से  सब

 लाभ  नहीं उठा  हम  उन  सब  को  लाभ  में  कायें  कर  रहे  थे  भर  जहां  प्रमापित  दरों  के

 प्रदान  करने का  भरसक  प्रयत्न कर  रहे
 लाग  करने  से  दरों  में  कमी  होनी  वहां

 भ
 |  १-२-५०  से  पूर्व  कार्य  करने  वाले  कर्मचारी

 ्  ं

 वृन्द की  विशेष  रूप  उच्च  दरें  भ्रपने

 श्री  नाना दास :  में  जान  सकता  हूं  कि  निजी  विशेषाधिकार के  रूप  में  तब  तक

 क्या  कोई  वि राजकीय  संस्थायें  कैंटीन  चला
 प्राप्त  करने  की  दी  गई  है  जब  तक

 रही हें  ।  वे  नीलगिरी  विभाग  में  कार्य  करते  रहें  ।

 श्री  शाहनवाज  खां: जी नहीं । जी  नहीं  |  सब  कंटीनें  १-३-५०  को  उस  के  ्  इस

 रेलवे  प्रशासन  अथवा  श्रमिकों द्वारा  संगठित  विभाग  में  लगाये  गये  अथवा  स्थानान्तरित

 सहयोगी
 समितियों  द्वारा  चलाई  जा  रही  किये  गये  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध ये  दरें

 al  aq  मंत्रालयों के  कर्मचारियों  पर  लागू

 पर्वत  भत्ते
 दरों के  दि  बनाने के  लिये  समतल

 की  गई  हैं *
 2443.0  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  माननीय  सदस्य  के  अभ्यावेदन

 तथा  जंगल  के  सहित  अन्य  कुछ  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए
 थे

 क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  रेल  के  व्यक्तियों  को
 र  उपयुक्त  पर  उन  का  उत्तर  दिया

 a

 गया  हैं  ।

 कोई  रेल  अथवा  परवत  भत्ता  दिया  जाता

 यदि  ऐसा  हैं  क्या  a  श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं
 कि

 eyoF से  पुर्व  कायें  करने  वालों  भ्र उस  के
 किस  आधार  पर  ः  2&Yo  प्रमाणीकरण

 की  तिथि  समझी  जाती  है  ।  शर
 परचात से काय करने से  काय  करने  वालों  में  कोई  भेद  रखा

 गया है  ;  क्या  R&Xo  से  पूर्व  कौर  ध  की

 स्थितियों  का  ध्यान  रखा  गया  है  ।

 ऐसे  भेद  के  लिये  यदि  कोई

 हो ंतो  क्या  कारण  हैं  ;  तथा  श्री  अलग दन
 :

 प्रमाणीकरण  की  दरें

 क्या  इस  सम्बन्ध में  भ्र भ्या वेदन  उस  तिथि को  लागू की  गई  थीं  ।  उस  तिथि

 प्राप्त  हुए  हैं  और  यदि  ऐसा है
 तो

 क्या
 को  उस  प्रयोजन  की  तिथि  माना  गया  ॥

 वाही की  गई  है  ?  श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  इस  प्रमाणीकरण के  कारण  दक्षिण रेल  यातायात  उपमंत्री

 )  उत्तर  सकरात्मक है  ।  भारतीय  रेलवे  के  रेल  कर्मचारियों  की

 ये  भत्ते  उन्हीं  शर्तों  और  झा धारों  पर  दिये  संख्या  को  हानि  हो  रही  है  ।
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 थ्रो  अलगेशन :  जी  नहीं  ।  जो  लोग  यदि  उन  का  अझ्रद्यासकीय  प्रबन्ध

 पहले ही  भत्तों  की  उच्च  दरें  प्राप्त  कर  रहे  है  तो  उन्हें  किस  दर  से  area  दी  जाती  है  ;

 थे  उन्हें  निजी  विशेषाधिकार के  रूप  में  प्राप्त  क्या  area  की  दर  को  बढ़ाने  के

 कर  रहे  वह  में  ने  पहले  ही  प्यार  उत्तर  में  लिये  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 कहा है  ।
 हुए  तथा

 श्री  नम्बियार
 :
 में  जान  सकता  हूं  कि  यदि  ऐसा  हैँ  तो  उन  पर  कया  निर्णय

 क्या  कोई  विभागीय रेलवे  कर्मचारी जो  पहले  हुमा
 है

 ?

 उच्च  दरें  प्राप्त  कर  रहे  थे  इस  प्रमाणीकरण

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा सचिव
 के  कारण  हानि उठा  रहे  हैं  ।

 श्री  अलगेशन  :  जब  तक  वह  उस  विशेष
 शाहनवाज

 एक  सरकार  विभागीय
 में  कार्य  करते  रहेगी  वे  g-R-2EXO ४०

 से पूरव  seq  दरें  प्राप्त  करते  रहे  हों  तो  उच्च
 रूप

 से  चलाती है  कौर  दूसरे  को  अराजकीय

 ठेकेदार  चलाता है
 दरें  दी  जाती  हैं  ।

 श्री  am  पिल्ले
 :

 में  जान  सकता  हूं
 टिकटों के  विक्रय  द्वारा  एकत्र

 किये  गये  किरायों में  पूर्वी  रेलवे  के  भाग  में  से
 कि  ये  वेतन  तथा  मजदूरी न्य  विभागों में

 २४  प्रतिशत  ।
 अन्य  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  इत्यादि

 की  तुलना में  कैसे हें  ।
 जी  नही ं।

 श्री  अलग शन  :  उन्हें  अरन्य  विभागों  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 के  साथ  समतल  पर  लाया  गया  हैं  ।
 श्री  संगण्णा

 में  जान  सकता  हूं  कि

 श्री  पुन्न  क्या में  यह  समझ कि  इस  क्या  सरकार  wie  टिकट  घर  खोलने का

 श्रमाणीकरण के  कारण  किसी  को  हानि  विचार  रखती  है  ?

 नहीं  हुई
 ।

 क्या  यह  स्पष्ट है  ?
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :
 मुझे  समझ

 श्री  अलगेशन  :  में  ने  कई  बार  दोहराया  नहीं  |

 है  किवे जो  पहले  भत्तों की  उच्च  दरें  प्राप्त

 करते  थे  यदि  वे  उस  विशेष  विभाग में  कार्य
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 कया  सरकार  कुछ

 भौर  केन्द्र  खोलने  का  विचार  रखती
 करते  रहें

 तो  उन्हें अरब  भी  भत्तों की  उच्च  दरें
 ह

 ?
 a

 मिलती  हें  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  जी  नहीं अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विशेष  तिथि  से

 भुव
 ?

 श्री
 नाना दास :  में  जान  सकता  हूं

 कि

 दाहर  के  tad  टिकट  घर  इन  टिकट  घरों  को  शझ्रराजकीय  अभिकत्तात्रों

 को  देन ेसे  क्या  लाभ  होता  है  ? *
 QU,  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  शाहनवाज खां  :  हम  अपने  कार्यालय

 उड़ीसा  राज्य  में  शहर  के  रेलवे  खोलने  के  कष्ट  से  बच  जाते  हैं
 |

 टिकट  के  कितने  टिकट  घर  अध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  अभिप्राय

 क्या  उन  का  प्रबन्ध  सरकार  यह  है  कि  नये
 कार्यालय  खोलने पर  होने  वाले

 करती है  अथवा  श्रद्मासकीय  प्रबन्ध  हैं  ;  व्यय से  बच  STG जाते
 हैं  ।
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 श्री  केलप्पन  :  wer  रेलवे  में  wasps  अम्बरी  फलकाता  जौर  सिलीगुड़ी  स्टेशनों

 अभिकर्त्ताश्रों को  कितनीਂ  area  जाती  के  बीच  इंजन  का  पटरी  से  उतरना

 ह
 ्

 ?

 श्री  शाहनवाज at
 नोरिस

 *
 १५५८.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  रेल

 मुझे
 मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  : चाहिये  ।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  १३
 श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  में  जान  सकता

 2Ex3  को  अ्रम्बरी  फलकाता  और
 हू ंकि  क्या  इन  राजकीय  घटक शालों के

 गुड़ी  स्टेशनों  के  बीच  गोहाटी  से  २५०  मील
 साथ  बसें  हें  शौर  यदि  ऐसा  है  तो  कया  इन

 बसों  के  किरायों में  से  सरकार कोई
 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  की

 सिलीगुड़ी  हल्दी  वाड़ी  शाखा  की  पैसेंजर
 लेती  है  ?

 गाड़ी  का  एक  इंजिन  पटरी  से  उतर  गया

 श्री  पहनावा  मुझे  इस  के  लिये  भी

 नोटिस  चाहिये  ।
 यदि  तो  उतरने  के  क्या  कारण

 तथा

 अनुसूचित  क्षत्रों  में
 aa

 को  बिमारियां

 कितने  व्यक्ति घायल  हुए  श्र

 *FQuuu,  श्री  संगण्णा  :  नया  स्वास्थ्य  रेल
 को

 कितने
 रुपयों  का  नुक्सान gat  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 राज्य  सरकारों  नें  पांच  वर्षों  में  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के

 उन
 के  झ्रनुसूचित  क्षेत्रों में  छूत  की

 बीमारियों  सचिव  शाहनवाज़  ज

 को  रोकने के  लिये  उन  के  साधनों में  वृद्धि  हां  ।  समय  २०-३६ के  लगभग  १३

 oe  को  २८७  भ्रम-सवारी  गाड़ी  का की  सहायता  के  लिये  पहुंच  की  है
 ?

 इंजन  अम्बरी  फलकाता  श्र  सिलीगुड़ी
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  स्टेशनों के  बीच  ४/२२  मील पर  उतर  गया

 :
 गत  पांच  वर्षों  में  वैक्सीन  प्राप्त  शौर

 टूट  गया
 ।

 घटना  गोहाटी  से  लगभग

 करने  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  कुछ  राज्य  २७०  मील  है  ।

 सरकारें भारत  सरकार  के  पास  पहुंची  थीं  ।

 प्रत्येक  पर  शअ्रावस्यक  प्रबन्ध  शीघ्र  उस  डिब्बे  के  साथ  टक्कर  के

 किये  गये  ।  कारण  यह  लाइन  से  उतर  जो  झ्रांघी

 श्री  संगण्णा
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  गत

 पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में
 विशूचिका  ae

 पर  अ्रम्बरी  फलकाता कौर  सिलीगुड़ी  स्टेशन

 के  बीच  ¥/RR  मील  पर  कर  ठहर  गया
 शीतला  रोगों से  कितनी  मृत्यु  हुई  ।

 |

 अध्यक्ष  महोदय  में  समझता हूं  कि  दो  व्यक्ति  जिन  में  गाड़ी  का

 विवरण  मांगना  ठीक  होगा  ।  आंकड़ों की  सूची
 ड्राइवर  सम्मिलित

 जो  बाद
 में  हस्पताल

 देता  कठिन  है  ।
 में  मर  सख्त  हताहत  हुए थे  तीन

 राजकुमारी  अमृत कौर
 :  मेरे पास  ५  अन्य  लोगों  को  साधारण  चोटें आराई  थीं  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  सुचना  चाहें
 रेलवे  सम्पत्ति  को  लगभग  ६१००  रुपये  की

 तो  में  एकत्र  कर  के  उन्हें  दे  सकती  हू ं।
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 ~

 श्री  रघुनाथ fag  :  यह  ्ਂ  |  है ढी
 च ्as

 तथा  यातायात  उपमंत्री

 कितनी  देर  के  बाद  वहां  पर  शर
 गर्दन ? ब्र

 )
 तथा  द्वितीय  विशव

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  रिलीफ  ट्रेन  १४  युद्ध  में  जापानी  सेनाओं  ने  मनीपुर  में  कोई

 तारीख  की  रात  को  १२  बजे  कर  ४०  मिनट  सड़कें नहीं  बनाईं  ।  मित्र  राष्ट्र  की  सेनाओं

 द्वारा  बनाई गई  सड़कों के  सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित
 पर  पहुंच  गई  ।

 सुचना का  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 श्री  रघुनाथ  fag:  vase के  क॑  है  ।  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या

 ade  बाद ?
 १०]

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  करीबन  चार  घंटे  परन्तु  सड़कों  में  से  कुछ

 बलाद  ॥  का  संधारण  सरकार  केवल  नियंत्रण-पत्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  के  लिये  कर  रही  हे  जैसा  कि  विवरण  के  भ्रान्ति

 स्तम्भ  में  बताया  गया  हे  ।
 क्या  माननीय सदस्यों  में  से  बैठेंगे  ?

 मंत्री  wey  का  उत्तर दें  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता  हूं

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  इस  में  चार  घंटे

 कि  क्या  सरकार जीप  के  योग्य  सड़कों  को

 शीघ्र  भविष्य  में
 सब

 ऋतियों  में  मोटर  के  योग्य
 गये  |

 बनाने  की  कोई  योजना  रखती  है  ?

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इतनी  देर  क्यों
 श्री  अलगेशन :  यह  विद्वेष  सड़कों पर

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  क्योंकि  fers  निभर  है  ।  इस  समय  जितनी  सूचना  हमारे

 ट्रेन  को  जहां  एक्सीडेंट  हुआ  था  उस  जगह  पास  विवरण में  दी  गई  है

 दुर  से  जाना था  ।  श्री  किलिंग  :  क्या  सरकार  को

 अध्यक्ष  महोदय : अब हम श्रगले प्रदन हम  प्रगले  प्रशन
 य  विदित  हूं  कि  मांग  शक-ह्लामीन  सड़क

 पर  ५  ।  सब  जीप  योग्य  सड़कों  से  अधिक  महत्वपूर्ण

 है  क्योंकि  यह  भ्र पर  बर्मा  से  मिलाती  कौर

 मणिपुर  में  जीप  जर  मोटर  के  योग्य  सड़कें  अब  भी  इस  का  प्रयोग  सीमान्त  सैनिक

 चौकियों  के  लिये  रसद  लाइन के  रूप  में * IUGR.  श्री  रीडिंग  क्या

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  किया  जा  रहा  है  ।  शौर  यदि  ऐसा  है  तो

 में  जान  सकता  हं  कि  सरकार  इस  जीप  योग्य
 द्वितीय  fara  युद्ध  में  मित्र  राष्ट्र

 और  जापानी wart  द्वारा  कितने  मील
 सड़क  के  संधारण  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 करेगी ?
 जीप  तथा  मोटर  के  योग्य  सड़कें  बनाई  गई

 और  उन  के  नाम  क्या  हैं  ।  श्री  अलगे दन  :  सड़कों  की  रचना  कौर

 क्या  सरकार  इन  में  से  कुछ
 उन  के  प्रयोग  के  लिये  कार्यक्रम  हैं  ।  यहां  मेरे

 पास  विवरण नहीं  हैं
 सड़कों  का  संधारण  करती  हैं  ।  प्रौढ़  यदि

 ऐसा है  तो  कितने  मील  ake  संधारण का  असैनिक  विमान  विभाग  बेगमपेट  के

 व्य
 न

 यय  क्या  तथा  कर्मचारियों  को  प्रतिक  नात्मक  भत्ते

 (7)  वे  सड़कें  कितने  मील  हूँ  जिन  का  *QUE3.  श्री  विट्ठल  राव  :  क्या

 संधारण  सरकार  करती  हैं  कौर  इस  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  क्या  कारण हें  ?  हैदराबाद  राज्य  में  बेगमपेट  के  विमान  विभाग
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 के  तमंचा  रियों  को  प्रतीकात्मक  भत्ते  न  देने
 श्री  पुलिस

 :
 जब  यह  स्पष्ट  है

 कि
 उन  की

 के  क्या  कारण हे  ?  शिकायतें  वास्तविक  थीं  तो  निर्णय

 को
 पूर्वे  तिथि  से  लागू  किया  जायगा  ? क्या  सरकार  को  ag  विदित

 हैं  कि  कायें  का  स्थान  सकन्द्राबाद  की
 a  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 म्यूनिसिपल  सामानों  में  हे
 ?

 जो  कुछ  भी  उन्हों  ने  निर्णय  किया  वे  उसे

 संचरण  मंत्री  राज  :  लागू  करेंगे  ।  अगला  ।

 प्रतिकरात्मक  wd  पहले  ही  ऐसे  फिरोजपुर  में  भंडार

 राजपत्र  विहीन  व्यक्तियों  को  दिया  जाता  K
 १५६४.  श्री  Fo  पी०  )  कया

 है  जो  बेगमपेट  हवाई  wes  पर  लगे  हुए  हें  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अर  जो  हवाई  HE  पर  नहीं  रहते  |  कुछ  समय  कि  क्या  यह तथ्य  है  कि  फिरोजपुर  जिला  में

 पर्व  हवाई  रहने  वाले  कर्मचारियों को  सरकारी  भंडार  में  एकत्र  किया  गया  खाद्यान्न

 भी  भत्ते  देनें  का  प्रदान  विचाराधीन  था  क्षति  प्राप्त  gate
 ?

 श्र  wa  यह  निर्णय
 किया  गया  है  कि  उन्हें

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भंडार  में

 १६  जनवरी  2843 F से  यह  भत्ता  दिया  खाद्यान्न  कीड़ों  द्वारा  खाया  गया  हे  कौर  उस

 जाए  |  में  पत्थर  मिले  हुए  हे  ?

 जी  हवाई  श्रे
 का  एक  बड़ा  (7)  क्या  सरकार  फिरोजपुर

 भाग  सकन्द्राबाद  म्यूनिसिपैलिटी  की  बढ़ाई
 में  एकत्र किये  गये

 खाद्यान्न
 के

 सम्बन्ध
 में

 गई  सीमाओं में  हैं  ।
 कोई  शिकायत मिली  है  ?

 श्री  विट्ठल राव  :  में  जान  सकता हूं
 यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  ने

 कि  कया  उन्हें  पहले  ही  भत्ता  दिया  जा  चुका  इस  दिशा  में  क्या  पग  उठायें  हें  ?

 है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी
 ०

 श्री  राज  बहादुर
 :

 में  ने  बताया  हैं  कि  यह  कृष्ण प्पा  से  यह  तथ्य
 facia  किया गया  है  कि  १६  जनवरी  WQYo

 से  भत्ता  दिया  जायगा ।

 नहीं है  कि  फिरोजपुर के  सरकारी

 भंडार
 में  एकत्र  किये  गये

 खाद्यान्न  को  क्षति

 श्री  नम्बियार
 :

 में  जान  सकता  हूं
 कि

 हुई  हे  ।  फिर  भी  कुछ  तथ्य  संक्षेप  में  एक

 कयों  १६  जनवरी  PeXo  से  देने  का  निर्णय  विवरण  रूप  में  सदन  पटल  पर  रखे  गये

 किया  गया  भ्र ौर  क्यों  पहले से  नीं  ।  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :

 हवाई  We  को
 आदेश  जारी  किये  गये  हे  कि

 हाकिम पैट  से  बैगमपैट  ले  जाने से  पुर्व॑  उन्हें  वह  oa  जिस  में  मिट्टी  atte  प्रतीक  प्रतिशतता

 प्रतीकात्मक  भत्ता  और  किराया  मकान  में  कीड़ा हो  देने  से  ge  साफ  किया  जाना

 देय  जाता  रहा है  ।  यद्यपि इसे  बेगमपेट  चाहिये  ।

 ले  जाया  उन्हें देर  तक  भ्र्थात् ३१ मार्चे ३१  माचें

 १९५२ तक  ये  we  दिये  जाते  wi  फिर  यह
 विवरण

 बताया  कि  ag  म्यूनिसिपल  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  सरकार  का  फिरोजपुर  के  समीप

 नहीं हें  ।  बाद में  म्यूनिसिपल  क्षेत्र  बढ़ा  का सुबे गु  में  अपना  भंडार  कौर  फरवरी

 दिया  ।  शर  इसलिये  हम  ने  उस  2EXR  में  ३३,८००  टन  थी  ।

 फरवरी तक  इसे  पूर्व  तिथि  से  कर  दिया  है  ।  १£५३  में  राज्य  सरकार  की
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 लगभग २०  टन  में  भ्रत्यघिक  कीड़ा  था  । जिला  में  राशि  १४,६५५  टन  थी  ।  कीट शोधन

 श्र  कीड़ा  मारने  के  ढंगों  के  कारण  कीड़ों  जब  यह  गेंहूं  भेजा  गया  तो  हिमाचल  प्रदेश

 द्वारा  क्षति  पर  रोक  रखी  गई  परन्तु फिर  का  एक  प्रतिनिधि  उस  स्थान  पर  था  उसने

 भी  कुछ  राशि में  थोड़ा  सा  कीड़ा  लग  गया  ।  कोई  श्रापत्तिं नहीं नहीं  की  ।  भेजने के  केवल  २

 मंडी को  भेजे  गये  खाद्यान्न  के  बारे  में  हिमाचल  मास  पश्चात्  पत्ति  की  गई  ।

 प्रदेश से  केवल  एक  शिकायत  मिली  जिस  में  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता

 बताया  गया  कि  २०  टन  की  राठी  अत्याधिक
 हूं  कि  कया  यह  विदेशी  गेंहूं  था  अथवा इस  देश

 कीड़ा  युक्त  थी  कौर  ६  बोरियों  में

 धूल  a  पत्थर के  कारण  गंदा  अनाज

 में  उपलब्ध  किया  गया  गेहूं  था  ?

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  अधिकता
 था |  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  काबू

 बेगू  से  जनवरी  2843.0  में
 ४००

 टन
 विदेशी  गेहूं  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  मंत्री
 उठाया जिस  में  से  €  १.६  टन  मंडी गया  I

 तो  भी  भंडार  के  अभिलेख  द्वारा  पता  लगा  ने  ait  बताया  fe  area  दिए  गए  हें  कि

 हैकि  मंडी  भेजे  गये  are  में  कीड़े की
 मिट्टी  पत्थर के  ५  प्रतिशत  मिश्रण से

 अधिक  नहीं  होना  चाहिये  |  क्या इस  का  यह शक्ति १  सेਂ  ४५.२  प्रतिशत  थी  अनाज

 भेजने  के  समय  हिमाचल  प्रदेश का  प्रतिनिधि  अभिप्राय  नहीं  कि  ५  प्रतिश्त  मिश्रण  at

 उपस्थित  oak  उस  ने  कोई  आपत्ति  सकता =  |

 नहीं  की  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  में

 ed  नहीं  समझता  कि  इस  के  उत्तर  की  कोई

 श्री  के०  पी०  सिन्हा
 :

 क्या  यह  तथ्य  है  यकता

 कि
 इस  गेहू ंका  नमूना  भारत  सरकार  को  श्री  एम  कृष्ण प्पा  :  मेंने  यह

 दिया  गया  कौर  यह  जांच  की  गई  कि  उस  नमूने  नहीं  कहा

 में  रेत  कौर  कीड़े  तो  नहीं  ?
 श्री  नाना दास

 :
 में  जान  सकता  हुं  कि

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा :  भंडार  भंडारों की  रचना  कैसी  है  ?  क्या  यह  कनक रिट

 में  उस  के  भ्रमणकारी  कर्मचारी  होते  हें  और
 का  पूस  का  है  श्रथवा  शुरीदार  लोहे

 की

 वहां  एक  कीटदास्त्र् लगा  हुआ  है  |  उन  चादरों का  ?

 के
 पास

 ये  नमूने  होंगे  शर  वे  जांच  करेंगे  शमी  एम०  ato  :  जहां  कहीं
 कि  क्या  वे  निर्देशित  विशेष  विवरण  अनुसार

 हें  ।
 हमने  भंडार  बनाए  हें  हम  ने  उन्हें  एसा

 बनाया  हैं  जिन्हें  नमी  wife  सब
 श्री  के०  पी०  सिन्हा

 :
 मेरा  प्रदान  है  कि

 क्या  नमूने  के  प्राप्त  होने  पर  यह  जांच  की  गई  थी
 वस्तुएं  क्षति  नहीं  पहुंचा  सकतीं  जब  कभी

 हमें  अतिरिक्त  स्थान  की  झ्रावइ्यकता हो  हम कि  क्या  अनाज  में  कीड़े  शर  पत्थर  हे  ?
 इन  सब  बातों  का  प्रा ग्रह  नहीं  कर

 श्री  एम०  वो ०  कृष्ण प्पा :  में  नहीं  जानता
 अध्यक्ष  महोदय :  श्री  अगला

 कि
 किस  ने  फिरोजपुर से  नमूना  भेजा  था  ।

 हम  ने
 ४००

 टन  गेहूं  हिमाचल प्रदेश  को  दिया  ।
 श्री  नाना दास  में  विशेष  भंडार  के

 सम्बन्ध में  जानना  चाहता  हूं  ।
 इसे  भेजने  के  दो  मास  cea  हिमाचल

 प्रदेश  सरकार  ने  शिकायत की  कि  मंडी
 ~

 अध्यक्ष  महोदय
 :  जो

 कुछ  भी  हो  उन्होंने

 जिले को  ast  गये  fo  टन  गेंहू  मं  से  उत्तर  दे  दिया
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 श्री  नम्बियार  :  फिर  भी  चूहे  घुस  आते  हैं
 ।  जी  हां  ।  तीन  सड़कें  wale

 इम्फाल-तेमंगलांग,-चूरराचंदपुर-दिडुम  तथा
 अध्यक्ष  सब  कुछ  सभी  बातों  से

 रक्षित नहीं  हो  सकता
 तदबी-तंगजोई  सड़कों  को  मोटर  योग्य  बनाया

 जा  रहा है  |
 श्री  रघु राम थ्या  :  में  जानना

 चाहता
 था

 कि  क्या यह  भी  एवं-रक्षित
 यूखरूल  के  रास्ते

 पर  इम्फाल  से  लितन तक  पहले  ही  मोटर

 अध्यक्ष  महोदय :  मेंने  अभी  बताया है  योग्य
 सड़क  है  जब  कि  लितन  से  यूखरूल

 तक

 कि  यह  वैसा
 नहीं  हो  कता  |

 की  सड़क पर  कार  कठिनाई से  चलाई  जा

 तेमंगलांग मोटर  की  सड़क  सकती  लितन  यूखरूल भाग  को  मोटर

 *
 १५६५,  श्री  रीडिंग  व्या  योग्य  बनाने  के  लिये  wear  किया  जा  रहा

 यातायात  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः  श्री  रीडिंग  किशिंग  :  में  जान  सकता  हूं

 तैमंगलांग  मोटर  की  सड़क  में  कि  सरकार  ने  अरब  तक  इन  सड़कों  पर  कितनी

 धन-राशि  व्यय  की  हैं  ?
 अब

 तक  कया  प्रगति  हुई  है  र  कब  तक  इस

 के  पूर्ण  होने  की  आशा है  ;  श्री  अलगे दान  :  पहली  सड़क  पर  तक

 सड़क  पूरी  करने  में  कितना  व्यय  ३.७  लाख  व्यय  किया  गया  है  |

 होने  का
 श्री  रिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता  हूं

 क्या  वर्ष  PEYR—UV  में  मनीपुर  कि  क्या  मनीपुर  में  नृत्यों  के  बढ़  जाने  श्र

 की  पहाड़ियों  के  किसी  भाग  में  मोटर  के  योग्य  ठेकेदारों  द्वारा  श्रमिकों  को  उचित  मज़दूरी

 सड़कें  बनाने  के  लिये  कोई  बनाई  देने  से  इन्कार  के  श्रमिकों की
 कमी

 गई  हो  गई  ate  क्या  उक्त  कारणों  से
 सड़क

 FAT  सरकार  इम्फाल  कौर  की प्रगति पर  प्रभाव पड़ा  है  ?

 रूल के  बीच  मोटर  के  योग्य  बनाने  का  ‘ott  अलगेशन  जी  वहां  फैली

 विचार  रखती हैं  ;  और
 दुष्प्राप्यता  और  बढ़े  हुए  मूल्यों  के

 कारण  कुछ

 यदि  ऐसा  है  तो  कब
 ?  कठिनाइयां  हुई  थीं  मानसून  ने  भी  बाधा  डाली

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 श्र  काम  नहीं  चलाया  जा  AHT  परन्तु  अब

 वर्तमान की  पंचवर्षीय  योजना
 काम  चल  रहा

 के  अधीन  सड़क  को  केवल  पहला  बनाने  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  में  जान  सकता  हूं

 का  उपक्रम  किया  गया  इस  भाग  के  लगभगਂ  कि  क्या  लगभग  २५  मील  लम्बी

 २१  मील में  १०  फुट  चौड़ी  रचना  पूर्ण  हो  गई
 उखरुल  सड़क  जिस  का  पहाड़ी  रास्ता  लगभग

 |... ट्  इसे  १६  फूट तक  चौड़ा  करना  कौर  पत्थर  काटा  जा  चुका  था  ौर  जिस  पर  सरकार  ने

 की  नालियों  की  रचना  चल  रही  इस  भाग  लगभग १  लाख  रुपया  राज्य  के
 संविलयन

 के  १९४५६ में  पूर्ण  होने
 की  प्राशि  sl  पहले  से  पुर्व  व्यय  किया  उसकी  वर्तमान

 सरकार

 भाग
 के  पूर्ण  होने  पर  gat  भाग

 (Yo  ने  उपेक्षा की  है  भ्र ौर  यदि  उत्तर-सकारात्मक

 का  उपक्रम  किया  जाएगा  |
 है  तो  सरकार  इसे  पूरा  करने  के  लिये  क्या

 लगभग  ७५  लाख  रुपये  कार्यवाही  करेगी  ?
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 श्री  अलगे दन  :  ये  सड़कें  श्रीराम  के  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता I

 जनिक  निर्माण  विभाग  द्वारा  बनाई  जा  रही  हैं  जी

 यूखरूल  ब्ह५ प्रगर  लितन  के  बीच  उसमे
 अब  AT

 श्री  भीखा  भाई
 :  श्रीमान  में  जान

 का  अन्वेषण  किया  जा  रहा  उस
 सकता  हूं  कि  क्या  कोई  सरकारी  अथवा

 सड़क  पर  व्यय
 की

 गई  राशि  के  सम्बन्ध
 कीय  अभ्यावेदन  इस  सम्बन्ध  में  किया  गया

 जो  छोड़  दी  गई  जैसा  मेरे  माननीय  मित्र

 ने  कहा  मुझे  नोटिस
 श्री  शाहनवाज़  हमें  एक  प्रकार का

 अभ्यावेदन  मिला  है  परन्तु  हम  नहीं  समझते
 श्री  रिंद यांग  किलिंग  :  क्या  सरकार  को

 विदित हूँ  कि  इम्फाल  कौर  युगुल के  बीच
 कि  इसमें  कुछ  न्याय-संगत

 श्री  भीखा  श्रीमान्  में  जान
 सड़क  को  मोटर  योग्य  बनाना  सब

 के  योग्य  बनाना  अत्यावश्यक  है  क्योंकि  यह
 सकता  हुं  कि  क्या  शभ्रजमेर से  उदयपुर  जाने

 वाले  सीधे  डिब्बों में  तीसरे  कौर  मध्यम  श्रेणी
 के  सब  उप-विभागों  में  सब  से  बड़ा

 के  यात्रियों  को  स्थान  नहीं  मिलता  ?

 सब  से  महत्वपूर्ण है  ?
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :
 श्रीमान्  हमें  यह

 श्री  अलगेशन :  जी  हां  !  यूखरूल के

 रास्ते  पर  इम्फाल  ar  लितन के  बीच  अब

 विदित  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रघु  -
 योग्य  सड़क  यह  लगभग  २३  मील

 लम्बी है  ।
 नाथ

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  में  जान  सकता  माननीय  सदस्य  को  अपना  स्थान  नहीं

 बदलना  चाहिये  |  मेंने  वह  स्थान  देखा  जहां
 हूं  कि  क्या  इस  सड़क  को  प्रान्तीय  पथ  अथवा

 वह  बैठे
 राष्ट्रीय  पथ  के  रूप  में  भ्रमणा  दोनों  रूप  से

 श्रेणीगतਂ  किया  गया  तर  प्रत्येक  श्रेणी  में  एक  माननीय  सदस्य  :  वह  वहां  पहुंचने

 का  प्रयत्न कर  रहे कितने  मील  की  लम्बाई  है  ?

 श्री  अलगे दान  मुझे  नोटिस  प्रशिक्षण  काशी

 ~
 उदयपुर  और  अजमेर  के  डाक

 *
 १५६७.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 गाड़ी  व्यवस्था

 १७५६६.  थ्री  भीखा
 क्या .  काशी

 विद्यालय
 के  श्रम  विभाग  द्वारा  दिए  गए

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fp
 दिल्ली  प्रशिक्षण के  प्रमाण  पत्रों  को

 FAT  उदयपुर  शर  अजमेर  के  बीच  डाक  गाड़ी
 मान्यता देती  तथा

 चलाने का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 क्या  यह  तथ्य  शिक्षा
 यदि  ऐसा  है  तो  कब  ?

 मंत्रालय  उक्त  प्रमाण  पत्रों  को  मान्यता  नहीं

 देती ?
 यदि  ऐसा  नहीं  तो  क्या  सरकार

 अजमेर से  उदयपुर  के  लिये  कुछ  कौर  सीधे

 डिब्बे  लगाने  का  विचार  रखती  है  ?  श्रम  मंत्री  ato  ato  :  इस

 प्रशिक्षण  केन्द्र  ड्राफ्ट समैन  तथा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सनीचर  मैकेनिकल  )  ,  लाईन मैन  तथा

 शाहनवाज़
 जी

 नहीं  ।  भाई
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 सी ०  झ्रोवरसियर  के  श्री  ato  ato  गिरि  :  मुझे  खेद  हैं  कि

 व्यवसायों  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  यहां  मेरे  पास  सुचना  नहीं  है  ।  में

 मध्य  उड़ीसा  ate  हिमाचल  माननीय  सदस्य  को  भेज  लगा  |

 प्रदेश की  सरकारों  ने  श्रम  मन्त्रालय  द्वारा

 उपरोक्त  व्यवसायों  में  दिए  गए  प्रमाण  पत्रों

 श्री  नाना दास  :  में  जान  सकता
 हुं

 किः

 राज्य  सरकारों  ने  कुछ  व्यवसायों  के  प्रमाण

 को  स्वीकार  कर  लिया  जबकि  पत्रों के  ग्र स्वीकार  करने के  लिये  क्या  कारण

 बम्बई ait  मद्रास  ने  कुछ  व्यवसायों के  बताए  हैं  ?

 प्रमाण  पत्रों  की  स्वीकृति  दी  श्रम
 श्री  वो०  ato

 उन  के  मत  के
 लय  द्वारा  दिए  गए  प्रमाण  पत्रों  के  अन्य  राज्य

 सार  जानें  वाली  प्रशिक्षा

 सरकारों  द्वारा  प्रतिकार  के  प्रश्न  का  ध्यान
 संतोषजनक नहीं  है  में  सदन  को  विश्वास

 रखा  जा
 दिला  दूं  कि  दिव  राव  समिति इन  सब  विषयों

 जी  नहीं  शिक्षा  मन्त्रालय ने  पहले  पर  विचार  कर  रही  है  कौर  वह  हमें

 ही  ड्राफ्ट  समैन  तथा  सिविल  मैकेनिक  परामशं  द्वारा  लाभ  पहुंचाएगी  |

 के  प्रमाण  पत्रों  को  स्वीकार कर  लिया

 व्यवसायों के  प्रमाण  पत्रों  के  अभिज्ञान का

 पीलीभीत  और  शाहजहानपुर  के  बीच

 सवारी  गाड़ी
 प्रदान  विचाराधीन

 श्री  रघुनाथ सिंह
 :  क्या  सरकार को  यह

 *
 १५६८.  भी  एम०  एल०  अग्रवाल :

 क्या  रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 ज्ञात है  कि  qo

 पी०  सरकार ने  इस
 डिग्री

 को  मान्यता देने  से  इंकार  किया हे  ?
 कि  क्या  पीलीभीत  कौर  शाहजहानपुर  स्टेशनों

 के  बीच  उत्तर  पूर्वीय  रेलवे  की  मीटर  गेज
 श्री  ato  ato  गिरि  :  मुझे इस  के  लिये

 लाईन  पर  युद्ध  की  सवारी  गाड़ी  को  पुनः
 नोटिस  चाहिये  :

 चलाने के  लिये  रेलवे  प्राधिकारियों के  पास

 श्री  रघुनाथ  क्या  सरकार  को
 कोई  अभ्यावेदन जाए  है  ?

 यह  ज्ञात हे  fe  इस  संस्था  द्वारा पास  हुए
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार

 स्टूडेंट्स  बहुत  से  स्थानों पर  गए
 लेकिन

 शीघ्रातिशीघ्र उक्त  गाड़ी  को  चलाने  का

 उनको  इस  वास्ते  स्विस  नहीं  दी  गयी  कि
 विचार  रखती  हे  ?

 उस  डिग्री  की  मान्यता  नहीं  है  ?
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सनीचर

 श्री  ato  ato  में  माननीय  सदस्य

 से  सूचना  प्राप्त  करना  चाहूंगा  कौर  प्रश्न  का
 शाहनवाज़  :

 जी

 १६  भ्रप्रैल  PeEYR  से  एक
 पीछा  करूंगा |

 श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 में  जान  सकता

 बीच  चलाई  गई  उसे  जब  चल  स्कंध
 हूं  कि  किन  विषयों में  प्रशिक्षा  प्रदान  की

 प्राप्य  तो  शाहजहानपुर तक  के  लिए
 जाती

 बढ़ा  दिया  जाएगा

 श्री  वी०  ato  गिरि  : मेंने  प्रभी पढ़  कर

 सुनाया है
 देहली  डाक  मोटर  व्यवस्था

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  क्या  में  जान  *2UER,  श्री  पुलिस  क्या

 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  : सकता  fe  सरकार  दूसरे  विश्वविद्यालयों

 की  डिग्रियों को  मान्यता  देती  हैं  ?  क्या  यह  तथ्य  है
 कि

 देहली  डाक
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 मोटर  व्यवस्था  को  लगभग  एक  लाख  रुपए  उस  समय  इस  समय  का  तुलना

 की  हानि हुई
 त्मक  व्यय मं  विश्वास से  कह  सकता  हूं  ft

 यदि  ऐसा  हू
 तो

 क्या  कोई  पूछताछ  बहुत कम  परन्तु  ठेकेदार
 का  जो  व्यय

 की  गई  तथा  होता  था  वह  उसे  ही  ज्ञात  होगा  ।

 क्या  सरकार  पूछताछ के  निष्कर्ष
 अध्यक्ष  उसका  अभिप्राय  यह

 सदन  पटल  पर  रखनें  का  विचार  रखती  है  कि  डाक  ले  जाने  पर  सरकार  का  क्या

 व्यय  होता  है  ।

 श्री  राज  मुझे  इस  विशेष संचरण  उपमंत्री  राज  :

 जी  नहीं  ।  के  लिये  नोटिस  चाहिये  परन्तु  में  कह  सकता

 हूं  कि  अन्य  स्टेशनों की  तुलना  में  जहां  हमारी तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता  |
 यह  व्यवस्था  अर्थात

 नागपुर  तथा  यह  सर्वथा सस्ती

 श्री  वुड्स
 :  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  रही  हैं  ।  वहां  प्रति  मील  व्यय  यह  है

 इस  व्यवस्था  को  ठेकेदारों  को  दे  देने  का  कोई  कलकत्ता  १र  द

 प्रस्ताव सरकार  के  समक्ष  है  ?  बम्बई  |  १२  22/2

 थी  राज  बहादुर  :
 जी  नही ं।

 नागपुर  ११  ८

 ग्र मुत सर थ
 छ  १३

 प
 सरदार  Vo  एस०  सहगल  में  जान  सकता

 इन  की  तुलना में  पहली में  व्यय  ९ कराने नें
 हूं  कि  डाक  मोटर  चलाने का  प्रतिवर्ष  कितना

 ९  पाई है
 व्यय है ?

 श्री  पुलिस  क्या  यह  तथ्य  है  कि
 श्री  राज  यह  अपराध  €«  पाई

 कारी  जो  इस  व्यवस्था  का  भ्र विधायक  aha

 कारी  था  झ्निवाये  श्रवकादा  पर  है  ?

 सरदार 1०0  एस०  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  डाक  मोटर  व्यवस्था  किस  आधार  अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 ।
 में

 इस  च्े  नहीं  दे  सकता
 |

 पर  चल  रही  हानि  अ्रथवा लाभ  पर  ?

 चीनी का  उत्पादन
 श्री  राज  बहादुर  :.  यह  व्यवस्था

 डाक  पहुंचाने के  लिये  है  ।  केवल इस  कें
 *

 B4Vo.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :

 लिये  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या यह  तथ्य है  कि
 श्री  वृ सस: ढ्  में  जान  सकता  हूं  कि  यह

 वर्ष  चीनी  का  उत्पादन  गिर  गया  है  ?
 व्यवस्था कब  ठेके  की  प्रणाली  से  लें  ली  गई  थी

 झर
 क्या  मंत्री  वह  तुलनात्मक  व्यय  बतायंगे  इस  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 जो  प्रथम वर्ष  में  ठेकेदार  द्वारा  चलाए  जाने  सरकार  लक्ष्य  पर  पहुंचने  के  लिए

 पर
 ae

 अब  विभाग  द्वारा  चलाए  जाने  में  कर  रही  है  ?

 हुआ ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  पंत  १५-१२-४७  वर्तमान  वर्ष  PEYL—Y2 ay वर्ष  के

 को  ले  लिया  गया  था  जब  ठेकेदार  द्वारा  चलाई  Vv.8  लाख  टन  PEXO—Y  के

 ११-१६  लाख  टन  की  अपेक्षा  लगभग  १३ जाने  वाली  व्यवस्था  टूट  चुको  फी
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 टन  चीनी  के  उत्पादन  का  प्रतिमा  है  ।
 गए  उस  समय  गन्ने  की  फसल  हो  चुकी

 ay  PEXL—¥R  असाधारण  वर्ष  था  जब  थी  ai  खेतों  में  खड़ी  थी  |

 अत्याधिक  फसल  at  गुड़  के  मूल्यों  में  कमी
 पंडित के०  सी ०  शर्मा  :  क्या  यह  तथ्य हैं

 के
 कारण  गन्ने की  पर्याप्त  मात्रा  गुड़  की  अपेक्षा

 चीनी के  उत्पादन  में  लगाई गई  ।  Fee
 कि  गन्ने  के  उत्पादन  में  कमी  गन्ने  के  कीड़े  के

 कारण  गन्ने में  क्षति  के  फलस्वरूप हुई  है  ।
 ४२  वर्ष  को  छोड़  कर  वर्तमान  वर्ष  में  उत्पादन

 Ta  ८  वर्षों  में  से  प्रत्येक  पे अधिक  होगा  |  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  बहुत से

 उत्पादन में  कमी  के
 कारण

 स्थानों पर  कुछ  प्रगति  फसल  नहीं  हुई

 मेरे  विचार  में  ag  कीड़े  के  कारण  नहीं  है  ।

 (१)  गन्ने की  फसल  के  क्षेत्र में  कमी ।
 यह  वर्षा के  समय  पर  न  होने  भ्र  कम  होने

 के  कारण है  ।

 (2)  wera गुड़  के  मूल्यों  के  अधिक

 होन ेके  मिल  क्षेत्रों  के  गन्ने  का  गुड़

 डा०  राम  सुभग  क्या  गत  वर्ष की

 तुलना में  गुड़  के  उत्पादन में  कोई  महत्वपूर्ण
 में  लगाया  जाना

 वृद्धि
 हुई

 (३)  PEXL—UR  के  १४१  कारखानों
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  हां  ।  गुड़

 की  अपेक्षा  इस  वर्ष  में  काम  करने  वाले

 खानों  की  संख्या  १३४
 के  मूल्यों के  बढ़  जाने  के  कारण  गुड़  के  उत्पादन

 में  महत्वपूर्ण वृद्धि  हुई  है
 (४)  कारखानों ने  लगभग ३  सप्ताह

 देर  से  काय  आरम्भ  तथा  श्री  एस०  एन०  श्रीमान्  में

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  गन्ने  के  प्रतिमा में
 पंच  वर्षीय  गन्ना  विकास  योजनाएं

 अगले  तीन av  की  कालावधि  के  लिये  खांड
 चीनी  की  उत्पत्ति  में  कोई  वृद्धि  हुई  है

 ?

 उत्पन्न  करने  वाले  सभी  महत्वपूर्ण राज्यों  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  श्रीमान्

 इस  उद्देश्य  से  फैलाई  जा  रही  हैं  कि  प्रति  एकड़

 गन्ने के  फसल  इसमें  चीनी  की  मात्रा  की  चाहिये  ।

 वृद्धि की  जा  सके  श्री  नानादास  खड़े

 श्री  के०  पी०  में  जान  सकता  हूं  अध्यक्ष  महोदय :.  माननीय  सदस्य

 कि  क्या  उत्पादन  में  कमी  चीनी  के  उत्पादन  प्रत्येक  प्रदान  पर  कर  रहे  हें  ।  मेरे  विचार

 के  सभी  केन्द्रो ंमें  फैली  हुई  सामान्य  बात  दि  से  वह  यह  ठीक  नहीं  कर  रहे  ।

 अथवा  कतिपय  स्थानों  में  ही  है  ।
 प्री  सारंगपुर  में  जान  सकता  हूं

 डा०  पो ०  एस०  देशमुख  :  यह  उत्तर
 कि  कया  यह  तथ्य  हैं  कि  उत्पादन  की

 प्रदेश  में  अत्याधिक हैं  ।  तता  € अंक से  १०.१५
 अथवा

 इस  के

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में  जान  लगभग हो  गई  हैं  ?

 सकता  हूं  कि  क्या  उत्पादन  में  कमी
 गन्ने

 के  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास  यहां

 मूल्यों को  अनार्थिक  स्तर  तक  कम  कर  देने  wis नहीं  हैं  ।  में  नहीं  कह  सकता  |

 के  कारण हुई  है  ?  मेरे  माननीय  मित्र  ठीक  कहते  हैं
 ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  श्रीमान् जी  में  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  श्रीमान्

 ऐसा  नहीं  समझता  क्योंकि  जब  मूल्य  कम  किए  में  आप  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  प्रश्न  प्०  १५७१
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 लिया  जाए  ।  श्री  जागड़े  बीमार  हैं  कौर  दोनों  मंत्रालयों  में  कौन

 स्थित  नहीं  हो  सकते  ।  जनक  निर्माण  विभाग  पर  नियंत्रण  रखता

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  स०  2X9 %——

 श्री  जांगड़े  |  बरच्छा  हम  इस  पर  अन्त  में
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 विचार  करेंगे  |  प्रगति  प्रश्न
 :

 सड़कों  के  कार्य

 यातायात  मंत्रालय  के  नियंत्रण  में  राज्य

 रेलवे  की  बस्तियों  का  क्रय
 निर्माण  विभागों  ate  केन्द्रीय

 F493,  श्री  बंसल  :  क्या  रेल  मंत्री  जनिक  निर्माण  विभागों  के  झ्र भि करण  द्वारा

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  क्या  उसके  किया  जाता  कुछ  कार्य  प्रत्य  अभिकरणों

 मंत्रालय के  लिये  विदेश से  वस्तुएं  क्रय  करने  के
 को  द  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग

 समय  देश  में  वस्तुएं  प्राप्त  करने  के  लिये  तथा
 रेल  को  दिए  गए  हैं

 ।
 केन्द्रीय

 सार्वजनिक

 निर्माण  विभाग  को  सौंपा  गया  कायें  कुल  कायें पर्याप्त  ध्यान  दिया  जाता  है  ?

 की  बड़ी  प्रतिशतता नहीं  है  ।
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 जी  नहीं  ।
 :  जी  यदि  वस्तुएं उसी  कालावधि

 में  दी  जा  सकें  जिस  में  वस्तुतः  उन  की
 निर्माण  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद

 मंत्रालय  |
 यकता  होती  शौर  उसकी  प्रकार  उस

 प्रयोजन के  लिये  पर्याप्त रूपेण  अच्छी  हो  श्री  के०  सी०  afar  :  इन  दो

 जिसके  लिये  वे  चाहिये ं।  मंत्रालयों
 के  बीच  कर्मचारी वृन्द का  प्रबन्ध

 श्री  बंसल  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अमरीका
 कसे  किया  जाता  है

 ?

 में  एक  झ्र धि नियम  हैं  जिस  के  अधीन  प्रत्येक
 श्री  श्रीमान  सार्वजनिक

 सरकारी  विभाग  को  अमरीकन  वस्तुएं  निर्माण  विभाग  इस  कार्य  को  करता  है  ।  राज्य

 के  अ्रथवा  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग दनी  होती  हैं  चाहे  उन  का  मूल्य  निर्यात

 ara से  २५  प्रतिशत अ्रघिक  हो  ?  का  1.1  वृन्द ८  इस  कार्य  को  करता  है  |

 श्री  अलगेशन  :
 यह  सूचना मुझे

 समय  प्रदेश  म  पुलों  शौर  सड़कों  की  बनावट

 नीय  सदस्य  से  प्राप्त हुई  है  ।  १५७५,  श्री  के०  ato  सोनिया

 यातायात  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 सड़कों  का  निर्माण  तथा  संधारण

 *
 Quo.  श्री  के०  ato  सोनिया :

 क्या  आगामी  तीन  वर्षों में  भारत

 सरकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश  में  कोई  नए  पुल क्या  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सड़कों  तथा  पुलों  के  सड़कें  बनाई  जा  रही  हैं
 ;  कौर

 निर्माण  ate  संधारण के  लिए  सार्वजनिक  क्या  केन्द्रीय  सरकार से  इस

 निर्माण  विभाग  अभिकरण है  waar  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिनिधित्व  मिला  है  ?

 कोई  अरन्य  संस्था  है  ?
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 क्या  यातायात  शौर  :  हां  ।  इस  प्रकार  के

 गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय  दोनों  कार्यों  की  सूची  वाला  विवरण  सदन  की  मेज

 जनिक  निर्माण  विभाग  पर  संयुक्त  नियंत्रण  पर  रखा  ga  है  परिशिष्ट  ८,
 अनुबन्ध

 रखते हूं  ?  संख्या  ११]
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 (a)  केवल  प्रतिनिधित्व  एक  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 संसदीय  सदस्य  से  प्राप्त  gat  है  भ्र वह  कृषि-पण्डितों  की  गन्दम  नौ

 परीक्षणाधीन  है  ।  की  उपज  ee  में  इस  प्रकार है  :

 श्री  के०  सी०  सोनिया  विवरण  के  १.  ११,२०  २
 पौंड  अति  एकड

 सीरियल  नं०  €  में  चार  पुल  बनाने  का  वणन  २.  गन्दम :  Y,5€& 2  पौंड
 14.0

 है  |  क्या  उन  में  किसी  का  बनना  प्रारम्भ  हो  कृषक-स्कूल  owt

 चुका  है  प्रिया  इस  वर्ष  में  ही  शुरू  हो  जाने  बम्बई  में  किये  गये  प्रयोगों  प्रति  एकड़

 की  तराशा है  ?  ६०००  पौण्ड से  ऊपर  धान  की  उपज  थी  ।

 श्री  अलगे दान  :  प्रत्येक  कार्य  की  प्रगति  यह  पता  नहीं चला  कि  डब्ल्यू  ०  एस०  संक्षिप्त

 की  सूची  के  लिए  में  पर्याप्त  सुचना  चाहता  हूं  ।  किस  अभिप्राय  को  प्रकट  करता  है  ।

 यह  बतला  सकना  संभव  नहीं  कि  भारत  में
 श्री  एम०  fara  द  छना

 इस  ढंग  से  भी  गन्दम  बीजी  जाती  है  ।

 चाहता  हूं  कि  इन  कार्यों  *को  आधिक

 श्री  झूलन  पूछना  चाहता  हूं
 सहायता  केन्द्रीय  सड़क-निधि  से  अथवा  शर

 किसी  साधन  से  दी  जाती  है  ?
 fe  भारतीय  पद्धति  से  बड़ी  मात्रा  में  धान

 बीजे  जाने  ध्यान  करते  हए  विदशी  देशों  के

 श्री  अल गद दान  :  उन  को  केन्द्रीय  राजस्व  ढंगों को  अपनाने में  क्या  प्रासाद  है  ?

 से  च्लाया जाता  है  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  मित्र  यह

 सोचने  में  गलती  करते  हूं  कि  हमें  जापानी  ढंग
 श्री  के०  जी०  देशमुख  में

 पुछना  चाहता
 से  जो  उपज  प्राप्त  होती  है  जैसी  ही  अपने  ढंग

 हूं  कि  इस  वर्ष इन
 कार्यों  पर  कितना  खर्चा

 आएगा ?

 डा०  सुभग  क्या इन  कृषि
 श्री  अलग  दान  RY  लाख  |

 पण्डितों  द्वारा  अ्रधिक  मात्रा  में  wa  उपजाने

 श्री  के०  जी०  देखा  राज्य
 वाले  तरीकों  का  प्रचार  जनता  में  किया

 जायगा ? सरकार  भी  इस  के  लिए  कुछ  लगा  रही  है
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  हां

 भरी  अलग दान  जी  नही ं।
 इस  की  तरफ  खास  तौर  से  ध्यान  दिया  गया  है

 अझर  जो  भी  तरीके  उन्हों  ने  भ्रख्त्यार  किये  ह
 कृषि-पण्डितों  द्वारा  उगाई  गई  गेहूं  और  धान

 उन  को  काफी  पब्लिसिटी दी  गई  है

 FUE  श्री  झलक  सिन्हा  श्री  eto  के ०  चौधरी  :  जापानी  ढंगਂ  से

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 तथा  द  देश  के  साधारण  ढंग  से  उपजाई

 fe  जिन  कृषि-पण्डितों  को  पीछें  पारितोषिक
 गई  गन्दम  प्रौर “घान  की  कीमत  से  कृषिक

 aq  गये  उन  द्वारा  किस  मात्रा  में  धान  और
 पण्डितों  द्वारा  उप जाए  धान  कौर  गन्दम  की

 बीजें  गये  ?
 कीमत  की  तुलना  कैसे  की  जायेगी  ?

 जापानी  ढंग  द्वारा  बीज  गये  धान  डा०  पी०  एस०  देख  हम

 की  मात्रा  और  डब्ल्यू  एस०  अमरीकी  ढंग

 rT  में
 नहीं  पड़े  ।  परन्तु  प्रत्येक

 से  बीजी  गन्दम  की  उस  से  तुलना  कसे  की  जो  खेती की  are  ध्यान  लगाता

 जायेगी ?  उसे  खर्च  भी  थोड़ा  अ्रघिक  करना  पड़ता  है  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 ।  ४  बीघे  ज़मीन  देने  की  इच्छा  प्रकट  की  है

 att  चविभति ध  मिश्र  कितने  जरिये  में
 र  रेलवे  बो  ८  बीघे  की  मांग  कर  रहा  है  ?

 यह  धान  पैदा  किया  गया  है  श्र  कितने  जरिये
 श्री  शाहनवाज़  यह  सत्य  है

 कि

 में
 गेहूं  पैदा  किया  जाता  कौर  जो  धान  नगरपालिका  ने  हमें  उस  स्थान  की  बजाए

 पाया  किया  गया  है  वह  कौन  सा  है
 ?

 जिसे  वह  लेना  चाहते  शौर  दूसरा  स्थान

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  धान  की  देने

 की  इच्छा की  है  ।  परन्तु  जो
 स्थान

 वह  देना  चाहते  वह  उपयुक्त  नहीं  है
 ।

 वेराइटी  तो  देसी  ही  है  ।  जहां  जहां  पर
 मामला  झ्र भी  विचाराधीन  है  कौर  नगरपालिका

 drat में  हिस्सा  लिया  war  है  वह  बहुत  बड़ा

 रिया  है  कौर  प्लग  अलग  फिरसे  बतलाना  की  पुर्वी  रेलवे  के  जनरल  मेनेजर  के

 पास  पेश  की  गई  ज्यों  ही  उन  का  उत्तर
 मुश्किल  है  ।

 हम  निर्णय  कर  सकने  में  समर्थ  होंग े।
 श्री  दी'०  एस०  ए०  चेट्टियार :  भारत  में

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  यह  सच
 ग्रोवर  उपज  प्रति  एकड़  कितनी  है  ?

 नहीं  कि
 पहले  तो  रेलवे  ate  ४  बीघे  भूमि  ही

 डा०  पी०  एस०  यदि  मेरे  मित्र  मांगते
 किन्तु  was  बीघे  भूमि  की  मांग

 की  att  निर्देश  करते  तो  यह  कुर्ग  में  की
 ही  १८००  पौण्ड  के  लगभग  जब  कि

 कमी-पण्डितों  के  रिकार्ड  में  ११,२०२  पौण्ड  |  ~
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ४  बीघे  अथवा  ८.  बीघे
 श्री  अच्चुथन  खड़

 मांगने  का  रेलवे  का  प्रश्न  नहीं  वैकल्पिक

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  अरब
 स्थान  जो  नगरपालिका  देना  चाहती

 हुम  प्रगलेਂ  प्रश्न  को  लेंगे  ।
 दूर  भर  नगर  की  सहूलियतें  वहां  प्राप्त

 सोलापुर आर ०  एम०  एस० का  मान  नहीं  थों  हम  ने  वह  स्थान  भ्र स्वीकार

 *
 R49R  श्री  एस०  ato  सामन्त  कर  दिया  |

 रेलवे  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  एस०  ato  सामन्त  मे

 क्या  सीलमपुर  नगरपालिका  के  अध्यक्ष  ने  मंत्री  चाहता  हूं  कि  क्या  नगरपालिका ने  उस  भूमि

 को  सीरमपुर  अर ०  एम०  एस०  के  मैदान  को  जो  उपयुक्त  नहीं  समझी  उसे  रेलवे

 नगरपालिका  को  विनिमय  में  देने  के  लिए  को  बेचने  के  लिए  भी  कह  दिया  भ्र उस  से

 कोई  ज्ञापन  भेजा  है  ?  प्राप्त  रुपये ंको  जमा  कर  लेने  के  लिए  भी  ?

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  श्री  अलगे दान
 :

 यह  नवीनतम  प्रस्ताव  है  ।

 यह  विचाराधीन है  । में  अन्तिम  निश्चय  कब  करने  वाली  है  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री के  सभा  सचिव  वितरिका a

 दाहनवाज्ञ  ai)  :  जी  art  *
 १५८०  श्री  एस०  ato  सामन्त

 नगरपालिका  के  प्रस्तावों  पर  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  यथासंभव  fe

 शीघ्र  ही  निर्णय  किया  जायगा  |
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  विश्व  स्वास्थ्य

 थ्रो  एस०  सी०  क्या  यह  सत्य  संघ  के  सम्बन्धी  अ्रध्ययन  के  अनुसार

 है  कि  नगरपालिका  ने  इस  मैदान  के  बदले  में  संक्रामक  रोगों  भ्र ौर  निरन्तर  विशूचिका  के
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 विश्व  के
 सब

 से  बुरे  केन्द्र  बंगाल  की
 खाड़ी  के  हूं  कि  क्या  आधुनिक दवाई  की  प्रणाली से

 डेल्टा के  प्रदेश  हैं  ;
 भिन्न  उपचार  वहां  अ्रघिक  लाभदायक  हैं  |

 राजकुमारी  मेरे

 यदि  ऐसा  है  तो  क्यां  सरकार  पास  व्तेंमान  चिकित्सा  प्रणाली  के  अतिरिक्त

 के  पास  पश्चिमी  बंगाल  के  मदनापुर  जिला  में  अन्य  चिकित्सा  प्रणालियों  के  wins  नहीं

 महीशादल  कौर  तमलुक  थानों  में  फैली  शर न न  उन  के  उपचारों  के  क्या  परिणाम
 विशूचिका  भर  महामारी  के  सम्बन्ध  में

 हुए  इस  के  ही  ।  इतना  में  निस्सन्देह कह  सकती
 अभिलेख

 हू ंकि  वर्तमान  चिकित्सा  प्रणाली
 के  अनुसार

 वहां  १९५२-५३  में  कितनी
 हैजे  का  इलाज  निश्चय  ही  जब  भी  हैजे  की

 बार  श्र  इन  क्षेत्रों  के  किन  स्थानों  पर
 महामारी  फैलती  रोकने  में  सहायक  होता

 चुका  महामारी

 केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  विशेष

 श्री  एस०  सी०  क्या में  जान
 पग  उठाए  तथा

 सकता  हूं  कि  विषव  स्वास्थ्य  संस्था  ने  संसार  में

 महामारी के  समय  में  इन  स्थानों
 ea  की  महामारी  का  सांख्यकीय  शझ्रध्ययन

 के  लोगों  के  लिए  किस  प्रकार
 उपचार

 करने  के  उन  स्थानों  के  लिये  कुछ

 प्राप्य  होता  है  ?
 सहायता  प्रस्तुत  की  है  जहां  यह  महामारी

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर ):  बृद्धि  पर  है  ?

 भारत  में  प्रयत्न  के  अनुसार  भारत  में
 राजकुमारी  अमृतकौर  श्रीमाथी  fare

 विशूचिका  महामारी  के  सब  से  महत्त्वपूर्ण  क्षेत्र
 स्वास्थ्य  संस्था  इस  दिशा  में  सहायता  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  हें  —

 नहीं
 कर

 सकतीਂ  क्योंकि  हम  लोग  इस  से  पूर्ण

 (8)
 बंगाल में  गंगा  का

 ward  हूं  कि  जब  महामारियां फैलें  तो  हमें

 क्या  करना  चाहिये  किन्तु  विश्व (२)  बिहार  में
 गंगा

 तथा  उस  की

 सहायक  नदियों से  सम्बन्धित  छोटे  क्षेत्र  ;  संस्था  ने  एक  विशेषज्ञ-भ्रध्ययन  दल  oot  के  लिये

 नियुक्त  किया  है  जो  भारत  सरकार  तथा
 (३)  उड़ीसा  में  महानदी

 (४)  दक्षिण  में  कृष्णा  ate  कावेरी
 भारतीय  चिकित्सा  अन्वेषण-परिषद्  के  सहयोग

 के  डेल्टा  |
 से  काय  कर  रहा  है  ।

 तथा  सुचना  एकत्र
 श्र  एस०  सी०  क्या  पश्चिमी

 बाजार  सरकार का  ध्यान  केन्द्रीय  सरकार
 की  जा  रही  है  प्रौढ़  उचित  समय  पर  सदन  पटल

 द्वारा  इन  तथ्यों  की  भ्रांत  तथा  उन  स्थानों  क
 पर  रखी  जाएगी ।

 विशेष  देख-रेख  करने  की  ae  आकर्षित
 रोग  का  सामना  करने  के  लिए

 किया गया  है  ?
 सब  पग  उठाना  राज्य  सरकार का  है  ।

 केन्द्रीय  राजकुमारों  हां  श्रीमान्  !
 सरकार  की  सहायता  कौर

 प्रदर्शन  मांगे  जाने  पर  सदा  प्राप्य होता  है  ।
 एक  प्रतिवेदन  उन  के  पास  पहुंच  चुका  है

 ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता  श्री  नाना दास  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  अ्रथवा  राज्य  सरकार  कि  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  को

 डेल्टा
 वाले

 क्षेत्रों  में  इन  बीमारियों  को  रोकने इन  स्थानों  पर  विशूचिका  के  उपचार  के  सम्बन्ध

 में  कोई  अ्रभिलेख  रखती  है  और  में  जान  सकता  के  लिये  प्रभावोत्पादक  उपाय  कायें  में  लाने  के
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 लिये  निर्देश  दिए  गए  और  यदि  ऐसा  श्री  एस  ato  रामास्वामी  किरायों

 तो  राज्य  सरकारों  की  प्रतिक्रियाएं  क्या  हैं
 ?  में  क्या  अन्तर  श्रीमान  ?

 राजकुमारी  अमृतकौर  राज्य  सरकारों

 को  भी  वही  सूचनाएं प्राप्त  हें  जो  केन्द्रीय
 श्री  राज  बहादुर  :

 बंगलौर  वाले  रास्ते  का  किराया  २१७  रु०
 सरकार  को  ।  वातावरण  तथा  स्वच्छता  की  भर

 तथा  दिल्ली  से  मद्रास  का  सीधा  किराया
 केवल  wears  ध्यान  देने  से  भेजे  को  रोकने

 १९१  रु० है
 का  स्थायी  उपाय  हो  जायगा  और  राज्य  सरकारें

 इस से  हे  ।  अध्यक्ष  महोदय  यह  प्रीत  विचार

 दिल्ली  स  बंगलौर  का  हवाई  जहाज  का  करने  योग्य  है  जब  कि  वायु  निगम  विधेयक

 किराया  बना  हुमा  नथ

 *
 R422  श्री  एस०  ato  रामास्वामी :  art  वी०  रामास्वामी  :  क्या श्मा  एस०
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  कृपा  कार  को  ज्ञात  है.कि  दिल्ली-बंगलौर

 करेंगे  कि  क्या  दिल्ली  से  बंगलौर  का  हैदराबाद  सलेम  कोयम्बटूर  को  झ्रघिक  निकट

 होकर  फासला  दिल्ली  से  मद्रास  के  फासले  से  लाती
 है

 क  क  क

 कम  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  कि  वायु  निगम
 क्या  बंगलौर  का  किराया  मद्रास

 के
 किराये

 से  श्रमिक  है  ?

 विधेयक  पर  atta  ही  विचार  किया  जाने

 वाला  सरकार  का  यह  कर्तव्य  होगा  कि

 यदि  ऐसा  है  तो  क्यों
 ?

 इन  चीज़ों को  तय
 करे

 ।  में  नहीं  समझता कि
 संचरण  उपमंत्री  राज

 हम  लोगों  को  इस  समय  इन  पर  विस्तृत  रूप  से

 हां  श्रीमान्  ।  विचार करने  की  कोई  आवश्यकता  है
 ।  इन

 हां  श्रीमान ।
 पर  चरागे  चल

 कर
 विचार  विमर्श  करने

 के
 लिये

 किराये  कम्पनियों  द्वारा  विभिन्न  बहुत  waar  मिलेंगे  |

 झाधिक  कारकों  के  rare  पर  निश्चित  किये

 जाते हें  ।  किरायों की  afar  व  न्यूनतम
 सल्तानपुर-जफराबाद  र  लवे  लाइन

 सीमायें  वायु  यातायात  अनज्ञापन च्  मण्डल  द्वारा  *
 १५८२.  श्री  गणपति  राम  :  क्या  रेल

 निर्धारित  की  जाती हें  ।  वे  जो  इन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सीमाओं  के  प्रतिशत  नहीं  वायु  यातायात  क्या  सल्तानपुर-जफराबाद  रेलवे

 भ्रनुज्ञापन  मण्डल  के  सम्मुख  विशेष  रूप  से

 लाइन  का  परिमाप पूर्ण  हो  गया  है  ;
 उन  का  प्रामीत्य  सिद्ध  करना  पड़ता  है

 ।

 दिल्ली-बंगलौर  के  बीच  कोई  सीधा
 यदि  ऐसा  तो  परिमाप  कार्यक्रम

 पर  अब
 तक  किया गया

 मार्ग  नहीं  है  ।  दिल्ली-बंगलोरा का  किराया

 निश्चित  करते  शअ्रवयवभूत  खण्डों  का
 क्या  पुननिर्माण कार्य  प्रारम्भ

 हो  गया है  ;
 किराया  जैसे  दिल्ली-हैदराबाद  तथा

 शादी  को  भी  ध्यान  में  रखा  यदि  ऐसा  तो  aa  तक  की

 गई  कौर
 जाता  है

 ।  दो
 भ्रवयवभूत  खण्डों  के  किराये

 निर्धारित  करने  वाले  विचार
 उस  के  परिमाप  में  लगें  हुए

 होते हैं  ।  कर्मचारियों की  संख्या  ?

 232  PSD.



 रेप  मौखिक  उत्तर  २३  अप्रैल  १९५३  मौखिक  उत्तर  ३४६२

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  समा सचिव  भरे  जाने  वाले  vo  स्थानों  में  से  कोई  स्थान

 शाहनवाज़  :  हां  ।  अनुसूचित  जातियों  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों

 25,000  Ro |  के  लिए  रक्षित नहीं  है  ;  तथा
 अनुमानतः

 (7)  sat  नहीं  ।  प्रारम्भिक  प्रबन्ध
 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार

 जैसे  सामग्री  का  एकत्रीकरण  किया  जा  रहा  लेडी  हाडिन  चिकित्सा  महाविद्यालय में  भी

 उत्पन्न  नहीं  होता  |  अनुसूचित  जाति  के  श्रभ्यथियों के  लिए

 स्थान  रक्षित  रखने  का  विचार  रखती  है  ?
 एक  निर्माण-निरीक्षक  तथा  चार

 उप-निरीक्षक  खलासी  तथा  aga  श्रेणी  के
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर )

 :
 कर्मचारियों  सहित  ।

 यूपी  अनुसूचित  जाति  के  खातों  के
 att  गणपति  क्या  में  जान  सकता

 लिए कोई  स्थान  रक्षित  नहीं  रखे  चुनाव
 हूं  कि  इस  परिमाप  कार्य  पूर्ण  होने  में  कितना

 समिति  चुनाव  करते  हुए  ऐसे  प्राणियों का  उचित
 समय  लगेगा  ?

 ध्यान  रखती  है  ।

 शाहनवाज़  at:  परिमाप-किये

 भग  पुरा  हो  चुका  है  ।
 लेडी  हाडिन  चिकित्सा

 श्री  गणपति  राम  :  क्या  में  जान  सकता
 विद्यालय

 चिकित्सालय
 के  शासक  निकाय

 को
 अ्रगली  बैठक  में  प्रार्थना  की  जाएगी  कि  वें

 हूं  कि  यातायात  सेवा  के  पूर्ण  रूप  से  लागू  होने

 में  लाइन  के  पुनर्निर्माण  काय  को  पूरा  करने  के  कालिज  ऐसे  रक्षण  के  प्रदान  पर  ध्यान  दें
 ।

 लिये  कोई  समयावधि  निर्धारित  की  गई  है  ?  सरदार  Yo  एस०
 क्या  में

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  यद्यपि  कोई  जान  सकता  हूं  कि  उस  केन्द्र  से  भर्ती  होने  के
 ba,  Yo  a

 afer  निर्धारित नहीं  की  गई  हम  ने  प्रचुर  लिए  किसी  शिड्यूल  कास्ट

 शरन  राशि  निश्चित  कर  दी  है  भर  हम  आशा  की  दरख्वास्त पायी  है  ?

 करते हें  कि  इस  वर्ष  के  तरन्त तक  काफी  उन्नति
 राजकुमारी अमृत  में  ने  कोई

 हो  जायगी
 ६  साल  के अ्रांकड़े  देखे  थे  कौर  उन  में  से  में

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 :

 क्या  में
 ने  बहुत  कम  शिड्यूल्ड  कास्ट  की  लड़कियों

 जान  सरकता  कि  क्या  सरकार  की
 की  दरख्वास्तें देखी  बात  यह  है  कि  हमें

 अखिल-औरत  आधार
 पर  कोई  निर्मित

 यहां  पर  ऐसी  लड़कियां  लेनी  पड़ती  हैं  कि
 योजना है

 था  इस
 के  विपरीत  कुछ  हो  चुका  में  एक  खास

 woe
 तक

 रेल  त्या  यातायात  उपमंत्री
 aa  ५  ।  वहां तक  हमारी

 :  यह्  विनियोजित  आधार  पर
 दिड्यूल्ड  लड़कियां नहीं  पहुंच

 किया  गया  श्रीमान्  |  पातीं  ।  यह  मेरी  मुश्किल है  ।

 लेडी  हेडिंग  चिकित्सा  महाविद्यालय  सरदार  Yo  एस०  कया  में
 *

 १५७१,  सरदार  To  एस०  सहगल  maa  कर  सकता  जिस

 जांगड़े  की  ओर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री
 शिड्यूल

 की  लड़कियां ७  तो  उन

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far
 के  साथ  एक  खास  रियायत  की  जाय  भर

 क्या  यह  तथ्य  है
 कि  ले  भग्य  (51  जो  प्रतिबन्ध  दूसरों  पर  लगाया  जाता  है  उनਂ

 चिकित्सा  महाविद्यालय  नई  दिल्ली  में  प्रतिवर्ष  पर  न  लगाया जाय  ?
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 राजकुमार  अमृत  कौर
 :

 जनाब  यह
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ॥

 बहुत  मुश्किल  है  क्योंकि  झगर  उसका  tess  १४५७७  mer  तिथि  के  लिए  रखा  गया

 काफी  नहीं  होगा  तो  वह  लड़की  खुद  नहीं
 प्रश्नों  की  सूची  व्यवहायंत: समाप्त हो समाप्त  हो

 पढ़  सकेगी  |
 गई

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  कहां  कहां

 कौन  कौन  से  मैडीकल  कालेजों  में  दिड्यूल्ड

 श्री  दामोदर  सेना  :  क्या  में  एक  प्रस्ताव

 कर  सकता हूं  ।  सदस्यों  की  बड़ी  संख्या  जिन्हों  ने
 कास्ट  के  कैंडिडेट्स  के  लिए  रिजर्वेशन  किया

 प्रशन रखे  हें  भ्रनुपस्थित है  ।  क्या  कुछ
 गया  है  ?

 श्रनुपूरक प्रइन करने की प्रशन  करने  की  अनुज्ञा  देने  की

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मूल  प्रदान  के  प्रेमलता  पर  ध्यान  देंगे  ।

 क्षेत्र  से  अघिक  विस्तृत है

 श्री  पी०  एन०  :  PEXR—YR
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  में  इस

 प्रस्ताव को  स्वीकार करना  मेरे  लिए  केवल
 में  शिड्यूल कास्ट  के  कैंडिडेट्स की  कितनी

 इस  कारण  संभव  नहीं  कि  जब  सदन  को  एक
 भाई

 बार  त्वरा  मिल गई  तो  यदि  में  प्रत्येक wet

 राजकुमारी  अमृत  कौर  में इस  पर  पनुधु रक  करने  की  अनुज्ञा दे

 तो  की  झर  प्रत्यक्षता इस  का  जवाब नहीं  दे  सकती  में  पता  ले  कर

 श्राप को  बतला  सकती  हूं  सब  नष्ट हो  जाएगा  ।  इस  लिए  यह  केवल

 समय  के  समायोजन  का  नहीं  है  ।  कई
 कुमारी  रनों  मस्टरोल  में

 जान  सकती  हूं  कि  जब  जब  योग्य  भारतीय
 अवसरों पर  कई  प्रश्नों  के  उत्तर  रह  जाते  हैं

 मोर  यह  सारे  सदन  के  हित  में  है  कि  प्रत्येक
 प्राप्य  हें  तो  इस  संस्था  में  एक  भ्रम  रीकन  विशेषज्ञ

 eat  लगाया गया  है  ?
 विशेष  प्रश्न  पर  अनुपू रक  पूछने की  अपेक्षा

 श्रमिक  हो  सकें  ।  माननीय  सदस्यों  को

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता  हूं  कि  यह  भी  यथा  संभव  काय  पुरा  करने  का  प्रयास  करना
 wer के  क्षेत्र से  बाहर है  |  चाहिये  श्र  यदि  वे  सन्तुष्ट  न  हों  ate  यदि

 वे  श्र  सुचना  चाहें  तो  सब  से  ea  ढंग  यह श्री  बी०  एस०  ध  :
 में  जान  सकता  हूं

 कि  इस  समय  कितने  अनुसूचित  जाति के  होगा  कि  वे  प्राप्त की  गई  सुचना  के  झ्राघार

 छात्र इस  महाविद्यालय में  हैं  ?  पर  रखें  ।

 राजकुमारी  अमृत  श्रीमान  मेरे  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  अध्यक्ष

 महोदय  मेरा  १५७८  रह  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  अरपना  सं०
 श्री  सास  :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 शासक  निकाय  जब  चुनाव  किया  जाता  है
 तो  Ques  रख  सकते हें  ।

 उन  विश्वविद्यालयों के  विभिन्न  स्तरों  का  ध्यान  लखनऊ  जफराबाद  रेलवे  लाइन

 रखती है  जहां  से  प्रार्थी ara  हें  ?  *
 १५७८,  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  जी  यह  रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किया  जाता  है  ।
 क्या  लखनऊ  तथा  जफराबाद  के

 श्री  नम्बियार  :  प्रश्न  स०  बीच  tad  लाइन  बनाने  सरकार  का

 विचार  कौर  यदि  है  तो  कब  तक  ;  तथा १५७७  महत्वपूर्ण प्रशन  है  ।
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 उस  की  लम्बाई  कितनी  होगी  श्री  शाहनवाज़  खां  sara हाथ  में  लिया

 शर उस  का  अनुमानित व्यय  कितनों  है
 ?

 जा  चुका  जेसा कि  इस  से  पहले  में  ने  मुख्य

 उत्तर देते  हुए  प्राथमिक  परिमाप  समाप्त
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री के  सभा

 सचिव
 हो  गया  है  भर  इस  वर्ष  में  इस  कार्य को  पूरा

 करने  के  हेतु  एक  अरति  प्रचुर  धन  राशि  अलग
 फैज़ाबाद जफराबाद  के  बीच  पहले से

 रख  दी  गई  है  ।

 एक  रेलवे  लाइन  है  ।  माननीय  सदस्य  कदा

 उतरटिया-सुल्तानपुर-जफ़राबाद  खण्ड  को  एक  माननीय  सदस्य  :  कृपा  कर

 प्रदान  संख्या  १५६७  के  लिए  अनुमति  देंगे  ?
 शोर  निर्देश  कर  रहे  हैं  जो  युद्ध काल  में  हटा

 दिया गया  था  ।  इस  खण्ड को  यथापूर्व  स्थापित
 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  शान्ति  ।

 करने  के  लिए  प्राथमिक  प्रबन्ध  पहले  से  ही  प्रश्नों  कें  लिखित  उत्तर

 हाथ में  है  ।  कृषि  संबंधी  वित्त-उपसमिति

 उतरंटिय-सुल्तानपुर  जफराबाद
 Feuko.  श्री  पी०  टो०  चाको  :  क्या

 खण्ड की  कुल  लम्बाई  १३६.४६  मील  है
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 mie उस  के  प्रभाव  स्थापन  की  प्रत्याशित  करेंगे

 लागत  १.६८  करोड़  रुपए  है  |
 क्या  सरकार  ने  सम्बन्धी

 श्री
 क्या  में

 संख्या  १५५१  वित्त-उप  समिति  की  सिफारिशों  की  श्रभिपूर्ति

 पुछने की की  श्राप  की  शभ्रनुमति की  प्रार्थना कर  के  लिए  कोई  कार्यवाही की  है

 सकता हूं  ?  क्या  सरकार  ने  ग्रामीण  लोगों  को

 अध्यक्ष  महोदय :  इंस  प्रथा  को  प्रोत्साहित  ऋण  देने  के  हेतु  एक  ह  संचालन  साधन

 गठित  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की
 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  उन  माननीय

 शौर
 सदस्य  जिन्हो ंने  यह  रखा

 किसी  को  प्राधिकृत  कर  देना  चाहिये  ari  औद्योगिक निगम  के  समान  एक

 ऐसा  कोई  प्राधिकार नहीं  है  ।  कृषि  सम्बन्धी ऋण  निगम  स्थापित  करने  का

 क्या  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :
 प्रदान  संख्या  १५७८

 के  सम्बन्ध  में  क्या  में  एक  भ्रनुपुरक  प्रश्न  पूछ
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 अधिकतर  इन  सिफारिशों  का
 सम्बन्ध

 सकता हुं  ?  राज्य  सरकारों  से  था  भ्र  प्रत्येक  राज्य  में

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जी  at  प्रचलित  इयां  की  दृष्टि में  रखते  हुए

 wap  कार्यवाही के  लिए  ag  सभी  राज्य
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 सरकारों को  भेज  दी  गई  थीं  ।
 माननीय  सदस्य  की  गाड़ी  छूट  गई

 ।  उन  को

 वह  इस  से  पहले  पूछना  चाहिए  था
 |  भारत  सरकार  अन्तिम

 अध्यक्ष  महोदय  :
 वह  अरब  पुछ  सकते

 vert यह  है  कि  सहकारी  संस्थाएं  देश  के

 अधिकांश  कृषि  सम्बन्धी  ऋण  का  प्रबन्ध  करें  ।

 श्री  दी०  जून  क्या  में  जान  इस  के  सामुदायिक  विकास  योजनाओं

 सकता हूं  कि  यह  यथापूर्व  स्थापन  का  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  द्वारा  लाभान्वित

 ज  हाथ  में  लिया  जा  चुका  कौर यदि  ऐसा  क्षेत्रो ंमें  सहकारी  संस्थाएं  स्थापित  की

 तो  अब  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 रही  ford  बेक  के  coms  को  दृष्टि  में
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 हुए  राज्यों  में  सहकारी ऋण  में  तीन  ag  की  कालावधि  से  अधिक  के  अस्थायी

 पदों  को  स्थायी  करने  के  लिए  दिये  गये  रादेश संचालन  साधन  संगठित  किया  जा  रहा

 राज्य  सरकारों से  न  केवल  ग्रामीण  ऋण  की  हुई  है  ?

 उपलब्ध  बनाने  के  लिए  बल्कि  सहकारिता  संचरण  उपमंत्री  राज
 आन्दोलन  को  बढ़ाने  के  लिए  भी  लघु  कालीन

 प्रशन  में  कहे  गए  प्रदेशों  की  उन  १५२८
 ae  उपजाओ  ऋणों  का  उपयोग

 करने  के  लिए  योजनाएं  बनाने  को  कहा  गया  है  ।
 स्थायी  तथा  kkk  अस्थायी  भूतपूर्व  चंचल

 कमंचारियों  कुल  संख्या  में  से  PvE
 जब  तक  fe  सहकारी  संस्थानों  का  एक  जाल

 स्थायी  सनौर  BRE  अ्रस्थायी  व्यक्तियों  के
 नहीं  स्थापित  हो  जाता  है  तब  ग्रामीण

 ऋण  देने  के  हेतु  निम्नलिखित  उपाय  जारी
 जो  भारतीय डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा

 रहेंगे
 —

 न्नावनकोर-कोचीन सरकार  से  ले  लिए  गए  थे
 ॥

 (१)  राज्य  सरकारों  को  बीजोंਂ  तथा

 डाक  मद्रास
 खादों  के  क्रय  तथा  वितरण  को

 को  हाल  ही  भूतपूर्व  प्रचेल  कर्मचारियों

 देना  ;
 पौ

 बत  करने  के  हेतु  लघु  कालीन  ऋण

 की  वे  नकद  मुक्त  करने  के  लिए

 आवश्यक  जारी  कर  दिए  गए  जो
 (२)  राज्य  सरकारों  द्वारा  कृषकों  को

 तकावी  ऋण
 भूतपूर्व  अंचल  अरथी  इक  के  पास  बन्धक  रखी  हैं  ।

 (3)  भारत  के  ford  बैंक  द्वारा  ऋतु
 माननीय  सदस्य  द्वारा  निर्देशित

 रादेश  भूतपूर्व-राज्य  डाक  तथा  तार  व्यवस्थापकों के  कृषि  कार्यों  फसलों  के  विपणन  को

 की  स्थायी  कौर  अस्थायी  कर्मचारी  संख्या
 वित्त  पोषित  करने  के  लिए  रियायती  वित्त

 प्रबन्ध  |
 के  प्रारम्भिक  नियतीकरण  पर  लागू  नहीं

 होता  ।

 यह  अभी  विचाराधीन नहीं  है  ।

 राज्य  तथा  सहकारी  ऋण  संगठनों  जिला  इंजीनियर  के  दफ्तर  कलानौर  से

 के  विस्तार  पर  ध्यान  केन्द्रित कर  रही  है  ।  दौरान  को  स्थानान्तरण

 *
 ४५५६.  श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :

 न्रावनकोर-कोचोन  के  भूतपूर्व  अंचल  कर्मचारी
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 FUL.  श्री  पी०  टी०  चाको  :  क्या
 कि  क्या  ज़िला  इंजीनियर  के  दफ्तर  को

 चरण  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  :
 कन्नानोर  दक्षिणी  रेलवे  शोरा नूर  को

 क्या  न्रावनकोर-कोचीन  राज्य  के  स्थानान्तरित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 भूतपूर्व कर्मचारियों  के  सम्बन्ध में  धीन है  ?

 निकाले  गए  वर्गीकरण  आदेशों  की  पूर्ण  रूपेण  यदि  ऐसा  है  तो  इस  प्रस्ताव  के

 कारण क्या

 क्या  भूतपूर्व  aaa  कर्मचारियों
 दफ्तर  कन्नानोर  में  कितने  दिनों

 से at  नकद  प्रतिभूतियां  मुक्त  कर  दी  गई

 शर  (4)  दफ्तर  को  स्थानान्तरित  करने  के

 क्या  डाक  तथा  तार  विभाग  के  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  विरोध  प्रदर्शित  करने  वाला
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 यदि  ऐसा  है  तो  उस  पर  सरकार  २१  अप  पैसिंजर  जो  उसी  लाइन  पर  खड़ी

 ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?  जिस  पर  २२  डाउन  टकरा  गई

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभासचिव  यह  दुर्घटना  इस  कारण

 शाहनवाज़  जी  हां  हुई  क्योंकि  २२  डाउन  सिगनलों  के  विरुद्ध

 चल  रही थी  । कन्नानोर  रेलवे  के  इंजीनियरंग

 ज़िले के  एक  सिरे  पर  है  जब  कि  दशोरा नूर  एक  २२  डाउन  के  ars  सहित  छः

 अधिक  केन्द्रीय  स्थान  है  क्यों  कि  वह  लगभग  यात्रियों को  हल्की  चोटें  ars  ।  रेलवे  सम्पत्ति

 सभी  खंडों  से  १००  मील के  व्यासार्ध केਂ
 की  हानि  का  श्रतुमानित  मूल्य  yootqy  था  ।

 अन्दर ही  है  ।  प्रशासकीय तथा  कार्यकारी  डाक  सेवक  योजना

 सुविधाओं  के  कारण  शोरा नूर  अधिक  पसंद  *
 १५५९,  श्री  क्या

 किया  जाता  है  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार

 अनुमानतः  गत
 ४०  वर्षों से  ।  द्वारा  डाक  सेवक  योजना  का  विस्तार किया

 जा  रहा है  । कर्मचारियों  के  एक  समूह

 जिस  में  १८  व्यक्ति  प्रस्ताव के  विरुद्ध  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक  सेवक

 विरोध  प्रदर्शित  किया  जब  कि  २३  योजना के  विस्तार  को  सुविधा  प्रदान  करनें

 चारियों के  दूसरे  समूह ने  उस  का
 स्वागत  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हें  ।

 किया हें  ।  संचरण  उपमंत्री  राज

 इस  प्रस्ताव  पर  अभी  तक  कोई  और  -«  इस  पूरे  प्रदान की  कि

 अन्तिम  निर्णय  नहीं  लिया  गया  हैं  ।  अपने  वर्तमान  अथवा  संशोधित

 मुजफ्फरपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  रेल  दुर्घटना
 रूप  में  जारी  रखी  जाए  भ्रथवा  बन्द  कर दी

 परीक्षा  हो  रही  है  ।

 * UU,  श्री  राम धनी  दास  :
 हावड़ा  और  बम्बई  के  बीच  जनता  एक्सप्रेस

 *
 24Ro  श्री  बी ०  एन०  मिशन :.

 fe  क्या  यह  तथ्य  है  कि  art

 १९५३  को  २२  डाउन  प्रयाग-पैसिंजर  गाड़ी
 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 हावड़ा  art  बम्बई  के  बीच  नागपुर  होती
 मु  पुर  रे

 ba  ७
 में

 ~
 x

 समय  एक  दूसरी  खड़ी  हुई  पैसिजर
 हुई  जनता  एक्सप्रैस  चलाने  का  सरकार

 विचार कर  रही
 गाड़ी के  इंजिन  से  टकरा गई  थी  ?

 यदि  ऐसा  हैं  तो  श्र

 यदि  ऐसा  तो
 टक्कर

 के
 कारण

 यदि  तो  उस  के  कारण ?

 क्या  थे  ?
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के

 राहत  व्यक्तियों  की  संख्या  सचिव  शाहनवाज़  :  जी

 हे  शर  अन्य  हानियां
 यदि

 कोई  हुई  हों  तो
 ?

 हां  ॥

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव  गाड़ी  का  जाना  जाना  तब प्रारम्भ

 शाहनवाज
 :  जी  हां  ।  करने at  विचार  हैं  जब  सवारी  डिब्बों

 के  स्टाक  तथा  लोकोमोटिव  की  उपलब्धता
 £-३-१९४५३  को  सुबह  १  बज  कर

 १०  मिनट पर
 नम्बर  २९२  डाउन  प्रयाग  की  स्थिति  में  सुधार  हो  जायगा  ॥

 पैसिंजर  मुजफ्फरपुर
 स्थान  पर  नम्बर  wat  नहीं  उठता  ।
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 डीजिल  कार  ६  भ्रप्रैल  PEXR  को  सनातन गर डोंगरगढ़  और  बिलासपुर  के  बोच,स्थातीय  देनें

 स्टेशन  के  समीप  पूर्ण  रूपेण  जल  गई  थी att  बो०  एन०  मिश्र  :  कया

 sie  यदि  ऐसा  है  तो  किन
 '
 परिस्थितियों में रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 यह  दुर्घटना हुई  ;
 क्या  सरकार ने  गत  युद्ध काल  से

 स्थगित  पूर्वी-रेलवे  पर  डोंगरगढ़  तथा  बिलास
 इस  दुर्घटना  के  परिणामस्वरूप

 जान  और  माल  की  कितनी  होनी  हुई  थी  ;
 पुर  के  बीच  स्थानीय  गाड़ियां  चलाना  तथ

 कर  लिया  श्र  उस  समय  कार  में  यात्रा  करने  वार

 यदि  ऐसा  तो  कब  कौर  यदि  नहीं
 कितने  यात्री  थे  और  क्या  दुर्घटना  के  पश्चात्

 तो  उस  के  कारण ?
 यात्रियों  का  उपचार  किया  तथा

 रेल  तथा  यातायांत  मंत्री  के  सभा सचिव
 क्या  दुर्घटना  के  कारणों  का

 निश्चय  कर  लिया  गया  हे  कौर  यदि  नहीं  तो
 शाहनवाज़  at)  ate

 गाड़ी  का  कराना  जाता  फिर  से  तब  प्रारम्भ
 क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 करने  का  विचार  हे  जब  सवारी  डिब्बों  के  स्टाक  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के

 तथा  लोकोमोटिव  की  उपलब्धता  की  स्थिति  सचिव  द्याहनवाज  तथा

 में  सुधार  हो  जायेगा  बशर्तें  कि उस  समय  ६  अप्रैल  2X3  को  १२-१५ के  लगभग

 यात  औचित्य रहता  हे  ।  नं०  €२  ag  डीज़ल  रेल  जो  संकन्दाबाद  से

 हिन्दी  में  तार  मुरादाबाद  बीदर  को  जाने  वाली  डीज़ल

 रेल  कार  में  सनातन गर  स्टेशन से  कुछ

 * QUIQ2.  श्री  बी०  एन०  राय  :
 आगे  जाने  पर  राग  लग  गई  |  बाहर  की  इस्पात

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  की  चादर  के  सिवाय  रेल  कार  का  ऊपरी

 क्या  वर्ष  १९५३-५४  में  ग्रामीण  क्षेत्रों के  तार
 ढांचा  पुरी  तरह  गया  ।  इंजन

 घरों में  हिन्दी  में  तार  भेजने  के  प्रबन्ध  किये  के  पिछले  भाग  में  सायंस  केसिंग  से  बाहर
 जायेंगे  ?

 लटकने  तेल  में  डूबी  हुई  एक  न  बुझने

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 वाली  रस्सी  के  पादप  की  अत्याधिक  गर्मी

 द्वारा  जल  पड़ने  से  तग  लग  गई  ।  रेलवे के ara  कल  हिन्दी  तार  व्यवस्था  १०४  केन्द्रों

 में  उपलब्ध हैं  ।  इस  व्यवस्था को  यथा  संभव
 सरकारी  इंस्पैक्टर  की  शभ्रन्तिम  उपपत्ति  की

 प्रतीक्षा  हो  रही  जिस
 ने  इस  घटना  की

 शीघ्र  तथा  विस्तृत  क्षेत्र  में  फलाने  के  हेतु

 aren  भारी  कर  दिये  गये  हें  ।  चालू  वर्ष  पूछताछ की  हैं  ।

 कोई  मरा  शारिवा  हताहत  नहीं में  यह  was  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चालू कर
 दी

 जायगी  |  gat  ।  रेल  कार  को  हुई  क्षत्ति  का  अनुमान

 १,३७,०००  रुपये  यात्रियों  की  सम्पत्ति
 हैदराबाद  स  बीदर  को  जाने  वाली  डीजल

 कार  में  आग
 को  कोई  क्षति  नहीं  हुई  ।

 दुर्घटना  के  समय  कार  में  Re
 *

 24S}  श्री  पी०  रामास्वामी :  क्या
 यात्री  यात्रा  रहे  थे  ।  उन  सब  को

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 तत्पश्चात  एक  स्पैशल  गाड़ी  में  मुरादाबाद

 क्या यह
 तथ्य  है  कि  केन्द्रीय  रेलवे  बीदर  भेज  दिया  गया  था  ।  उन  के  लिये

 पर  हैदराबाद  से  बीदर  को  जाने  वाली  भ्रल्पाहार का  प्रबन्ध  किया  गया  था
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 दे  S198

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में  भर्ती  क्या
 यह  सत्य है  fe

 जनता
 ने

 ११८४.  श्री  सर्मा  ;  क्या  रेल  मंत्री  वहां  प्रतीक्षालय  की  व्यवस्था  के  लिये  रेल

 अधिकारियों  को  प्रार्थनापत्र  दिया  था  ark
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्थानीय  समाचार-पत्रों  में  भी  इस  की  मांग
 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  केवल  उस

 भाग  में  जो  असाम  राज्य  के  अन्दर  की  गई

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ,  क्या qe  पुथक  क्रमानुसार

 तृतीय  wk  चतुर्थ  श्रेणियों  के  कितने  कार्यवाही कीਂ  जा  रही  है  ?

 कर्मचारी  ३१  जनवरी  RSAzR  को  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 थेमोर  इन  चार  श्रेणियों  में  पृथक  पूरक  :
 जहां  तक  रेलवे  का  सम्बन्ध  है

 कितने  झ्रासामी  हें  ?  जागी  रोड  तथा  छपरमुख के  बीच  ए

 चितरंजन  लो  मोटिव  aaa  में  का  स्टेशन है  जहां  से  केवल  १२५

 यात्री  प्रति  दिन  जाते  हें  । सब  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  कीਂ  कूल  संख्या

 क्या  हैं  हराकर  इन  सेवा  की  विभिनन  श्रेणियों  जी  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों

 में  कितने  आसामी  कमंचारी  के  लिये  कोई  प्रतीक्षालय  नहीं  किन्तु  तीस री

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  श्रेणी  के  यात्रियों  का  प्रतीक्षा  भवन  विद्यमान

 तथा  रेलवे  प्रशासन

 भाषा  सम्बन्धी  नामकरण  अथवा  उन  के
 तथा

 .  प्रतीक्षालय की  व्यवस्था

 जन्म  के  के  भ्रनुसार  कर्मचारीवृंद  का  यात्रियों  की  सुविधा  की  एक  चीज़  है  जिसका

 अभिलेख  नहीं  रखते  ।  इसलिये  ऐसे  रेल  कार्यक्रम  प्रति  वर्ष  महाखण्डीय  प्रयोक्ताओं  की

 कर्मचारियों  की  संख्या  देना  कठिन  हैं  जिन  का  परामर्शदात्री  समितियों  के  प्रतिनिधियों  की

 जन्म  आ्रासाम  राज्य  में  हना  कौर  गरब  चितरंजन  उपसमिति  तथा  रेल  प्रयास  द्वारा  उपलब्ध

 लोकोमोटिव  वर्क्स  श्र  श्रीराम  की  धन  तथा  विभिन्न  स्टेशनों  पर  भ्रपेक्षित  कार्य

 पूर्वी  रेलवे  में  काम  करते  ह  की  आवश्यकता  तथा  शीघ्रता  के

 जागी  रोड  tad  स्टेशन  के  लिये  तैयार  किया  जाता  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  क

 प्रतीक्षालय  श्रासामी  प्रदेश  में  *  यात्रियों  की  सुविधाओं  के

 प्रद  पर  विचार  करने  के  लिये  हाल  में  एक
 ११८५.  श्री  सर्मा  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह
 तदर्थ  समिति  नियुक्त  की  गई

 सत्य  हैं  कि  रोडਂ  aaa  में  रेलवे  पत्रिकाएं

 पूर्वी  रेलवे  की  मुख्य  लाइन  पर  एकਂ  महत्वपूर्ण  9१८६.  श्री  बलवन्त  सिह  मेहता :

 रेलवे  स्टेशन है  जिससे  विशाल  ग्रामीण  प्रदेश  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 कि  कया  यह  सत्य  है  कि  विभिन्न  महाखण्डों
 की

 की
 लगभगਂ  ८०,०००  जनसंख्या  लाभ  उठाती

 ry
 z

 ?
 रेलें  पनी  अपनी  पत्रिकाएं  प्रकाशित  करती

 ्
 ? क्या  यह  सत्य  है  | जागी  रोडਂ

 रेलवे  स्टेशन  पर  कोई  प्रतीक्षालय नहीं  है  AK  यदि  तो  उनका  उद्देश्य
 क़र्या

 यात्रियों  को  जिनमें  महिलायें  भी  सम्मिलित

 होती हैं  खुले  प्लेटफामं पर  गड़ी की  1  तीक्षा  (7)  प्रत्येक  रेलवे  इस  प्रकार  की

 पत्रिकाओं पर  कितना  घन  व्यय  करती है  ?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  त्रिपुरा में  स  सड़कों के  लिये  अधिगृहित  भूमि

 :  दक्षिण  रेलवे के  भ्र ति रिक्त
 ११८८  श्री  aaa  देव  :  क्या

 सभी  भारतीय  रेलें  रेलवे के  तत्वावधान  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 थें  प्रति  मास  रेलवे  पत्रिकाएं  प्रकाशित  करती
 कि  त्रिपुरा में  सड़कें  बनाने  के  लिये  भूमि  का

 अधिग्रहण  करने  में  किन  सिद्धान्तों  तथा

 इन  पत्रकारों  का  अभिप्राय  प्रक्रिया  का  aren  किया  जाता हू
 ?

 में  सहयोग  की  भावना  बढ़ाना  और

 रूप  से  रेल  सम्बन्धी विषयों  के  बारे  में

 क्या  भूमि  को  ot  से  पहिले

 भूमि  के  स्वामियों  को  सरकारी  रूप  से  कोई
 जानकारी  देना  ह

 नोटिस  दिया  जाता  हू  ?

 रेलें  अपने  राजस्व  में  से  सीधे
 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है

 इस  पर  कोई  व्यय  नहीं  कुछ  रेलों  में
 कि  लगभग  सभी  मामलों  में  इस  प्रकार  की

 थे  पत्रिकायें  are  अभिकरणों  से  किये  हुए
 भूमि  के  अधिग्रहण  का  नोटिस  या  area

 प्रबन्ध  के  अन्तर्गत  छपती  कुछ  अन्य  में
 जिसमें कि  भूमि  का  वह  विशिष्ट  क्षेत्र  तथा

 इन  पत्रिकाओं  के  प्रकाशन  का  व्यय  कमेंचारी
 उसका  नाप  दिया  gar  हो  भूस्वामियों को  नहीं

 हितकारी  निधि  में  से  पुरा  किया  जाता
 दिया गया  है  ?

 अनुसन्धान  श्रम  अपीलीय

 न्यायाधिकरण
 क्या  सरकार का  उन  किसानों  की

 क्षतिपूर्ति  करने  का  विचार  हैँ  जिन  की  भूमि
 ११८७.  श्री  नाना दास  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 सड़क  बनाते  समय  खोद  डाली  गई  है  कौर

 इस  प्रकार  खेती के  योग्य बना  दी  गई  है  ?
 क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने

 PEXR  में  विज्ञापित  झनुतंधान
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  से  तक  ।  जानकारी श्रम  झ्र पी लीय  न्यायाधिकरण  का

 पूरा  कर  लिया  हैँ  ;
 एकत्रित  की  जा  रही है  और  यथा  समय  सदन

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 कितने  झ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 थे  शर  उनमें  से  कितन  अनुसूचित  जातियों  अगरतला-खोवा  रोड

 Ee eAS  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  यातायात तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के

 ara के  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :

 कितने  उम्मीदवार  इंटरव्यू के
 लिये

 त्रिपुरा  में  कलचर  के  रास्ते

 बुलाये  गये  थे  ;  श्र  झगरतलला-खो नई  रोड  बनाने  के  लिये  कितने

 क्या  कोई  अनुसूचित  जातियों  परिवारों की  भूमि  सरकार ने  उन्हें कोई

 का  उम्मीदवार  चुना  गया  था  ?  कारी  नोटिस  दिये  बिना
 ले

 ली

 श्रम  मंत्री  ato  ato  कलचर  के  चाय  बागान  तथा

 तथा  .  इस  पद  के  लिये  तभी  सुबल सिंह पाड़ा  के  बीच  उपरोक्त  प्रयोजन  के

 लिये  इस  प्रकार  भूमि  के  अधिग्रहण से  कितन तक  चुनाव  पूरा  नहीं  किया  गया

 तथा  जानकारी  एक
 परिवार  प्रभावित  हुए  हें

 की  जा रही  सदन
 पटल  पर

 रख
 दी  (7)  क्या  इन  पीड़ित  परिवारों की  कोई

 जायेंगी  क्षतिपूर्ति  की  गई  तथा
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 यदि  तो  प्रति  कानी  क्षतिपूर्ति  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि

 की  दर  कया  है
 ?

 फरवरी
 तथा  १९५३  में  सेवा

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  योजनालयों  में  कितने  व्यक्ति  पंजीबद्ध  हुए

 :  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है  भर  कितने को  देश  में  (१)  सरकारी

 wit यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दी  पठानों  और  (२)  निजी  प्रतिष्ठानों में  नौकरी

 लायेगी  |  दी  गई
 ?

 सेवा  भोजनालय  धम  मंत्री  ato  वो०

 ११९०,  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 किराना वाला  NG  NS  LS  TS  Re

 निम्नलिखित  में  नौकरी  दिये  जाने  वालों  की  संस्था

 पिट दरया कए पलपल ि प वे वि नफिटफटटट द सि िददद कं िय य िद कद ि द सिद दिदा ददन बना A  sat state

 पंजीबद्ध

 व्यक्तियों  सरकारी  निजी

 की  प्रतिष्ठान  कुल  योग
 सख्या

 कटिटाटसशॉटीटटटारटॉीीीीीीी टरटर OS  A  LS  A  LS  टरटरा

 EY AT  A  a  Ly  AS

 JERR

 १,  १४,६१७  PI, AKE  Gore  20,20S

 CE,  ३५२  €,€  ve  GORY  १८,०१३

 १,  १०,२६३  PR, FRY  ६,३६०  29,95

 ाातााताततततताा्ततातााााााा NS  ES SS

 कुल  योग  WARE  ३२, ३  ३  RIVER हे  ६,१७६

 TS  SS  PA

 पटसन  की  खेती  प्रति  एकड़  औसत  उपज  कितनी )  प्र

 हुई
 ?

 ११९१.  थी  बी०  Ho  दास :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 भारत  में  १९४२  में  परसन  तथा  एक  विवरण  जिस में

 तथा  मेहता का  राज्य  वार  गीत  जानकारी  दी  हुई  हे  सदन  पटल  पर
 रखा

 |
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 विवरण

 VEXQ—-NF  में  पटसन  भ्र ौर  मेहता  का  उत्पादन  तथा  इसकी  प्रति  एकड़  औसत  उपज  (

 ae

 उत्पादन  प्रति  एकड़  उपज

 ४००  पौंड  की  प्रति  गांठ  LAs? (osns
 गांठ

 ४००
 पौंड

 के  हिसाब  से
 «  ०

 गांठें  )
 सिला  —

 परसन  मेहता  पटसन  मेहता

 eQu*  VER

 बिहार 1
 ८७९  gw **  geek  Sar |

 १२  का  ण््प्भ्र

 मध्य  प्रदेश

 EE  VRE

 २४५६  Yo  VRe  Yoo

 उत्तर  प्रदेश  av  2o**  Vk  Roo

 परिश्रमी  बंगाल  we  १३४  Bae

 २२३५  o8 AC)

 ys  VER

 विन्ध्य  प्रदेश  2°00

 SS

 अखिल  भारत  WB, REY  द्३१  २५६  ७

 *
 इसमें  मेहता  के  नगण्य  आंकड़े  भी  सम्मिलित

 कन
 अनुमानित |

 L  मेहता के  PEXQ—¥R  के  भ्रनुपूरक  प्राक्कलन  में  यह  सामग्री  सम्मिलित  कर  दी  जा

 1  संविलीन  प्रदेशों  को  छोड़  कर  ।
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 रेलों  द्वारा  ले  जाया  गया  अनाज  उपरोक्त  शारवती  में  यातायात  पर  कितना

 व्यय  शर
 ११९२.  डा०  असीन  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  (7)  उपरोक्त अवधि  में  रेलों  ate

 ReXo,  १९४५१  कौर  ZEXR  सड़क  से  ले  जाने  में  कुल  कितनी  मात्रा  में  तथा

 में
 ~

 कितने  मूल्य  के  नाज  की  हानि  हुई
 ?

 रेलों  द्वारा  सरकारी  खाते  में  कुल  कितनी

 मात्रा  में  तथा  कितने  मूल्य  का  झ्र नाज़  ढोया
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 :
 गधा  शर  पह |  कुल  कितना  भाड़ा  लिया

 (१)  ReYo,  १९४५१  तथा  १९५२

 में  मूल  योजना  के  श्रन्तगंत  सरकारी  खाते

 गाड़ियों  से  कुल  कितनी  मात्रा  में  रेलों  द्वारा  ढोये  गये  अनाज  की  कुल  मात्रा

 में  तथा  कितने  मूल्य  का  अनोज  ढोया  गया  नीचे दी  जाती  है  ——

 aq
 aaa  किया

 em

 १६४०  RLV ARSE  टन  २१.४ ७७१  टन

 PEK  8,88, 842 tA टन  VV OY, WWE  टन

 FEYR  HR  GAG  टन
 REjNIR, SOR

 इन  झ्रांकड़ों  में  राज्यों  में  सरकारी  खाते  उपलब्ध  नहीं

 में  ढोये  गये  प्रदान  के  प्रां कड़े  सम्मिलित  नहीं
 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इनके  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं  पारनयन  में  क्षति  अथवा  हानि

 (२)  राज्य  सरकारों  द्वारा
 रेलों

 से
 ~

 कौर  उस  पर  रेलवे  द्वारा  शोधित  की  गई

 ढोये  गये  राज  के  मुल्य  श्र  उन  पर  श्रभियाचनाशओं  के  सम्बन्ध  में  विवरण

 गये  रेल  भाड़े  के  सम्बन्ध  में  भी  जानकारी  लिखित  है  —

 अग  a8

 YEYo  ६८,७४५  मन  €,०  0,08  रुपए

 VEX  प्८, ८७४  मन  B,9G,WXG  रुपए

 €,८  0,098  रुपए PEAR
 G9, 9

 मन

 ———_— ee

 सड़क  द्वारा  पारनयन  के  सम्बन्ध  में  सुचना  प्राप्य  नहीं है
 ।

 era  प्रशिक्षण  कोनी  wa  तक  कितने  शिक्षको ंने  इस

 संस्था में  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  ? ११९३.  सरदार  हुक्म  सिह
 :

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शिक्षकों

 के  लिये  केन्द्रीय  प्रशिक्षण  कोनी  (7)  इस  समय  कितने  इस  संस्था  में

 Tee)  की  गई
 ?

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?
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 इस  संस्था  में  क्या  शिल्प  सिखाए  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 जाते हें  ?
 :  १७६  |

 श्रम  मंत्री  (  च् sTY  ato  ato  :
 ११

 मई  Re ¥r | |  रेलवे  कमंचारीवन्द  के  लिए  रक्षित  रेल

 RoR  ।  के  डिब्बे

 (7)  १२३  ११९६.  न  नाम्बियार  :  क्या  रेल  मंत्री

 एकਂ  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :
 a  '

 mate  थ  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  लम्बी

 संख्या  22]  यात्रा  कीਂ  गाड़ियों  में  यात्रा  करने  के  लिये

 मऊ  में  गाड़ी की  टक्कर  कार्यरत  रेल  कमंचारीवृन्द  के  लिये  डिब्बे

 रक्षित  रहते
 ११९४,  att  घुसाया

 क्या  रेल  मन्त्री  बताने  की  क्या  कमंचारीवृन्द  की  झोर  से

 कृपा  करेंगे  कि  ७१  अप  एक्सप्रैस  गाड़ी  इस  प्रणाली  को  बन्द  करने  के  कोई

 की  उस  टक्कर  के  क्या  कारण  हें  जो  ३०  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  यदि  ऐसा  है  तो

 नवम्बर  १९४९ को  उत्तर  पूर्वी  रेल  पर  मऊ  क्या  कार्यवाही की  गई  ;

 में  हुई
 !

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 कितने  व्यक्ति हताहत  हुए  ?  जी  हां  कार्यरत यात्रा  करने

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 वाले  रेल  कमंचारीवृन्द के  लिये  कतिपय

 :  ७१  WT  एक्सप्रेस  गाड़ी  की  गाड़ियों पर  डिब्बे  रक्षित  रखे  जाते

 सामान  की  गाड़ी  के  पिछले  भागਂ से
 यह  प्रणाली  सब  रेलों

 जिसका  निर्देश set  में  किया  गया हैं  पहलीਂ
 में  प्रचलित  तो  भी  दक्षिण  रेलवे  में  जो

 गाड़ी  के  भराने  के  सिंगल  गलती  से  उसी  लाइन
 माननीय  सदस्य  के  ध्यान  में  है  यह

 के  लिये  नीचे  होने  के  कारण  हुई  जिस  पर

 पहले  ही  सामान  की  गाड़ी  खड़ी  थी  ।
 प्रणाली केवल  गाड़ी  के  कारक  तथा  वेतन

 ain के  लिये  रक्षण के  रूप  में  अन्य

 कोई  मरा  अथवा  हताहत  नहीं  किसी  रेल  कम  चारी  के  लिये  इस  प्रकार

 gar
 कुछ  सुधरे रूप  में  प्रचलित यह  सुधार

 उत्तर  पूर्वी  रल  में  अ  सूचित  जाति  के
 ऐसी  शिकायतों  के  फलस्वरूप  हुमा

 कि

 कर्मचारी  जनता  को  उसके  स्थान  के  उपयुक्त  से

 ११९५.  श्री  धूसिया  क्या  रेल  वंचित  रखा  जा  रहा था  उन  के  डिब्बों

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे किਂ  प्रादेशिक  में  भीड़  हो  जाती  थी  जबकि  रेल  कामना  री वृन्द

 रेलों  की  रचना  से  लेकर  ३१  दिसम्बर  १९४२  के  faq  रक्षित  स्थान कभी

 खालीਂ  रहता  था  | तक  उत्तर  पूर्वी  रेल  में  कितने  कलक  भर्ती

 किए गए  ?  (7)  दक्षिण  रेलवे  में  लाए  गए  सुधार

 इस  कालावधि  में  भर्ती  किए  कु  सम्बन्ध  में  एक  भ्रम्यावेदन  PER?  में  प्राप्त

 गए  व्यक्तियों में  से  कितने  अनुसूचित  जाति  हुआ  परन्तु  सरकार  ने  काय  रत

 के  रेलवे  कर्मचारीवृंद  के  डिब्बे  रक्षित
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 गावा
 करने  की  पुरानी  प्रक्रिया  को  पुनः  स्थापित  दि  दिल  41.0  गव  रक्षा

 करने  के  लिये  को  योग्य  पाया
 ११९८  थ्रो  सगण्णा :  कपा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  महोदय  बताने
 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद  का  विवरण

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतवर्ष में  जंगलों की ११९७.  श्री  हेमा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  रक्षा  करने  के  लिये  खोज  की  TTS
 ?

 यदि  तो  कितनी  संस्थायें यह
 भारतीय  कृषि  अ्रनुसंधान  परिषद्

 काय  कर  रही हे  ?
 का  वार्षिक  विवरण  (१९५०-५१

 किस  तिथि  को  प्रकट  शित  हुआ  किस  तिथि
 इस  खोज  कायें  के  जिन

 रसायनों  का  प्रयोग  होता  है  उनका  औसतन
 t  प्रसारित

 वार्षिक खर्चा  कितना  है  ?

 क्या  भारतीय  कृषि  waar
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 परिषद्  का  FEYI—UR  का  वार्षिक  विवरण

 प्रकाशित हो  गया  यदि  हां  तो  कब ?  यदि
 लकड़ी  की  रक्षा  सम्बन्धी  खोज

 तो  इस  देरी  का  क्या  कारण  हें
 ?

 निम्न  अनुसंधान  शालाओं  एवं  प्रयोगशालाओं

 भारतीय  क़षि  water  परिषद्  में  हो  रही  है

 PEXQV—KR  वें  का  विवरण  सरकार
 (१)  जंगल  भ्रनुसंधानशाला की  लकड़ी

 कब  प्रकाशित  करेगी
 ?

 रक्षा  देहरादून ।

 (२)  मंसूर  राज्य  की  जंगल  उत्पाद

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  प्रयोग  बंगलौर  |

 वार्षिक  विवरण  का  प्रथम
 (३)  प्रति  रक्षा  मंत्रालय  की  प्रादेशिक

 संस्करण  नवम्बर  PEYR  म  छपा था  किन्तु  विकास  कानपुर |

 इसका  प्रसार  परिषद्  की  वार्षिक  साधारण

 बैठक  में  विवरण  की  स्वीकृति  हो  जाने  के
 जंगल  अनुसंधान शाला  में

 संघान  काय  पर  लगभग  ५  हजार  रुपया  प्रति
 उपरांत  ही  दिसम्बर  REX  म  हुन

 I
 मास  खां  होता  अरन्य  संस्थापकों  के  बारे  में

 ५०

 परिषद् के  १९५१-५२  में  वष  सुचना  प्रभी  है  ।

 के  विवरण  को  परिषद्  की  वार्षिकਂ  साधारण  केन्द्रीय  क्षत्र  में  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 बैठक  में  जो  जनवरी  १९५२  में  हुई  स्वीकृत  लिए  इमारतें

 किया  शर  परमावश्यक  प्रयोगਂ  के  लिये  ११९९.  श्री  जांगड़े  :  क्या  संचरण  मंत्री

 इसकी  स्टेनसिल  की  गई  प्रतिलिपियां
 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 लब्ध  विवरण छप  रहा  है  छपने के  क्या  केन्द्रीय  क्षेत्र  के  उत्तरी  छत्तीस

 ही  उनका  प्रसार  किया  जा  सकेगा  ।  गढ़  और  नागपुर  विभागों  में  डाकਂ  तथा  तार

 प्रत्येक  अर्थिकਂ  वर्ष  की  समाप्ति  के  उपरान्त  विभाग  ने  सरकारी  कामों  के  लिये  व्यक्तिगत

 तुरन्त ही
 विवरण  प्रकाशित  नहीं  हो  सकता

 लोगों  से  गत  २  वर्षों  में  मकान  खरीदे

 sg  नियमानुसार  इसे  परिषद्  की  arin  किराये पर  लिय  थे

 साधारण  बैठक  में  स्वीकृत  कराना  होता  ऐसे  मकानों  की  कल  संख्या

 (77)  PeUY  में  ।  शौर  उन  पर
 खच

 हुए
 धन

 की  राशि
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 उन  लोगों  के  नाम  जिन  से  मकान  बी०  Ato  जी०  के  टीके

 लिए  प्रत्येक  व्यक्ति  से  लिये  गये  मकानों  १२०१.  श्री  रिशांग  किशन  :  क्या

 की  संख्या  तथा  उन  को  दिये  गे  किराये  या  तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 कीमत  की  राशि  ;  तथा  उन  व्यक्तियों  के  प्रतीत  भारतीय

 इन  भुगतानों  का  आघार  ?  तथा  राज्यानुसार  ग्राहक  जो  कब  तक  परी  गीत

 किये  जा  चुकें  हें  श्र  जिन्हें  वास्तविकता  में
 संचरण  उपमंत्री

 राज
 :

 टीके  लगाए  जा  चूके  हैं  ौर  वह  चिकित्सा
 (a)  केवल  किराये  पर  लिये

 कर्मचारीवृंद  जिसने  सारे  भारत  में  होने  वाले

 ऐसे  मकानों  की  कुल  संख्या  १२
 सामूहिक  ato  सी०  जी०  आन्दोलन  में  भाग

 ११  मकानों  का  किराया  कुल  Esl! )  लिया

 मास  एक  मकान  को  किराया
 आन्दोलन  के  काल  में  प्रयोग  की

 सभी  तक  निश्चित  नहों  हो  सका  है  ।
 गई  बी०  सी०  जी०  की  मात्रा  कौर  उसका

 संसद्  पटल  पर  विस्तृत  विवरण

 किया  ward  ।  परिशिष्ट  १०,

 अनुबन्ध  संख्या  १३  |
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बी०

 सी०  जी०  आन्दोलन  के  कोई  खर्चा

 किराये  के  विषय  में  बाजार  किया  था  ate  यदि  किया  तो  कितना  ?

 की  दरों  के  अनुसार  जांच  कर  ली  थी
 स्वास्थ्य  मंत्री (  राजकुमारों  अमृत तथा  राजस्व  ग्रीवा  रियों  से  परामर्श  भी

 लिया  गया  था
 जनवरी  PEYR  के  प्रीत  तक  के  दो

 जिनमें  से  एक  में  उन  व्यक्तियों  के

 त्रिपुरा  में  पटसन  का  उत्पादन
 अखिल  भारतीय  तथा  राज्यानुसार  अ्रांकड़े

 १२००.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या
 जो  परीक्षित  किये  गये  थे  ate  जिनहें  बी०

 wares  तथा  कृषि  मंत्री  वर्ष  PEYW—YR  में

 त्रिपुरा में  पटसन के  उत्पादन  की  कुल  मात्रा
 सी०  जी०  के  टीके  लगाए  गए  थे  भ्र ौर  दूसरे  में

 qe  कर्मचारीवृंद  जो  भारत  में  बी०  सी ०
 बताने की  क्षा  करेंग े?

 जी०  टीका  के  आन्दोलन  में  काम  पर  लगा

 REX  कौर  १९५२  में  स्थानीय
 दिखाए  गए  सदन  पर  रखे

 बाजार  में  पटसन  का  प्रति  मन  असत  मूल्य

 क्या  था  ate  उसी  ag  में  कलकत्ता  बाज़ार  एक  जिसमें  १९४५ २-

 ५३  के  अंत तक  भारत के  बी०  सी०  जी०
 में  प्राप्त  मूल्य  क्या  था  ?

 केन्द्रों  को  दी  गईं  ato  सी०  जी०  टीके  की
 त्रिपुरा  से  निर्यात  किए  गए  पटसन

 की  मात्रा  क्या  थी  कौर  किन  साधनों
 तथा  तपेदिक  की  जांच  करने  वाले  तरल

 क
 पदार्थ  की  मात्राएं  उनके च  द  N

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  BAH)  :
 मूल्यों  सहित  दिखाई  गई  सदन  पटल  पर

 OF, XXO  मन
 रखा है  शर  के  लिये

 PRY?  में  पटसन  का  प्रतिमा  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 स्थानीय  बाजार  का  असत  मूल्य  wy  रुपये  भारत  के  सभी  बी०  सी०  जी०

 था  श्र  QeUIA में  १६  कलकत्ता  का
 केन्द्रों  को  टीकों  ट्यूबर क्यू लिन की

 प्रतिमा  औसत  मूल्य  १९५१  में  ७५  रुपये
 निःशुल्क  पूति  के  भारत  सरकार

 था  शौर  १९५२  में  २४  रुपये  ने  वर्ष  PERR—YI  के  तरन्त  तक  बी०  सी ०

 ae  कौर  १९५२  में  त्रिपुरा  जी०  टीका  लगाने  के  झ्रान्दोलन के  सम्बन्ध

 are  पटसन  निर्यात  नहीं  किया  गया  में  लगभग  €, ६२,६००  रुपये  ज  fray
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 स्वास्थ्य  संबंधी  विषयों  के  संबंध  में  सांख्यकि  क्या  यह  तथ्य  है  कि
 विशेष

 QRoR  डा०  अभीन  :  क्या  स्व

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 क्या  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  विषयों  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देवामुख ) थि

 के  सम्बन्ध  में  सांख्यिकीय  सूचना  Pewg,  आहार  पुष्टि  सम्बन्धी  areal

 द्वारा  मूल्यांकन  करने  पर  |

 की  गई  श्रीनगर  पुष्टि  झ्रादर्श  के  भ्

 दी
 गई

 तर

 7  क्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  सूचना  किस  कुल  उत्पादन ७०  लाख टन  है  |

 परिचालित  की  गई  थी  ?  गत  तीन  वर्षों
 में

 किसी  भी  प्रकार

 की  दालों  का  पाकिस्तान को स्वास्थ्य  अमृत  :

 at  १६४७  के  लिये  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  निर्यात
 नहीं  हुमा  है  |

 गोदाम

 सरकारों  से  एकत्रित  की  गई  थी  स्वास्थ्य
 १२०४.  श्री  कण  ato  सोनिया

 :
 क्या

 नेताओं

 के  प्रधान

 संचालक  के

 वाजिब
 वेदन  के  सांख्यिकीय  परिदिष्टों  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 की  गई  थी  ।  at  १९४८  श्र  १९४९ की

 उसी  प्रकार  की  सच  oa
 सरकार  द्वारा  विभिन्न  स्थानों

 १९५१  और  FEXR  में  गोदामों  के  निर्माण

 तथा  देखभाल  पर  खर्च  की  गई  कुल

 शौर

 की  जायगी
 ।

 तर  (7)  .  ये  प्रकाशन भारत  में
 उन  स्थानों  के  _

 सभी  राज्य  स्वास्थ्य  ्
 तन ?

 विद्यालयों  और  विश्वविद्यालयों  शौर

 पुस्तकालयों
 को

 निःशुल्क
 दिये

 जाते
 हैं  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  ,

 कौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 दाल

 १२०३.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :
 क्या

 शुरू  किये  गये  थे  लेकिन  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा |
 तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :
 लिए  गए  थे  atc  खाद्यान्नों के  रण

 के  हेतु  पुनः  नवीकृत  किये  गये  थे
 ।

 Rea:  में क
 at  भारत  दातों  er

 कुछ  स्थान  निर्मित  किया  गया  था  कौर  कुछ

 वार्षिक खपत  के

 लिये

 कुल  मात्रा  और  प्रतिवर्ष  उत्पादित  कुल  मात्रा

 प्रधान  संचालक  से
 '
 खरीदे  गये  थे  कौर  पुनः

 और  नवीकृत  किये  गये  थे  ।  विस्तृत  विवरण
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 कलिल SR  eT  SE
 दिए गए  -

 अक  क
 *

 ag  स्थान  ह  श्रायतन  sand  टिप्पणी

 हिलसा  a  GS  a  ES  SE  i  SC  a  A  TE  ET  Pe  a  TS  eS  SS  EY

 {eye  मन माद  9४,०००  १४,  ११,५००  इसमें  88,92, 92%  रुपए  भी

 सम्मिलित  हें  जो  PEXR
 में

 की  गई  प्रारम्भिक  मरम्मत ों

 a  पुननंबीकरण  पर  खर्च

 किए  गए  निर्माणों का  मूल्य

 2,235,900  रुपए  था  जो

 284? A fear में  दिया  गया

 VEX  कोचीन  20,000  १,०  २,२७५  इसमें  ४६,३७५  रुपए  भी

 लित  हें  जो  PER  में
 की  गई

 प्रारम्भिक  मरम्मत ों ate

 पुनर्नवीकरण  पर  aa  किए  गए

 थे  निर्माणों  का  मूल्य  ५४,६००

 रुपए  हुआ  जो  रक्षा

 मंत्रालय  के  हिसाब  में  ait  तकਂ

 जमा  नहीं  किया  गया

 ERR  बरबादी  I E,500  HO,  १००  इसमें  ३,८६,१००  रुपए  भी

 लित  हैं  जो  प्रारम्भिक

 शर  पुनर्नवीकरण  खर्चें

 किए  गए  निर्माणों  का  मूल्य

 १,२०,०००  रुपए  हुप्रा  था  जो

 al  तक  रक्षा  मंत्रालय के

 हिसाब  में  जमा  नहीं  किया  गया

 22,000  २,६०,००० सेवरी  इसमें  १,७०,०००  रुपए  भी

 लित  हूँ  जो  आरम्भिक  पम रम् मतों

 और  पुनर्नवीकरण  पर  ज

 किए  गए  थे  ।  निर्माणों  का

 मूल्य  €  ०,०००  रुपए  श्र

 तभी  तक  पूर्तियों  और

 व्ययन  के  प्रधान  संचालकਂ  के

 हिसाब  में  जमा  नहीं  किया

 गयाहै

 qT)  वाला  40,000  R43  %, Xo

 4  व  १  प  Eee  एला लाययाााायम्यदाय
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 १९५३  लिखित  उत्तर

 दे  Yee

 ऊपर  दिखाए गए  गोदामों  की  मरम्मत
 प्रयोजन  के  हेतु  की  स्थिति  तथा  यातायात

 शादी  का  उन  गोदामों  की  (X5,000  सम्बन्धी  सुविधाघरों की  उपलब्धता  पर

 टन
 मरम्मत  शादी  के  व्यय  यथासम्भव  श्रावस्ती  सहायता  दी

 जो  ReXa
 से  पहले  निर्मित  किए  गए  जाती है  ।

 नीचे  दिया  गया  है
 तम्बाकू  उत्पादन  में  संसार  में

 १९४०  ४४,४००  रुपये  भारत  का  तीसरा  स्थान  है  ।

 १९४१  S%,400  रुपये
 पटसन

 १९५२  ७८,७००
 १२०६.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :

 तम्बाक ू्  स्वाद

 तगा  हथि  मंदी  यह  बताने  की  इता
 १२०५.  श्री  सो ०  आर०  चौधरी

 :  मारेंगे

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  PEXL—UR
 भारत  में  एक  एकड़  भूमि

 PAKR—HR  के  फसली  वर्षों  में  भारत  में  fea  पटसन  की  झ्धघिकतम

 तम्बाकू की पेदावार बताने की  गदा वार  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
 पटसन  की  वे  विभिन्न  सरकारें

 ~

 कितने  एकड़  भूमि
 श्र  यात्रायें  जो  PEXR-KR  में  भारत में

 में  १९४१-५२  FEXR—AZ  के  फसली  पैदा की  गई

 वर्षों में  तम्बाक् की  खेती  हुई  थी  ?  भारत  का  कौनसा  भाग  सबसे

 किसी  राज्य  azar  राज्यों  में  भ्रच्छे  प्रकारों  का  पटसन  पैदा  कर  सकता

 तथा तम्बाकू के  कोई  पणन  सुविधायें

 दी  गई  हैं
 ?

 छोटे  क्षेत्रों  में  शौर  प्रतीक

 विभिन्न  श्रेणियों  के  तम्बाक्  के  पटसन  पैदा  करने  के  हेतु  क्या  प्रोत्साहन  दिए

 fort  क्या  कोई  न्यूनतम  मूल्य  निश्चित  है
 ?  गए  हैं

 ?

 तम्बाकू  के  साफ  करने  वालों  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 को  कोयले  की  निरन्तर  git  सुनिश्चित  करने  were  मन  ।

 के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की  गई
 दो  ato

 अन्य  देशों की  तुलना  में  तम्बाकू  पेरिस  तथा  सी ०
 के  उत्पादन  में  हमारा  कौन  सा  स्थान  है  ?

 में  भारत  में  पैदा  की  गईं  थीं  afar  महत्वपूर्ण

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 पटसन  की  वाणिज्यिक किस्में  जो  पदा की

 PEXR-AKR  ५०४०  लाख  पौंड  गईं  ये  हैूँ:--निचला  ऊपरी

 PEYR-XR ३  अनुमान wat  तक

 उपलब्ध नहीं  है  ।
 मुशिदाबाद

 ate

 उत्तर  प्रदेश  |
 एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 परिशिष्ट  १०,  अनुबंध  संख्या  १५]
 बंगाल  के  उत्तरी  जिले

 जी  ata  राज्यों  में
 ।  के  निचले  ey  |

 नहीं
 छोटे  उत्पादकों को  उचित  दर

 जब  कभी  भी  कोयले  के  समाहार
 पर

 सुधरे  हुए  पटसन  के  बीज  उपलब्ध  किये

 में  वास्तविक  कठिनाई  सामने  लाई  जाती  गए  हें  ।  उन  जमीनों में  जिन  पर  नाशक
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 कीटाणुश्नों अथवा  बीमारियों  का  आक्रमण  उन  दलों का  क्या  होगा  जो

 हो  चुका  उनमें  पौदों  की  रक्षा  के  उपाय  कल  इन  क्षेत्रों में  काय॑  कर  रहे  हें
 ?

 किसे गये  थे  ।  कीटाणु  नादारों  अथवा  फफूंदी  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी

 आदि  के  नाशकों  का  मूल्य  हिताधिकारियों
 से  .  मांगी  गई  सुचना  बिहार  सरकार

 से  नहीं  लिया  गया  था  ।
 से  मंगाई  गई  है  यथा  समय  सदन  पटल  पर

 बिहार  के  लिए मल  रिया  विरोधों  नियंत्रण दल  रख  दीਂ  जायगी ।

 १२०७.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 संयुक्त  राष्ट्रीय  अन्तर्राष्ट्रीय  वाल-संकट-निधि

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगी  कों  अंशदान

 क्या  उन  क्षेत्रों  का  चुनाव  हो  चुका  १२०८.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 हू  जहां पर  बिहार  राज्य  को  बंटित  सात  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 मलेरिया  विरोधी  नियंत्रण  दल  काम  करेंगे  कि  R&YXo  से  भारत  सरकार  ने  संयुक्त

 यदि  हो  गया  हे  उन  क्षेत्रों के  राष्ट्रीय  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  बाल-संकट निधि  के

 नाम  उनके  तत्सम्बन्धी सदर  मुकामों  सहित  स्वास्थ्य  तथा  सहायता  कार्यक्रमों के  लिये

 प्रत्येक क्षेत्र  में  चलने  वाली  कितना  श्रमदान किया  है  ?

 योजना का  कुल  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )

 इन  क्षेत्रों  में  इस  कार्यक्रम  को  चालू

 2eYo  से  भारत  सरकार  ने  संय  क्त  राष्टीय

 करने के  फल  इन  क्षेत्रों  की  आबादी प्रा बा दियों  अ्त्तर्राष्टीय  बल-सकट  निधि  को ८  AUN  "GIS

 का  कौन  सा  भाग  सरक्षित हो  दौर  25,900,000  रुपय  का  कुल  अंदा दान  किया  हैं
 *
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 ३९०१४  ३९०६

 हेतु  प्रशासन  के  पास  श्रम्यावेदन  भेजने

 लॉक  सभा  चाहिएं ।  यद्यपि  ag  एक  महत्वपूर्ण  मामला

 है  फिर  भी  यह  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं २३  १९५३
 प्रतीत  होता  कि  इस  के  कारण  हम  अपने

 सदन  की  बठक  सवा  आठ
 समवेत  हुई  अन्य  साधारण  कार्य  स्थगित कर  के  इसे

 प्रस्ताव  पर  विचार  करें  ।  कोई  भी  निर्णय
 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन  थे

 et  ee  हिलकर
 लेने  से  पूर्व  में  माननीय  सदस्य  श्यामा

 प्रसाद  मुखर्जी  से  तथ्यों  के  आघार पर

 प्रश्न  और  उत्तर  में  यह उनका  कथन  सुनना  चाहूंगा  |

 भी  चाहूंगा  कि  भार  साधक  मंत्री  इस

 परिस्थिति  के  बारें  में  तथ्य  बतायें  |
 भाग  १)

 es  द  डा०  एस०  पो ०  मुखर्जी

 मेरा  स्थगन  प्रस्ताव
 ९-६  Ho  Jo

 स्तान  शिपथाडें  मजदूर  संघ  के  सभापति

 स्थगन  प्रस्ताव  तथा  इसਂ  सदन  के  एक  सदस्य  डा०

 हिन्दुस्तान  विशाखापटनम  सुन्दरम  के  द्वारा  भेजे गये  एक  तार  पर

 आधारित  जो  शायद  सरकार  को  भी में  हड़ताल
 मिला  होगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  हिन्दुस्तान
 यह  शिपयार्ड  भारत  सरकार  का  ्र

 यहां  ,  विशाखापटनम  के  «८१३

 साथियों  सरसरी  कार्यवाही  के  att कुछ  समय  से  यहाँ  के  C23

 चोरियों  के  सरसरी  कार्यवाही  के  बाद  निकाल
 निकाल  दिये  जाने  फलस्वरूप  २२

 अप्रैल  से  जो  हड़ताल  वहां  चल  रही  है
 दिए  जाने  के  संबंध  झगड़ा  चल  रहा  इन

 कर्मचारियों  पर  कोई  वैध  नोटिस  नहीं  जारी
 उससे  उतन्न  होते  वाली  परिस्थिति  पर

 की  गेंद थी  ।  ये  अपने  मामले  में
 सोच  विचार  करने के  लिए  मुझे  एक

 स्थगन  प्रस्ताव  की  एक  सूचना  प्राप्त  हुई  हे  |  सुलह  कायंवांही  अथवा  मध्यस्थता

 संबंधी  कार्यवाही  की  मांग  नहीं  कर  सकते

 कर्मचारियों इस  प्रस्ताव  की  के  we  की  माँग  यह  हैं  कि

 थर  निर्णय  देने  के  पूर्व  में  इस  मामलें  के  वे  लोग॑  अभी  नौकरी से  अलग  किए

 जायें  सारे  मामले की  जांच  एक
 तथ्य

 जानना  प्रत्यक्ष  रूप  से

 तो  यह  एक  प्रशसन  के  विषय  प्रतीत  तंत्र  न्यायाधिकरण  के  द्वारा  होती  चाहिए  ।

 होता  कौर  इसे  को  सुधरवानें  के  aq  संहानभतिपूर्ण  हडताल  में  ३६००  मरें

 268  PSD



 ३९०७  स्थगन  प्रस्ताव  २३  अप्रैल  2&&3  स्थगन  प्रस्ताव  ३९०८

 [  डा०  एस०  ज 2  मुखर्जी  |

 atre  कर्म चारों  सम्मिलित
 a
 ष  शर  इस  किया  है  ।  न्यायनिर्णयन  के  सम रे  अपने  सारे

 कारण  उत  शिपयाडें  में  कल  बिलकूल  काम  तथ्य  रखने  का  काम  कर्मचारियों  का  हैं
 शर

 नहीं  हो  सका  |  qe  एक  निर्णय  दे  देगा  |  जो  दोनों  पक्षों

 पर  होगा
 यदि  इस  मामले  में  अज  ही  कुछ

 न  किया  गया  तो  संभव  है  कि  यह
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सरकार  राधे

 घंटे  की  चर्चा  के  लिए  तेयार  हे  ?
 ताल  अन्य  जिनका  संबंध  भारत

 शिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा सरकार  के  प्रत्यक्ष  रूस  से  आवान  कुछ

 प्राण  महत्वपूर्ण  एंव  आवश्यक  सेवाशर्तों  निक  अनुसंधान  मंत्री  :

 से  हू  में भी  फल  जाय  |  हम  नहों  चाहते
 श्री  गिरि  के  वक्तव्य  के  बाद  में  नहीं

 समझता कि  आधे  घंट  की  चर्चा  की  कोई कि  एसी  कोई  भट्टी  चीज  पेदा  हो  अतः

 हैं  |
 कुछ  ठोस  कार्यवाही  संबंध  में

 होती  आवश्यक  इस  मामले  में

 श्री  त्री  ato  गिरि  :  मेरा  निवेदन  है  कि
 चोरियों  की  उक्त  मांग  सर्वथा  उचित

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  एक

 हैं  ।  न्यायनिर्णयन  नियुक्त  हो  चुका  यदि

 यदि  अवश्यक  विधान  mit  सुचना  वांछित  हे
 तो

 अच्छा  यह  हो

 fe  उत्पादन  जिनको  पुरे  तथ्य संबंधी  किये  में  हर्जा  रहा
 a  तो

 आप  कृपा कर  सरकार  स्वीकृति  से  मालूम  कल  उनको  बताएं  |  वहू  कल

 १२-४५  बज  ग्रीवा  घंटे  का  समय  इस  उपस्थित  रहेंगे  ।

 पर  विचार  करते  के  लिए  देखें  तो
 में  अध्यक्ष  महोदय  :

 आ  घट  की  चर्चा

 संतुष्ट  हो  जाऊंगा  ।  के  लिए भी  हम  को  कल  तक  प्रतीक्षा  करनी

 थातू  पिल्ले  :  यह
 चाहिए  जब  उत्पादन  मंत्री  यहां  उपस्थित

 होंगे  ।
 मामला  हड़ताल  का  अथवा  तालाबन्दी  का

 a
 ह

 ?  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी :  चूंकि  भारत

 सरकर  नियोजक  अतः  चाहिए
 रक्षा-संगठन  मंत्री  :

 कि  न्यायनिर्णयन  के  समाप्त  होते  तक

 यहाँ  पर  तालाबन्दी  प्रशन  कहां  हूं  ?
 निकाले  गए  कर्मचारियों  को  नौकरी  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहं  एक  हड़ताल  बनाए  रखे  ।  इस  से  स्थिति  बिगड़ने  नहीं

 तालाबन्दी  नहीं  ।  TaqwT  शौर  न  कोई  हड़ताल  होगी  ।  इस

 शम  मंत्री  वी०
 वी०  गिरि

 प्रक। र  मामला
 शांतिपूर्ण

 तरीके  से  सुलझ

 जायगा  |
 उत्पादन  मंत्री  ओर  से  मुझे  निम्न

 निवेदन  करने  की  आज्ञा  दी  जाय  |  शन डर त्त  अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  इस  बात

 ८१३  HAA  रियों  के  संबंध  में  एक  झगड़ा  का  ध्यान  रखेगी  |  अच्छा तो  यह  हो  कि

 ate  न्यायनिर्णयन  यंत्र  नियुक्त  माननीय  सदस्यगण  इस  विषय  में

 करना  अथवा  न॑  करना  मद्रास  सरकार  fat  मंत्री  के  साथ  सदन  के  बाहर  ही

 का  काय  हे  इस  मामले  में  जांच  करने  चर्चा  कर  लें  ।  इस  प्रकार  यह  स्थगन

 qe  कों  प्रश्न  समाप्त होता  हैं  ।
 के  हेतु  उन्होंने  एक  न्यायनिर्णयन  नियुक्त



 ३९०९  २३  १६५३
 भारतीय  आय-कर

 ३९१०

 भारतीय  आयकर  विधेयक  वित्तमंत्री  सो०  डो०  :

 में  समझौता कराने  के  लिए  एक  सुझाव
 अध्यक्ष  महोदय

 :  अब  हम  भारतीय

 रख  रहा  था  कि  आज  सारे  दिन  तो
 आयकर  विधेयक  पर  विचार

 करेंग  ।  आज  साधारण  व।द  विवाद  होगा
 हम  इस  पर  वाद  विवाद  कर  लें  और

 दिनांक  २५  को  प्रात:काल  इस  वादविवाद
 और  राज  की  कायंव ही  की  ants  पर

 यह  प्रस्ताव  सदन  में  प्रस्तुत  किया  जायगा
 का  में  उत्तर  दे  दं  ।  fer  उसके

 पश्चात हम  संशोधन  लें  ।  मेरा  विचार
 जसा  कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  नें  निश्चित

 किया हे  अथवा  सिफारिश  की  हू  जो  कि
 है  कि  संशोधनों  में  अधिक  नहीं

 लगेगा  ।  मझ  १६  संशोधनों  की  पूर्व
 हमें  मान्य  दिनांक  २५  कौर  २७  को

 छवना  मिली  उनमें से  कुछ  तो  एक
 इसके  एक  एक  खण्ड को  लेकर  पढ़ा  जायगा  ।

 दूसरे  के  आनुषंगिक  हैं  ।  कुछ  तीन
 कुल  ३  दिन  इसके  लिए  नियत  किये  गये
 r’  बातें  मुख्य  हैं  जो  कि  इन  संशोधनों  में
 a  |

 सम्मिलित  ए  मेरा  अपना  यही  विचार

 डा  एस०  पी०  मुखर्जी  हू  कि  संशोधनों  के  लिए  बहुत

 mir  होगें  |  डेढ़  fer  हम  वादविवाद हमारा  कछ  सदस्यों  का  ऐसा

 विचार  हैं  कि  चार  दिन  इसके  लिए  कफी  के  लिए  रख  लें  ।  यह  मेरे  लिए  भी  बड़ा

 होंगे  ।  और  में ने  एक  सुझाव  रखा  है  सुविधाजनक  होगा  ॥

 कि  पेप्सू  fuqaa  के  लिए  दिये  गये  तीन

 दिनो ंमें  से  एक  दिन  कम  करके  इसके
 अध्यक्ष  महोदय :  डेढ़  यदि

 आप  चाहें  तो  वादविवाद के  लिए  और
 लिए  चार  दिन  कर  दिये  जायें  ।

 भी  बढ़ा  सक  हें  और  डेढ़  दिन  खंड
 संसद  कार्प  सत्री  सत्यनारायण

 खंड  करके  इसके  पढ़ने  के  लिए  ।  समस्त

 सिन्हा  )
 :  सरकार  को  इस  में  कोई  आपत्ति

 नहीं हू

 कार्य  तीन  दिन  में  समाप्त  जायगा

 इत  विचार  को  लेते  हुए  हमें  अब  कॉपी

 श्री  पुन्नू
 :  मेरा  सुझाव  शुरु  करना  चाहिए

 है  कि  इस  के  बारें में  अभी  निर्णय  न

 हो  ।  पेप्सू  विधेयक  के  बारें  में  समय  की  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  ।  यदि  हम

 आधा  दिन  पेप्सू  विधेयक  में  से  ले  लें
 बात  पीछे  निश्चित की  जाय  ॥

 तो  यह  अच्छा
 श्री  हुक्म  fag  :

 पेप्सू  विधेयक  के  लिए  जितना  समय  रखा
 अध्यक्ष  महोदय

 :  फिर  देखा  जायगा  ।

 गया  हैं  वह  उतना  ही  रहे  ।

 श्री  एस०  पौ०  wast  :  ऐसा  करें
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  में  प्रस्तुत

 कि  ढाई  दिन  तो  पेप्सू  विधेयक  के  लिए
 करता  हूं  कि

 रख  ल  तथा  आधा  अतिरिक्त दिन  इसके
 आयकर

 लिए  ले  लें  ।
 १९२२  में  फिर  सद यों धन  करने

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  समझता हूं  कि  के  लिए  विधायक  पर  जैसा  कि

 सरकार  को  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  प्रवर  समिति  ने  सुचित  किया  है

 होगी  ।  विचार  किया  जायਂ



 ३९११  भारतीय  भय-कर  २३  अप्रैल  १९५३  विधेयक  ३९१२

 {  श्री  सी०  डी०  देशमुख  |

 जब
 पिछली  जुलाई  दिनांक  ९  को  सका  है  और  भी  प्रतिबन्ध  हटा  गय

 इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  प्रवर  समिति  कों  प्रतिवेदन  ७
 हैं

 गया था  मेंने  कहा  था  कि  इस  नवम्बर  १९५२  सदन  प्रस्तुत

 वर्तमान  विधायक  at  मुख्य  विशेषताएं  किया  गया  था  wiz  विधेयक

 यह  हे  कि  इसमें  बहुत  से  लाभदायक  काफ़ी  समय  से  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत

 उपबन्ध  हें  ।  इस  विधेयक में  ३१.  खंड
 ह  ।  अतएव  यह  आवश्यक नहीं

 कि

 जाय @  जिनमें  से  पहले  दो  खंडों  में  तो  केवल  इसको  चिर. रपूवेक  विवेचन  किया

 परिभाषाएं  दी  गई  हें  ।  eq  विधेयक  इस  कारण  में  संक्षिप्त रूप  से  केवल

 के  प्रभावी  खडों  में  से  १४  खंड  उपयोग  म
 ~

 विचार  प्रकट प  Pradat  के  बारे

 ११  खंड
 करूंगा  जिनको  प्रवर  समिति  सुझाव

 अथवा  स्पष्ट  करने  वाले  शर  देब
 स्वरूप रखा  हें

 खंड  कर  देने में  टाल-मिल  वालों

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले हैं  ।  अब  पहले  शुरु  के  खण्ड  को  लीजिए

 खण्ड  १  विधेयक  के  क्षेत्र  और
 [  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष  पद  पर

 आरम्भ  होने  a  संबधित  उसमें
 आसीन  हुए  ]

 संशोधन  हो  चुका  ह  यह  स्पष्ट  करन

 के  लिए  कि  विधेयक  के  विशेष
 अतएव  मेरे  विचार  से  इस  विधेयक

 में दो  तीन  बातों को  छोड़  कर  जिनका  केवल  उके  अतिरिक्त  wet  एक

 उल्लेख  में  साधारण  रूप से  पहिले  कर  उपबन्ध  को  विशिष्ट  अनदेखी  प्रभाव

 चुका  ही  कोई  ऐसी  बात  हो
 दिया  गया  है  कर  लगाने  के  वर्ष  १९५२-

 जिस  पर  कि  विवाद ets  अन्यथा  इस  ५३  से  लागू  होता  है
 और  पद्धति

 में
 ~

 विषयक  का  मुझे  कहना  चाहिए  कि  संबंधी  उपबन्ध  विचाराधीन  मामलों
 4

 प्रवर  समिति  के  २६  सदस्यों  द्वारा  भी  लागू  होता  ष
 a

 यह  संविधि  के

 बड़े  ध्य।नपुवंक  परीक्षण  गया  है  ।  निर्माण  के  समान्य  निधम  के  अनुकुल

 इस  समिति  की  कुल  ९  बैठक  हुई

 २७  घंटे  लग े।  औसतन  २०  सदस्यों  ने

 तत्पश्चात  पिछले  वर्ष  के  संबंध  में
 ~

 समिति  at  बेठक  में  भाग  लिया  ।  अतएव

 उन्होंने  इस  विधेयक  के  सोच  विचार  में
 प्रवर  समिति  द्वारा  कुछ  बहुत  थोड़ा

 परिवर्तन  किया  गया है  यह  स्पष्ट  करने
 uYo  जन  घंटे  लगाये  |  अतएव  यह  विधेयक

 जेसा  कि  प्रवर  समिति ने  तैयार  किया  के  लिए  कि  एक  फर्म  पिछला  qq

 उस  फर्म  के  किसी  भी  भागीदार  के  मंच
 हूँ  अच्छी  खासी  जांच  का  प  ग्राम

 ait  में  उस  समिति  के  सभी  सदस्यों के
 के  संबंध में  भी  पिछला  वर्ष  ही

 केवल  जहां  फर्म  पर  स्वयं  एक  इकाई
 va  विशद  एंव  सुरुचिपूर्ण  विवेचन के  लिए

 जो  उन्होंने  इस  विधेयक  के  तैयार  करने
 के  रुप  में  कर  लगाया  हैं  ।  जहा

 जन्म  पर  अलग  से  कर  नहीं  लगाया  गया
 में  किया  आभार  प्रकट  करता हूं

 ।

 ~  है  तो  भागीदार अपने  feu  ga

 देखेगें  कि  खडों  पर  स
 पिछले  वर्ष  के  अरा  को  उसमें  सम्मिलित

 आवश्यकतानुसार  कौर  जहां  तक  संभव  हो  कर  सकता  है  |



 ३९१३  भारतीय  आय-कर  २३  अप्रेल  2e+43  विधेयक
 रे

 ९  ड

 पिछले  “1  की  इस  परिभाषा  के  कार्य में  लगाई  जाती  ह  या  धार्मिक  अथवा

 संबंध में  प्रवर  समिति में  कुछ
 ई

 ~t
 दान  कार्यों  में  उसका  व्यय  होना  रुक  जाता

 प्रकट  को  गई  थीं  कि  a  संशोधित

 परिभाषा  के  अनुसार  किसी  नवीन

 प्रश्न  उठाया  गया  था  कि  क्या
 साय  के  लिए  पहले  वर्ष  में  बारह  महीनों

 भारतीय  नागरिकों  को  विदेशों  में  अध्ययन
 से  अधिक  कि  आजकल  हैं

 जोड़ने  की  अज्ञ  रहेगी  ।  स्थिति  को
 के  लिये  स्वीकृत  छात्रवृत्तियों  पर  भी  कर

 नहीं  लगाया  जायेंगी  क्योंकि  यह  भारत  में स्पष्ट  करने  के  लिए  में  कह  सकता  हूं
 किय  जानें  वाले  किसी  कार्य  से  संबंधित

 fe  जहां  व्यवसाय  पिछले  वित्तीय  ag

 में  प्रारम्भ  किया  गया  att  अपना  नहीं है  ।
 में  सदन  को  विश्वास  दिला

 सकता हूं  कि  जहां तक  यह  देश  हित  में
 लेखा  बारह  महीनों  से  अधिक  का  बनाता

 हूं  तो  एसा  मामला  परिभाषा  के  खण्ड
 fag  कर  दिया  जाता  ऐसे  छात्र

 वृतियों  फर  व्यय  की  वाली  राशि
 द्वारा  प्रतिपारित  नहीं  किन्तु

 खण्ड  द्वारा  होगा  wit  एक  पिछला  पर
 कर  छूट  दे  दी

 जायेगी
 ।

 aq  बारह  महीने  से  अधिक  या  कम  का

 तत्फरचात च्च्च  संसद  सदस्यों  को  मिलने
 लिया  जा  सकता  हूं  यदि  यह  आय-कर

 वाले  दैनिक  भत्ते  को  कर  मुक्त  करने  का

 को  बचाने  के  लिए  नहीं  बनाया  गया  था
 प्रशन  आता हैं  ।  विधेयक में  १  अप्रैल

 जिसमें  बाद  में  होने  वाली  हानि  या  लाभ
 १९५२  तक  संसद  सदस्यों  के  cha  we

 को  निकाल  दिया  गया  हो  ।
 को  कर  मुक्त  करने  का  उपबन्ध  बाद

 तत्पश्चात  में  दान  संस्थाओं  की  आयों  क  के  परिणाम को  दृष्टि में  रखते हुए  समिति

 को  कर  मुक्त  करने  वादे  खण्डों  पर  ने  सोचा  कि  wa  को  कर  मुक्त  ही  रहने

 आता  हुं  ।  संक्षेप  में  प्रवर  समिति  द्वारा  किए
 ~

 देता  चाहे  वह  इस  तिथि के  पूर्वे  मिलने

 गये  परिवंतन  उसकी  रक्षा  करते  हें  कि  :  वाली हो  अथवा  बाद
 को  ।

 में  समझता हूं

 कि  ce  संशोधन  सदन  के  माननीय  सदस्यों
 (१)  आय  कर  मुक्त कर  दी  गई  है

 चाहे  वह  एक  ae  के  अन्दर  धार्मिक  या  को  अमान्य न  होगा

 दान  के  कार्यों  में  न  लगाई  गई  किन्तु
 इसके  पश्चात्  मैं  निरीक्षक  सहायक बाद  को  होनें  वाले  एसे  ही  कायों  में  लगाने

 के  लिए  एकत्रित कर  ली  गई  आयुक्त के  आदेश के  विरुद्ध  गये

 पुनरावेदन  के  प्रदान  पर  आता  जबकि

 (२)  दान  के  कार्य  कुछ  एसे  होने  वह  भय-कर  पदाधिकारी  का  कार्य  संचालन

 चाहिये जो  कर  की  सीमाओं  के  कर  रहे थे  ।

 अन्दर  हों  और
 उन  मामलों में  जिनमें  ऐसे

 कायें  कर  लगाने  की  सीमा  भों  के  बाहर
 विधेयक

 में  यह  दिया  हुआ  था  कि

 आय  कर  मुक्त  नहीं  की  जब  तक  कि  जहां  एक  निरीक्षक  सहायक  आयुक्त  ने

 केन्द्रीय
 राजस्व  मण्डल  आवश्यक  छूट  नहीं

 आय-कर  पदाघिकारी  का  कार्य  करते

 स्वीकृत  कर  लेता है  ;
 कर  लगाया  तो  उसका  पुनरावेदन

 सीधे  आय-कर  पुनर्वाद  न्यायाधिकरण

 (३)  कर  मुक्त आय  फर  कर  सुना  जाना  चाहियें
 ।  प्रवर  समिति  की

 लगाया  जा  सकता हैं
 जब  वह  किसी  दुसरे  इच्छाਂ  ae  थी  किः  आयुक्त के  पास  से
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 ato  डी०  देशमुख  |

 पहले  पुनरावेदन  के  विमान  अधिकार  में  व्यावहारिक  रूप  से  एक  गणक  सदस्य  तथा

 कोई  गड़बड़ी  नहीं  चाहिये  न्यायिक  सदस्य  द्वारा  किए  गए  कार्यों  में  कोई

 मं  प्रवर  समिति  इस  परिवर्तन  को  अन्तर  नहीं  हैं  ।  प्रवर  समिति  नें  यह

 विभाग एक  समझता  उचित  समझा  कि  अध्यक्ष  सचदेव  एक  न्यायिक

 आलोचकों के  एक  सदस्य ही  होना  एक
 हूं  और

 अप्रत्यक्ष  उतर  यह  कहते  हें  कि  सदस्य  की  अध्यक्ष  पद  पर  नियुक्ति  पर

 विभाग  को  किया  गधा  प्रथम  पुनरावेदन
 संविधि रोक  किसी  भी  परिस्थिति  में

 प्रशासनिक  कठिनाइयों  एवं  इराक  सदस्यों
 व्यवहारिक  रूप से  व्यथ  हू  क्योंकि  विभागीय

 पुनर्वास  पदाधिकारी  केवल  कर  लगाने  वाले  में  अनावश्यक  असन्तोष  उत्पन्न  कर  सकता

 अधिकारी  का  ही  समर्थन  करते  हैं  ।  यदि  है  ।  में  श्री  हरी  विनायक  पटासकर

 में  ऐसा  कहूं  कि  पुनरावेदन ों  में  से  द्वारा  प्रस्तुत  गया  संशोधन  कि

 लगभग  ९०  प्रतिशत  विभाग  द्वारा  पुनरावेदकों
 अध्यक्ष  एक  न्यायिक  सदस्य

 होना संतुष्टि  के  लिए  तय  किए  जाते हैं  ।
 स्वागत  करता  हूं  और

 पुनरावेदन  की  इस  कार्यो-पद्धत  को  यद्यपि  यथासमय  में  इसे  सदन  की  स्वीकृति  के

 विभाग  के  अन्दर  ही  न्यायिक  रूप  से  लिए  रखेगा  |

 पुनरावेदन ों  को  तय  करते  में  सम्पूर्ण  अगला  प्रश्न  जिस  पर  में  आता हुं  वह

 अधिकार  एवं  पुर्णस्वतन्त्रता  प्राप्त  हे  |
 है  वास्तविक  लागत  का  प्रदान  जिस  पर

 घटे  हुए  मूल्य  वसूल  किये  जाते  का
 अगला  परवर्ती  आय-कर

 विधेयक  में  इसके  सम्बन्ध  में  दिया  हुआ
 शिकारी  हारा  कार्यवाहियों  को  चलाते  रहने  था  कीट  हुए  मूल्य  कर

 लगाने  वाले  की

 प्रवर  समिति  ने  कर  लगाये  जाने  वास्तविक  लागत  के  आधार  पर  निर्धारित

 वालों  की  इच्छा  पर  आय-कर  अधिनियम  की  किया  उस  राशी  को  निकल  कर  जो

 किन्हीं  कार्यवाहियों  के  सम्पूर्ण  अथवा  कुछ  अंश  उसने  किसी  अन्य  सुत्र  से  प्राप्त  की  हो ।

 पर  पुर्ावचार  कराने  की  मांग  को  छोड़  वास्तविक  लागत  में  कमी  अब  केवल  प्रत्यक्ष या

 हैं  जब  कभी  परवर्ती  अधिकारी  are  किलो  अप्रत्यक्ष  रूप  से  किसी  जन  अथवा

 कार्यवाही  पर  विचार  किया  जाता  ऐसे  स्थानीय  अधिकारी  से  प्राप्त  होने  वाली

 मामलों  में  समयावधि  की  रक्षा  के  लिए  यह  राशी  तक  सीमित  रहा  करेगी  ।  लागत

 दिया  हुआ  कि  पुर्निवचार  पर  लगने  को  पूरा  करने  के  लिए  किसी  भी  अन्य

 ater  समय  समा विधि  की  गणना  के
 सूत्र  से  प्राप्त होते  राशि के  लिए

 उद्देश्य  से
 कर

 लगाने
 के  कार्य  को  पूरा  वास्तविक  लागत में  से  कोई  कमी  नहीं  की

 करने  में  नहीं  जायेगा ।  जायेगी  ।

 आय-कर  पुनर्वाद  न्यायाधिकरण  के  TTT  घारा  १५  के  अंतगर्त  नय

 अध्यक्ष  के  mae  सम्बन्ध में  बड़ा  छोटे  उद्योगों को  कर  करने  के  विस्तार

 वाद  विवाद  हुआ  था  ।  विधेयक  में  यह  का  प्रदान  आता  आय-कर  अधिनियम

 दिया  हुआ  था  कि  grate  न्यायाधिकरण  के  की  धारा  १५  के  अधीन  नये  छोटों

 अध्यक्ष  का  स्थान  एक  गणित सदस्य  के  उद्योगों  को  कर  मुक्त  किये  जाने  लाभ

 लिए भी  खला  होना  चाहिए  क्योंकि  उठान  के  संख्या  में
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 कर्मचारियों  को  नौकरी  देने  की  अनावश्यकता  निश्चित  करवाने  के  अधिकार  के  सम्बन्ध

 पर  भी  प्रवर  समिति  द्वारा  ate  भी  उदारता  में  ये  अनुदेश  दे  दिये  जायेंगे
 कि  विधेयक

 दिखलाई
 गई  है

 ।
 कोई  नया

 निर्माता  उपन्  के  रित  होने
 के  कुछ  समय

 पच्चास

 जो  बिजली  की  सहायता  से  कार्य  करता है  प्राप्त  हिसाबों  को  समय  पर  श्रान्त  ही

 समझना  चाहिये  | जिसमें
 दस

 या  बारह  मजदूर
 काम  करते  हू

 अथवा  अन्य  ऐसा  कोई  उपक्रम  बिना

 बिजली  की  सहयता  के  कार्य  करता  है

 आय-कर  सुचना

 मांगन  सम्बन्धी  शक्ति  के  बारे  में  स्थिति
 जिसमें  बीस  या  अधिक  मज़दूर  काम  करते

 यह  है  कि  प्रवर  समिति  ने  आय-कर
 अब  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  के

 अनुसार  कर  से  मुक्त  किए  जाने  का
 पदाधिकारी  के

 सूचना  तथा  धन  के  विवरण

 मांगने  की  शक्ति पर  भी  सीमा  बन्धन
 अधिकारी  होगा  ।

 दिये  ह्  सूचना  केवल

 में  घारा
 eZ

 क
 पर

 आता
 हूं  जो

 निर्धारण  के  लिए  मांगी  जानी  चाहिये  और

 धन  सम्बन्धी  विवरण  केवल  आयुक्त  की

 सरकार  द्वारा  ब्याज  दिए  जाने  के  संबंध
 qt  स्वीकृति  से  ही  मांगा

 जा  सकता
 में  हू

 ।
 किस्तों  में  दिए  गए  करके  संबंध  में

 प्रवर  समिति  का  दृष्टिकोण  यह  था  कि  आय-कर  अधिकारियों  द्वारा  बही-खातों

 नियमित
 रूप  से  भुगतान गई  को  जमा  रखने  के

 सम्बन्ध
 में

 करदाताओं

 आधिकिय  राशि  पर  जो  देय  गई
 को

 बही-खातों
 के  बहुत  देर

 रखने

 रे१  जपान
 १९५२

 के  बाद
 से  उस  पर

 सरकार  द्वारा ब्याज  देना  प्रारम्भ  कर  दिया  बचाने के  लिये  इस  बात  की  व्यवस्था कर

 जाना  चाहिये
 ।

 अग्रिम  खाते  में  डालने  के
 दी

 गई
 है

 कि  यदि  उन्हें  १५  दिन

 fet  हानि  ar  निश्चय  करवाने  के  से  अधिक  आयुक्त

 करदाता  के  अधिकार  के  सम्बन्ध  में  हम  की  लेनी  चाहिए ॥
 ने  देखा  कि  वर्तमान  विधि  में  एक  त्रुटि

 थी  कौर  करदाता  को  हानि  होगी  राजस्व  के  हितों  को  सुरक्षित  रखने

 वह  स्वेच्छा  से  अपना  हिसाब  तो  बतलायेगा  के  लिय  किसी  व्यक्ति  के  भारंत  छोड़ने

 नहीं  शौर  न  आय-कर  पदाधिकारी  से  पूर्व  शोष  नहीं  के  प्रमाणपत्र

 उस  से  हिसाब  मांगने  के  लिए  उसे  नोटिस  खरीदनें  के  उपबन्ध  कर  दिया

 देने  के  लिए  बाध्य  हैँ
 ।

 यह  जो  संशोधन
 गया  है  ।  इसके  अपवाद  रखने  में  सरकार

 अब  किया  गया  है  इस  में  उसे  प्रति  वर्ष  इस  बात  का  ध्यान  रखनी  कि  कुछ

 १  मई को  जारी  fet  गए  नोटिस में  उदारता  से  अपवाद  रख  जायें  जिस  a

 दिये गए  समय  के  समाप्त होने  से  पूर्व
 कि  इस  ea  से  होकर  जाने

 अपनी  हानियों  का  निश्चय  करवाने  तथा  वाले  कूटनीतिक  frat  के

 हानि के  हिसाब को  प्रस्तुत  करने  का  तथा  केन्द्रीय  व  राज्य  सरकारें

 अधिकार  दिय  गया  हूँ  ।  यदि  आय-कर  कर्मचारी  इस  में  रा  इस  बात  की

 पदाधिकारी  अनुमति  दे  दे  तो  हानि  का  भी  vent  जायगी  कि

 हिसाब  बाद
 में

 भी  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  प्रमाणपत्र  यथासम्भव  शीघ्र  से  शीघ्र  दिये

 नकल  कर  निर्धारित  करने  के  वर्ष  १९५२-५३  जायें  कौर  यहां  के  अधिकारियों

 तंक  तथा
 स  वर्ष

 के  लियें  हानि  को  यदि
 उनके  ware  में  कोई  ऐसी  उचित
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 [  at  ato  डी०  देशमुख

 नहीं  होगी  वे  सम्भवतः  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के

 भारत  खुले  रूप  से  ये  दिये  इतिश्री  बोस  के  इस  fata  के

 प्रवर  समिति  ने  ले  जाने  वाले  के  स्वरूप  की  यह  धारा  र  अप्रेल  2S

 आपराधिक  दायित्व  को  निकाल  दिया  है  से  पुर्व  के  वर्षों  के  सम्बन्ध  किये

 भर  आय-कर  पदाधिकारी  को  ले  जाने  वाले  गये  कर-निर्वारणों  पर  लागू  नहीं  होती

 से  स्व विवेकानुसार  सम्पूर्ण  अथवा  आंशिक  2q  विधेयक  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 रूप  से  कर  लेके  का  अधिकार  दे  दिया  |  जब  इस  विधेयक  को  प्रवर

 हूँ  ।  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  सदन  में

 विदेशों  आय  पर  दिये  गये  कर  के  प्रस्तुत  किया  गया  था  एक  मानवीय

 सम्बन्ध  में  एक  पक्षीय  छूट  के  बारे  संदर्भ  ने  इव  उपबन्ध  पर  तीतर  आपत्ति

 व्यक्ति  को  थी  ।  यहं  विचार  प्रकट  गया fear  अन्य  देश  के  निवासी

 को  जिसकी  विदेशी  आय  पर  भारत  में  कि  जब  तक  उच्चतम  त्या याल प्र

 कर  लिया  है  इस  प्रकार  की  कोई  अपना  निणंथ  न  दे  दे  तब  तक  सरकार

 छूट  देने  यह  सृष्ट  कर  दिया  को  इस  प्रकार  के  विवान  का  आश्रय  नहीं

 गया  विदेशी  आय-कर  की  दर  लेना  चाहिये  ।  सदन  की  जानकारी  के

 निश्चित  करते  समय  उस  देश  की  सरकार  लिये  में  यह  बतला  दू  कि  कलकत्ता  उच्च

 द्वारा  लगाये  गये  अधिक  लाभ  कर  न्यायालय  के  अपीलीय  पावं  के  एक  डिवीजनल

 ~
 या  व्यापार  ल.भ  कर  को  भी  में  बेंच  ने  जिसमें  कि  मुख्य  न्यायाधिपति

 रखा  जायेगा  |  न्यायाधिपति  सरकार  सम्मिलित  थे

 न्यायाधिपति  श्री  बोस  के  इस  निणंय  को
 जीवन  बीमा  कम्पनियों  के  मामले  में

 प्रबन्ध  व्यय
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  परिवर्तन

 पलट  दिया  उन्होंने  यह  कहां  है  कि

 यह  बिल्कुल  छोटी  att  सोधी-सी  बात  है
 हुआ  हूं  ।  इस  विधेयक  में  किस्तों  को  पुनः

 के  सम्बन्ध में  जितने  प्रबन्ध
 wit  १९४८  में  संशोधित  धारा  २४  के

 अधीन  उस  से  पहले  के  वर्षों  में  fea  गये व्यय  की  अतुर्मात थी  22%  से  बढ़ा
 अब  क्यों  कि

 WA  कर  दिया  गया  |  प्रवर
 नोटिस  बिल्कुल  वेध  हैं  |

 समति  ने  १५%  में  इतने  प्रतिशत  की
 न्यायालय  ने  विभाग  के  मंत  पुष्टि

 कर  दी  अतः  यह  कहा  जा  सकता  है
 ate  जितने  की  कि  बीमा

 अधिनियम  के  अनुमति  हं  ।  इस
 कि  इस  उपबन्ध  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  रही ।  किन्तु  हमें  मंत्रणा  दी
 से  वे  नई  कम्पनियां  जिन  का  कि  थोड़ा

 कारोबार  होगा  क्रीमों  को  पुनः  जारी  गई हे  कि  इस  उपबन्ध  को  रखने  में

 करने  का  अधिक  से  अधिक  २०%,  प्रबन्ध  कोई  हानि  नहीं  है  क्यों  कि  अब  यह

 केवल  सन्देह  निवारण  के  लिये  रह  गया
 व्यय  सकेंगी  यह  संशोधन  कर

 निर्धारण  के  वर्ष  १९५१-५२  से  परचा दगा मी
 हू  ।  विभाग  के  सदा  जो  विचार  रहते  हें

 उन  की  इस  से  पुष्टि  जाती है  att प्रभाव  से  लागू  होगा  ।

 अब  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  भी  इसे
 १९४८  में  संशोधित  धारा  ३४  के

 ठीक  बतलाया  है  ।  इत  खण्ड  रखने
 अधीन  किये  गये  नोटिस  तथा  कर

 से  उन  करदाताओं  की  श्र से  अधिक

 निर्धारण  को  वेव  बनाने  का  उपबन्ध  मकदमेबाज़ी  नहीं  सकेगीਂ  जिनके
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 य  विधेयक

 पास  इस  के  लिये  शक्ति है  कौर जो  के  विधेयक  जसा
 fe  इसे

 अब  उच्च  समिति  ने  प्रतिवेदित  किया

 न्यायालय  में  इस  विषय  में  आन्दोलन  उत  eq  में  विचार  किया

 करने  का प्रयत्न करें  ।  जाय

 अपने  भाषण  को  समाप्त  करने  से  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी

 पूर्वे  में  एक  ate  हितकारी  संशोधन  का  विधेयक  अधिकांश  शत पा  अ।य-कर  जांच

 उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिसे  कि  में  आयोग  को  सिफारिशों  पर  अधारित  gt

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  कौर  इस  की  सदन  को  स्मरण होगा  आयोग

 आवश्यकता  एंग्लो-फ़ेच  टेक्सटाइल  कम्पनी  विधान  मण्डल  द्वारा  अथ  पर  करारोपण

 लिमिटेड  के  मामले  में  उच्चतम  न्यायालय  १९४७  के

 के  ge  के  निर्णय  में  कहीं गई  कुछ  परिनीता के  पारित  जाते  के

 बातों  के  कारण  हुई
 ।

 उच्चतम
 स्वरूप  नियुक्त  किया  गया  था  at  इस

 न्यायालय  ने  यह  मत  प्रकट  किया  है  कि  के  नींद  पद  ये  थे  इसे  कीर

 हानियों  को  किसी  बाद  के  वर्ष  में  fray  प्रक्रिया  तथा कर  के

 अग्रिम-खाते  में  शोष  के  एकत्रित  करने  सम्बन्ध  म
 दि

 एसी

 अन्तरगत  डाले  अनुमति  केवल  तभी  उपयुक्त  सिफारिशें  करती  चाहियें  जिस  से

 दी  wait  यदि  वह  जित  वर्ष  में  कि  लोग  इस  से  बच  न  सके ं।  इस

 हुई  होगी  उस  ag  के  अन्य  प्रकार  के  का  व्यापारों  ः  तथा

 के  अन्तर्गत  हुई  आय  सामने  दिखलाई  सामान्य  करदाताओं  बहुत  प्रभाव

 गई  होगी ।  यदि  आय  का  कोई  अन्य  अतः  संसद्  को  इस  विषय  में

 शीष  नहीं  हानि  आगे  ले  अपनो  विशाल  दोषियों  का  प्रयोग  बड़ी

 जाया  जा  सकता  हं  ।  हमारा  कभो  भी  सावधानी  से  करना  चाहिये  ।

 यह  अभिप्राय  नहीं  शौर  प्रस्तावित
 यह  इस  सभा  का  उत्तरदायित्व  है

 संयोजन  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  के  fe  कर  से  बच  निकलते  बच

 लिये ही  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  कि  निकलते  न  दिया  जाए  श्र  अन्याय  भी

 यदि  किसी  करदाता  को  कोई  अय  |

 तो  भी

 न  तहो  अनियंत्रित  कौर  विस्तृत
 का  दोष॑  न  भी  हो  अधिकारों  के  होते  हुए  भी  कार्यपालिका

 बीए  के  अन् तरंत  हुई  हानि  धारा  २४
 बड़े  बड़े  कर  से  बच  निकलने  वालों  को

 (२)  के  अन्तर्गत  अग्रिम-खाते  में  डाल
 नहों  पकड़  सकी  |  कर  देते  वाले

 दी  जायेगी  |
 साध।रण  व्यक्तियों  के  लिये  प्रदान  भय

 प्रवर  समिति  ने  महत्वपूर्ण  कष्ट
 का

 कारण  बना  हुआ  हे  |

 परिवर्तन  किये  हें  में  लगभग  उन  सब  की
 हम  इस  बच  निकलने  वाली  स्थिति  और

 चर्चा  कर  चुका  wt  इन  weal  के  सजगता  न्याय  में  सामंजस्य

 में  यहँ  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  ।
 चाहते हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  इस  सभा  के  सदस्यों  को  जस्टिस

 हुआ  भंडारी  श्र  के  सदस्यों का  इस

 भारतीय  राय-कर  परिश्रम  पूर्ण  प्रतिवेदन  के  आभारी

 १९२२  में  भागे  ae  संशोधन  करने  होना  चाहिए  ।  इस  पुछ  ताछ  mart  में
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 विधेयक  यक

 एन०  सी०

 भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  तौर  बम्बई  आयुक्तों  को  केन्द्रीय  राजस्व  बो  के

 के  उच्च  न्यायालय के  योग्य  eta  ने  नियंत्रण  से  निकाल  देना  अथवा

 समस् प्रा त्यों का
 ~

 न्याय।/धिकरण  अथवा  विधि पक्षपात  रहित  होकर  कप  उन्हें

 ery  विशद  निरीक्षण  किया  हू  और  मंत्रालय  के  अधीन  रखा  प्रतिवेदन

 में  बताया  गया  हूं  कि  इस  का  उत्तर

 ह
 इस  प्रकार

 राज्य  की  महत्वपूर्ण  सेवा  की

 एक  मत  से  यहीं  था  कि  केन्द्रीय

 wea  बोर्ड  के  नियंत्रण  से  उन्हें  निकाल

 एक  खेदपूर्ण  बात  यह  हैँ  कि  प्रवासन

 को  कठोर  बनाने
 .  कें  लिए  सिफ़ारिशों  को

 लेना  चाहिए  इसी  बात  सिपारिश

 भारत  के  भूत-पूर्वे  मुख्य  न्यायाधिपति  श्री

 स्वीकर  लिपा  गया  जब
 राजाध्यक्ष  रोक  विभाग  के  एक

 कि  fafa  की  कठोरता  को  कम  डालने  वाली
 नेकी  ।  खेंद  है  कि  इस  सिपारिश

 रेशों  को  स्वीकार  नहीं  किया  गया
 को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रही  ।

 जिस  से  कर-दाता  को  न्याय  मिल  सकता

 था  ।  इस  प्रकार  व्यवसाय  समुदाय  को  वर्तमान  आयुक्त  के  एक  सदस्य  ने

 यह  निराशा  होगी  यदि  यह  सभा  इस  अनादर  पूर्वक यह  कहा  कि  पूर्व

 न्याय विधान  को  पारित  कर  दे  जिस  में
 अयुक्त  को  विभाग  के  कार्य  कुछ

 का  वातावरण  उतन्न  करने  का  तथा  ज्ञान  नहीं  था  और  कि  उन्होंने  सैद्धान्तिक

 प्रशासन  में  पक्ष रात  विविधता  कौर  विश्वास  ढंग  से  का  ही  किया  हे  ।

 उत्पन्न  करते  ी  अवहेलना  की  गई  हैं  |  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  स्वयम

 आयोग  इस  बात  पर  एक  मत  था  आय  कर  के  wet  का  निर्णय  करते  रहे

 कि  अपीलीय  सहायक  आयुक्त  को  विभाग
 हूं  और  विभाग  के  एक  झ्रायोग  के  प्रति

 की  अपेक्षा  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  जो  पुत्र  आयोग  के  सदस्य  का  इस  प्रकार

 प्रत्यक्ष  अधीन  होना  चाहियें  i  उस  के
 कहना  He  अ्रदचयें जन क  है  ।  एक

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३१७  पर  स्पष्ट  लिखा
 सदस्य ने  यह  कहा  हैं  कि  यदि  इस

 हैं  कि
 सिपारिश  को  कार्यान्वित  कर  दिया  जाए

 तो  यह  उपयुक्त  शर  झ्र पी लीय
 संदेह  का  आधार  कि

 तथा

 अपीलीय  सहायक  आयुक्त  विभाग  के
 सहायक  राय क्तों चव्य  को  सम्पूर्ण

 स्वतंत्र  न्यायाधिपति  बनो  दिया  जाएगा  ।

 कार्यपालक  अधिकारियों  को  प्रसन्न  करने

 इस  पर  विभाग  को  विशेष  प्रतिनिधि

 के  इच्छुक  रहें  और  अपीलों  में  उनके
 भेजना  होगा  तथा  इस  प्रकार  अधिक

 नक लकब तणय  कुछ  सीमा  तक  इस  विचार  से
 व्यय  तथा  प्रशासनिक  कठिनाइयां  होंगी ।

 प्रभावित  हों
 क

 निस्संदेह  वित्त  मंत्री  इन  कठिनाइयों  atc

 परन्तु  प्रवर  समिति के  पास  से  आये
 व्यय  को  न्याय  के  हित  में  दूर  कर  सकते

 raga  में  पुराना  असंतोषजनक  हैं  ।  परन्तु  दीवानी  न्यायालय  के  प्रति

 स्वरूप  विद्यमान  हू  ।  में  आश  करता  दश  भर  में  अधिक  विश्वास  क्यों  जब

 हू  कि  सभा  इसे  निकाल  दगी
 |  आयोग  कि  फौजदारी  न्यायालय  जो  उच्च  न्यायलय

 न  प्रश्न  सूची  के  स०  ५७
 ् में  यह

 macd  के  अधीन  काय  करता  इस  आदर

 स्पष्ट  पूछा  था  कि  क्या  अपीलीय  agra  सम्मान का  भागी  नहीं है  |
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 प्राधिकारी  निश्चय  ही  प्रत्येक  मामले  में  इसी  प्रकार  का  निर्णय  लाड  gard

 हस्ताक्षर  नहीं  करते  परन्तु  वरदाचारी  ने  हाल ही  में  दिया ।  उन्होंने  एक

 तथा  उनके  साथियों  ने  प्रतिवेदन  में  कहा  प्रार्थना  पत्र  को  रह  कर  fear  था
 |  जब

 है  किसी से  आवश्यक  यह  है  fe  न  कि  जज  महोदय  परस्पर  मंत्रणा

 में  लोन  थे  रजिस्ट्रार वहां  पहुंचा केवल  न्याय
 किया  वरन  न्याय

 किया  गया  दिखाई  देना  चाहिए  |  वह  केवल  वहां  गया  जजों  ने  एक

 दा पथ  पत्र  में  कहा  उक्त  रजिस्ट्रार में  ग्राहक  पूर्वक  कहना  चाहता  हूं  कि  यह

 ठीक  दृष्टिकोण हूं
 श्र  सभा  को  इसे  ने  उन  से  कोई  बात  चीत  की  थी  ।

 स्वीकार  कार्यान्वित  रजिस्ट्रार  ने  भी  इसी  श्रद्धा  का  एक

 करना  चाहिये  ।  संविधान  में  हम  नें
 दा पथ  पत्र  भर  दिया  ।  किन्तु  फिर  भी

 निदेशक  तत्वों  को  दृढ़  संकल्प  होकर
 लार्ड  gare  ने  कहा  :  oy  इसे  रह

 अधिनियमित  किया था  जिस  में  कहा  गया  करता  हूं  ।  यह  न्याय  के  मूलभूत  सिद्धांतों

 हे  कि  न्यायपालिका  को  कांपा  लिका  की  मान्यता नहीं  हे  ।

 से  पृथक  करना  निदेशक  तत्व  हे  ।
 न  केवल  क्रियान्वित  किया

 इंडियन  नेपाल  कांग्रेस  ने  भी  इस  का

 सदा  आग्रह  किया  ह  wie  प्रत्येक
 जाना  किन्तु  यह  प्रतीत  होना  भी  aaa

 zs
 महत्वपूर्ण  ौर  आवश्यक  fe  न्याय

 नैतिक  दल  इस  का  समर्थक  ह्  न्याय
 किया  गया  हँ  ।  क्या  किया  गया

 प्रशासन  की  त्रुटियां  केवल  इस  होती
 यह  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  हूं  जितना  यह

 रही  हें  क्योंकि  न्यायपालिका  गृह  कि  वह  किस  भांति  प्रतीत  हुआ  ।  ऐसी
 के अधीन है हैं  ।  श्रीमान  आप  को  श्री

 के  म्पबेल  का  महान  निर्णय  याद  होगा  जिस
 झकांस्पद  स्थिति  नहीं  चाहिये  कि

 न्याय  में  किसी  प्रकार  का  अनुचित
 में  walt  लाड  कार्टन हम  के  निर्णय  को  a  9.0

 रद  कर  दिया  था  क्योंकि  जिस  कम्पनी
 हस्तक्षेप  किया  गया  हें  |

 का  केस
 थो  उस  में  लार्ड  काटन हम  के  मेरे  विद्वान  मित्र  श्री  Vo  Fo  बसु

 भी  भाग थे  |  लोड  कैम्पबैल  ने  स्पष्ट  कहा  ने  ठीक
 कहा

 था कि  कोई  व्यक्ति  भी  पते  लिए  ही

 निर्णायक  नहीं  हो  सकता  ।  केवल  इतना  सहायक  आयुक्त  को

 sat  विभाग  का  प्रतिनिधित्व  के ही  नहीं  कि  उस  कारण  का  वह  स्वयम

 सहभागी  वरन  यह  सिद्धान्त  उस  लिय  उपयुक्त  समझाਂ  गया  &  |  उस

 पर  भी  लागू  होता  ज़ो  कारण  विशेष  व्यक्ति  के  लिये  जो  कि  स्वयं  एक  जज
 a.

 में  हित  waar हो  ह  यह  कार्य  स्वाभाविक  उत्तरदायित्व
 a  39

 डिग्री  विधि  सम्मत  नहीं  थी  ह  |

 खारिज  कर  चाहिये  ।  यह

 समस्त  न्यायाधिकरण ों  के  लिये  एक  शिक्षा
 मेरा  निवेदन  हैं  कि  हमने  वरदाचारियार

 का  कार्य  करेगी  |
 उन  के  यह

 समिति  की  सिफारिशों  को  व्यवहृत  किये

 पर्याप्त  नहीं  हूं  कि  व्यक्तिगत  हितों
 जाने

 का
 सेन  किया  इस

 से  प्रभावित  न  हों  किन्तु  यह  भी  दिशा  में  मान  अपनाया  जानों

 चाहिये  ।  मेरा  विचार  इसमें  कोई दशक  हूँ  कि  वे  उस  प्रभाव  स्तब्धता

 से  भी  wae  रहें  है  कठिनाई  नहीं  होगी  आयकर
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 २२  अप्रेल

 विधेयक

 एन०  सी०  चटर्जी

 पद/धघिकारी  पुनरावेदन  सहायक  आयुक्त  मामले  में  लाहौर  के  दो  माननीय

 के  समक्ष  सरलता पु वंक  मामला  धंधों  नें  न्यास  द्वारा  संचालित  व्यापार

 उपस्थित  कर  सकते  हें  ।  मुझे  आदा  है  से  न्यास धारियों  को  होने  वाली  आमदनी

 कि  मानवीय वित्त  मंत्री  जी  निवेदन  को  करमुक्त  घोषित  कर  दिया  था  ।
 १६

 गाडोदिया  के  मामले  में  न्यास  के स्पष्टता  को  समझेंगे  ।  हम

 एसा  मग  अपनाना  चाहिये  विश्वास  संस्थापक  ने  एक  न्यास धारो  को  व्यापार

 ।  a
 a

 हेतु  एक  लाख  रु०  दिया  था  ।  दस्तावेज पदा  करने  की  क्षमता  रखता  हो

 स्वतन्त्रता के  बाद  की  स्थिति  का  वर्णन  के  अनुसार  न्यास  की  आय  पारमार्थिक

 कायों  पर  व्यय  की  जाती  प्रश्न  यह कर  रहा  कर  निर्धारण  के  मामलों

 में  काफी  विलम्ब  किया  गया  हुवे  हूँ  कि  इस  व्यापार  से  होने  वाली

 कई  वर्षों तक  पड़े  we  जब  कि  थोड़े  आमदनी  कर  से  मुक्त  अथवा  नहीं  ।

 न्प्रावाधीराਂ  तय
 समय  में  ही  वे  निबटाये  जा  सकते  थे  ।  लाहौर  उच्चन्यालय  के

 समस्त  वाणिज्य  परिषदों  ने  इत  स्थिति  श्री  दीनमुहम्मंद  तौर  श्री  साले  के  मता

 इत  से  अनुसार  यह  कर  मुक्त  हू  ।  उन्होंने  कहा की  तीतर  अलोचना की  हैं  ।

 व्यापारियों  को  हानि  उठानी  पड़ती  है  |  कि  धारा  (3)  की  रचना  इस  प्रकार

 इस  से  कायम  अव्यवस्थित हो  जाता  है  कि  इस  आनंदजी  का  उपयोग  पार

 जितना  शीघ्र  संभव  इन  परेशानियों  मालिक  कार्यों  के  लिये  निर्दिष्ट  रोक

 का  अंत  होना  चाहिये  ।  पुनरावेदन  उन्होंने  विभाग  के  विपक्ष  में  निर्णय

 दिया  ।  प्रवर  समिति  ने  एक  बलवान  ४
 सहायक  आयुक्त को  यहँ  अधिकार  दे

 दिया  गया  तो  अत्यंत  लाभदायक  सिद्ध  (३)  (१)  के  द्वारा  इस  मामले  को

 प्रत्यादेदित  किया  है  ।  इस  देश  में
 होगा  ।  मुझे  मालूम  है  fe  विभाग  ने

 कुछ  आंकड़े दिये  हैं  ।  १९५०-५१  में  सेकड़ों  ऐसी  संस्थाएं  हैं  जहां  न्यास  नहीं

 इन  में
 है  किन्तु  व्यापार  लाभ  उपस्थित

 ६०,७६४  अपीलें  निबटाई  गई  ।

 से  30,000  के  fata  में  आयकर  किया  जाता  है  शौर  वह  व्यापार  =  feat

 पदाधिकारियों  द्वारा  प्रदत्त  निर्णय  में  मूल
 पारमार्थिक  संस्था  कौ  अर  से

 संचालित हो  रहा  हैं  |  मेरा  विचार
 अथवा  झ्रांशिक  परिवहन  किये  कौर

 लगभग  ६०  लाख  की  छू  की  ह  कि  डी०  पु  ato  कालेज

 अपनी  धार्मिक  और  पा रमा धिक  संस्थाओं
 किन्तु  यदि इन

 मामलों  की  संख्या  पर

 दृष्टिपात  कियाः  जाय  at  मालूम  होगा  की  ओर  से  व्यापार  व्यवस्था  कर  रहा  है  ।

 इस  परिवर्तन  से  उन्हें  हानि  होगी  |  यह कि  बहुत  कम  रियायत  की  गई  है  ।

 बन्धन  उचित  नहीं  हे  ।  एक

 अथवा  दो  विषय  और  ह्  माननीय  वित्त

 इस  के  पहचान  में  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  कर  की  अग्रिम

 मंत्री  जी  पारमार्थिक  संस्थाओं  के  अदायगी
 पर  हमें  दो  प्रतिशत  सूद  के  रूप

 विषय में  निवेदन  करूगा  उस  की  मैं  कुछ  रियायत  मिल  जाती है  ।  मेरा  विचार

 उपधारा  में  परिवहन  कर  दिया  गय  है  ।  वरदाचारी  समिति  ने  कहा  था  fe  दो

 इस  संशोधन  का  गाडोदिया  के  प्रतिशत  बहुत  कम  ह  और  इसे  बढ़ाकर ४
 मले

 को  प्रत्यादेश  करना  है
 ।  SET

 Sfawa
 कर  देना

 चाहिये
 ।  किन्तु  विधेयक
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 के  प्रस्तुत  स्वरूप  में  यह  भी  समाप्त  हो  २१  (१)  के  अधीन
 रिज  बंक  के

 प्रत्यक्ष

 नियंत्रण  में  हें  कुछ  राय  यतें  दी  जायें
 ।

 कुछ  अन्य  विषयों  पर  हम  बाद में
 विचार

 दूसरी  बात  अन्योन्य  बीमा  कम्पनियों

 करेंगे  |
 के  विषय में  हूं  ।  बीमा  कम्पनियों  के

 थ्री  अल्तेकर  :  आयकर  अधिनियम के  अनुसार  अन्योन्य  कम्पनियां

 विधेयक  में  दी  गई  रियायतों  के  लिए  में
 तथा  सहकारी बीमा  कम्पनियां  समान  स्तर

 पर  गई  दोनों  ही  में
 लाभ

 वित्त  मंत्री  को  बाई  देता  हूं  ।  परन्तु  कुछ

 और  बातों  पर  भी  विचार  किया  जाना
 उठाने का  कोई  उद्देश्य  नहीं  होता ।  सारे

 चाहिये  ।
 बीमा-पटवारी  लाभ  में  हिस्सा  बंटाते  हें  ।

 वास्तव  में  इन  दोनों  प्रकार  की  कम्पनियों
 qi  उस  दिन  आय से  ज्वाइन्ट  स्टाक

 में  कोई  भी  अन्तर  नहीं  अतः  में  कहना

 बैंकों  को  कृषि  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  को
 चाहता हूं  कि

 कम्पनियों

 वित्तापोषित  करने  के  लिए  आसाਂ  वता  पर
 को  भी  सहकारी  कम्पनियों  के  समान  ही

 fora  बैंक  से  निधियां  देने  के  हेतु  सोच
 रियायतें  मिलनी  चाहिये  ।  विंमान  व्यवस्था
 ~

 विचार  करने  की  प्रार्थना की  थी  जहां  में  पूंजी  वाली  कम्पनियों
 को  अन्यों

 व
 तक  इन  अनअनुसूचित  sat  का  सम्बन्ध

 कम्पनियो ंसे  अधिक  लाभ  प्राप्त होते

 है  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  उन  को  देय  बीमा  कम्पनी के साधारणतया  अन्योन्य

 आयकर  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रियायत  दी
 अधिकांश  बीमा-छत्रधारी  आयकर  नहीं  देते

 जानी  चाहिए  ।  उन  को  तब  तक  इस  कर  से
 हैं  क्योंकि वे  एसी  नहीं

 विमुक्त  रखना  चाहिए  जब  तक  कि  वे  इन
 करते हैं  जो  कर  योग्य हो  ।  अतः  ऐसी

 कम्पनियों  की  भुगतान  गई  पूंजी  के  स्तर
 कम्पनियों  को  तो  कौर  अधिक  रियायतें

 पर  नहीं  पहुंच  जाते  ।
 मिलनी  चाहिएं  ।  यदि  ऐसा  किया  गया

 दूसरी  बात  यह
 कि  जहां  तक  तो

 उनके  साथ  बहुत  न्याय  होगा भर  इस

 अधिक-कर  का  सम्बन्ध  इन  ज्वाइंट
 के  अतिरिक्त  ऐसी  कम्पनियों  की  स्थापना

 के  लिए  लोगों  को  प्रेरणा  मिलेगी  ।  इस स्टाक  अनुसूचित  बैंकों  कों  २५,०००

 रुपये  से  नीचे  अधिक-कर  से  विमुक्त  कर  च्  में  कोई  अधिक  आधिक  हानि  भी

 देना  चाहिए  |
 वित्त  मंत्री  को  इन  दोनों  नहीं  होगी

 ।
 इस  पर  सहानुभूति

 सुझावों  पर  उदारता पू वंक बिचार
 करना  पावें  विचार  होना  चाहिए

 चाहिए  ।

 विंमान  संशोधन  विधेयक at  खंड

 कृषि  विकास  के  प्रयोजनों के  लिए  १२  कर्मचारियों के  लिए  बहुत  कठोर  हे  |

 कृषकों  को
 पर्याप्त  पेशगी देने  के  लिए  नियोजक द्वारा  शुरू  में  ही  कर्मचारियों के

 सहकारी  कम्पनियां  तथा  अन्य  साधन  वेतन  में  से  काट  लिए  गए  आयकर के  न

 पर्याप्त नहीं  हैं  ।  यह  काय  इन  ज्वाइंट  दिए  जाने  पर  कर्मचारियों  को  दुबारा  वही

 स्टाक  जो  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  अच्छा  कर  देना  पड़ेगा  |  कर्मचारियों पर  कर  का

 कार्य  कर  रहे  के  द्वारा  भली  प्रकार हो  यह  दोहरा  भार  न्यायोचित  नहीं  है  ।  ऐसी

 सकता  है
 ।  पर

 यह  तभी  संभव  है  जबकि
 और

 दशा  में  वह  आयकर  नियोजक  से  ही  लिया

 इन  बैंकों  को  जो  ३५,  २९  े  द  जाना  चाहिए  ।
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 श्री  बोगाबत  दक्षिण  )  :  के  अधीनस्थ  नहीं  होना  चाहिए  ।  इन  को

 सीघे  न्याधिकरण  के  अधीन  होना आकर  के  सम्बन्ध  में  पहले  यह  प्रथा  थी

 कि  लेखाओं को  पयंवेक्षित  करने  के  लिए  एक  चाहिए

 परीक्षक  होता  था  |  उसके  पयंवेक्षणके  उपरान्त

 भय-कर  पदाधिकारी  भी  उनको  पयंवेक्षित
 इसके  बाद  मैं  धारा  ५  क  में

 लिखित  संशोधन  का  सुझाव  रखता  हूं  ।

 करता  था  ।  पर  अब  वह  परीक्षक  हटा

 दिए  गए  हैं  और  लेखाओं  के  पर्यवेक्षण का
 धारा ५  क  उपधारा  (७)  के  बाद

 निम्नलिखित शब्द  जोड़  दिये  जाने  चाहिएं  :
 सारा  काम  आयकर  पदाधिकारी  ही  करते  ह्

 पर  खेद  के  साथ  कहना  पिता  है  कि  इन  (op)  केन्द्रीय  सरकार  जितने  भी

 पदाधिकारियों  को  अपने  काम  में  कम  रुचि  आप  कर  के  अपीलीय  न्यायाधीश  उचित

 होने  के  कारण  यह  सुचारू  रूप  से  समझे  नियुक्त  कर  सकती

 नहीं  होता  ।  फलस्वरूप  हम  बहुत  सा

 स्व  खो  देते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है
 आय-कर  के  अपीलीय

 कि  पुरानी  प्रथा  फिर  से  अपनाई  जानी  fa  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  नियंत्रण

 चाहिए  ।  विधान  के  अधीन  निरक्षकों  की  के  अधीन  होंगे  और  अपने  कार्य  एसे

 व्यक्तियों  व्यक्तियों  के  वर्गों  या पर  उनके

 बंघानिक  कर्तव्यों  का  कोई  उल्लेख  नहीं  एसो  आय  अथवा  wat  के  वर्गों  अथवा

 हू  |  इसका  उल्लेख  अत्यन्त  आवश्यक  है  ॥  ऐसे  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  करेंगे  जिस  का

 चोरबाज़ारी  करने  वाले  लोगों  तथा  अन्य  न्यायाधिकरण  का  सभापति  निदेश  दे  और

 एसे  लोगों  जो  आयकर  बचा  लेते  वहां ऐसे  निदेश  दो  अधिक  अपीलीय

 न्यायाधीशों  को  उन्हीं  व्यक्तियों  या  व्यक्तियों उचित आय  कर  प्राप्त  करने  के  हेतु इन

 आयकर  निरीक्षकों  को  तलाशी  लेने  और  के  वर्गों अथवा  उन्हीं  अय  या  आयों  के  वर्गों

 लेखाओं  को  करने  अधिकार  दिया
 या  वही  क्षेत्र  विनियोजित  करते  ऐसे

 जाना  आवश्यक  हैं  |  किन्ही  आदेशों  के  अनुसार  कि

 टीकरण  का  सभापति  किए  जाने  वाले  काम

 बहुत  से  आयकर  पदाधिकारी  अत्यन्त  के  वितरण  तथा  बटवारा
 के  लिए  दे  ”

 भ्रष्ट  हें  और  खूब  घूस  लेते हें  ।  इस

 चीज  का  पता  लगाने के  लिए  उन  के  नाम  यदि  यह  संशोधन  स्वीकृत  होता  है

 में  उनके  संबंधियों  के  नाम  में  सम्पदा  तो  न्याय  होगा  |

 के  सम्बन्ध में  जांच  की  जाती  चाहिए  ।

 इसके  अतिरिक्त  अपीलीय  अधिकारी

 जहां  तक  अपीलीय  शक्ति  का  संबंघ  नियुक्त  किए  जाने  वाले
 सहायक  आयुक्त

 में  श्री  चटर्जी  के  विचारों  से  पूर्ण  विभिन्न  ज़िलों  से  लिए  जाते  हें
 ।

 अक्सर

 सहमत  हु  ।  कार्यपालिका  और  ऐसा  होता हैं  वे  अपनी  नियुक्ति  के  स्थान  की

 पालिका  का  पृथक्करण  उचित  न्याय  के  भाषा  ही  नहीं  समझते  कौर  न  तो

 लिए  परम  हं  ।  अतः  यह  लेखाओं  को  पढ़  ही  सकते  हें  प्रौढ़  न  उन

 इक  हैं  कि  सहायक  आयुक्त  न्यायाधीशों  की  जांच  कर  सकते  हें  ।  अपील ोय

 ही  बनाया  जाय  ।  दूसरी  बात  यह  है  न्यायाधीश  ऐसा  कोई  एक  व्यक्ति  होना

 चाहिए  लेखाओं  को  पढ़  सके  । कि  इन  अपीलीय  आयुक्तों  को  आयुक्तों
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 विधेयक  विधेयक

 war  व्यक्ति  अपनो  नियुक्ति  के  स्थान  से  इस  हाउस  का  मंदा  य  है  कि  cas  लोग

 ही  लिया  जाना  चाहिए  ।  दुरुस्त  तौर  पर  दें  कौर  साथ  ही  नावाजिब

 तौर  पर  डिपार्टमेंट  लोगों  पर  सख्ती  न

 घारा  र्  (१)  में  एक
 कर  सके  |  इन  दोनों  चीजों  में  गवर्नमेंट

 संशोधन  होना  चाहिए  ate  कर  दाता  को
 शौर  हाउस  का  ही  dais  ।  लेकिन

 यह  अधिकार  होना  चाहिए  कि  यदि  वह
 बहुत  से  में  देखा  जाता

 चाहे  तो  बारह  महीने  से  अधिक  की
 है  कि  लोग  जान-बूझ  कर  गवर्नमेंट  को

 अपनी  लेखा  पुस्तकों  परीक्षा  करवा

 सके ं।

 टैक्स  नहीं  टैक्स  इलेवन  )

 करते  वह  उस  कोई  aa  नहीं

 कोई  पाप  नहों  समझते  ate  कोई
 यह  बात  स्पष्ट  कर  दो  जानो  चहिए

 कि  पुरानी  मशीनों  खरीद  के  संबंध  बुरी  चीज़  नहीं  समझते  ।  पुराने  ज़माने  में

 में  कितना  आवरण  दिया  जाना  चाहिए  ।  बहुत  सारी  रूलिग्स  हाईकोर्ट

 ने  योंकि  अगर  लोग  इलेवन  हो  सकता अतः  नई  मशीनों  wee  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  स्पष्टीकरण  आवश्यक  है  हो  तो  यह  जाइज़  चीज  कौर  उस  को

 करने  में  कोई  नुकसान  नहीं  शर  यह

 अपील ोय  अधिकारी  को  अवधि
 उसूल  यहां  तक  बढ़ा  कि

 अगर  कोई  सरकार

 नियम  तथा  प्राविधिक  भूलों  के  आधार  पर
 को  घोखा  दे  wit  उस  को  टेक्स  अदा न

 अपीलों  को  अस्वीकार  करने  के  सम्बन्ध  में
 तो  उस  wet को  न  बिजनेसਂ

 उचित  स्वविवेक  से  काम  लेना
 कम्यूनिटी में  बुरा  समझते हें

 और  न
 ही

 ठीक  उसी  प्रकार  जेसा  व्यवहारिक  पबलिक  माइंड  में  समझा

 मामलों में  होता हैं  ।  जाता  यह  हालत  fear  खराब  हैं

 mane  विभाग  को  प्राप्त  घोखा  देने
 कि  पबलिक  माइंड  शर  पबलिक

 वाली  सूचनाओं  के  सम्बन्ध  में  उस  सूचना
 नियम  शर  ara  ऐसा

 का  सारा  भार  सूचना  देवे  वाले  व्यक्ति
 ख्याल  बन  गया  है  लेकिन  इसके  वास्ते

 महज  पबलिक  जिम्मेदार  नहीं  गव्मेमेंट
 पर  नहीं  डालना  चाहिए  ।  उसके  सद्भावों

 को  देखना  चाहिए  alt  एक  अच्छी छान
 भी  जिम्मेदार  है  ।  गवर्नमेंट  ने  अभी  ऐसे

 कानून बना  रक्खे  जिन  से  लोगों को
 बीन  होगी  चाहिए और  तब  उस  के  आधार

 पर  अपराधी  को  दंडित  किया  जाना  चाहिए  ।
 इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  पर  कोई  कामना  डांस

 यदि  उचित  जांच  की  जाय  तो  कर  टालने
 पेदा  नहीं  इस  वास्ते सब  से

 के  बहुत  से  मामले  सामने  वह  सकते  हैं  ।  पहले  जरूरी  चीज़ यह  है  कि  अगर  गवर्नमेंट  यह

 चाहती  है  कि  लोग  अपना  ca  अदा

 राज़ीख़ुशी  अदा  करें  झर  रखकर मेरे  यहीं  कुछ  सुझाव  हें  जिनपर  मैं

 ॥
 क

 तो  वह  ऐसे  कानून  बनाये

 दें
 हता

 हूं  कि  arta  वित्त  मंत्री  ध्यान

 aged  जारी  करे  जो  इंसाफ़

 पर  मस्ती हों  शर  जिन  सें  लोगों  में  उस
 पीड़ित  ठोकर  दास  भागने  )

 :  डिपार्टमेंट  के  प्रति  विश्वास  पैदा  हो  सके

 जनाब  डिप्टी  स्पो कर  इंस  बिल  पर  कि  वहां  हमारे  साथ  पूर्ण  न्याय  किया

 बहस  करते हुए  में  अदब  से  श  करना  जायगा  झर  एक  ऐसा  भी  जी  वाजिब  नहीं
 a

 चहता  हूं  कि  दरअसल  waite  का  दौर  भ  नहीं  लिया  जायगा  i  में
 कई  केसेज
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 ठाकुर  दास

 ऐसे  हूं  जिन  के  अन्दर  सरकार  के  एक  में  अदब  से  चाहता हूं  कि
 अफसर  ने  टेक्स  लगाया  ।  टैक्स  लगने  के  कम  अज़  कम  इस  चीज़  नामुमकिन

 बाद  जो  एसेसी  उसने  कहा कि  में  बना  दं  कि  जब  उनका  अपना  अफसर

 इस  के  खिलाफ़  अपील  करूंगा  कौर  उसने  था  कोई  ट्रिब्यूनल  यह  करार  दे  दे  कि

 अप्राज्ञता  की  कि  जब  तक  अपील  का  फैसला  न  एक  शख्स  etd  देने  का  जिम्मेदार  नहीं

 हो  जाय  इत  टेक्स  की  अदायगी के  हुक्म  तो  जो  पेनालिटी  ठीक  वकत  पर  रुपया
 को  ठहरा  दिया  लेकिन  हुक्म  क  न  दाख़िल  करने  के  एवज़  वसूल

 ठहराना बहुत  मुश्किल  शरीर  जबतक  की  वह  पेनालिटी  तो  उसम  से  उत

 टैक्स  का  रुपया  दाखिल न  हो  जाय  ।  हालत में  वसूल न  जाती  चाहिये
 ।

 qs  इनकमटैक्स के  जो  शझ्राफिसर हैं  वह  आज  यह  हालत है  कि  दरूग के के

 ठहराते  नहीं  हें  शर  रुपया  तो  एससी  को
 बारे  में  यह  करार  दिया  जाता  &  कि  वह

 दाखिल  करना  ही  पड़ता  है  we  अगर  इनकमटैक्स  देने  जिम्मेदार  नहीं

 वह  रुपया  पर  दाखिल  न  तो  लेकिन  ताहम  पेनालिटी  उप  वसूल

 पेनालिटी  लगती  at  पेनालिटी  की  की  जाती  जब  ऐसी  हालत  हो  तो

 कोई  अपील  नहीं  है  ।  में एक  केस  की  लोग  अगर  डिपार्टमेंट  को  धोखा  देना

 बाबत  जानता  हूं
 जिस

 में  एक  शख्स
 के  तो  इत  में  उन  बेचारों  का  क्या

 ऊपर  इनकमटैक्स  अयद  किया  कौर
 कसूर

 है  ?
 चूंकि  वह  रुपया  दाखिल  नहीं  कर  सकता

 उसने  दरख्वास्त  fe  उसका  दूसरी  बात  में  यह  ae  करना  चाहता

 रियलाईज्ञेशन  स्टे  किया  लेकिन  हूं  कि
 जब  तक  डिपार्टमेंट  अपने  रवैये  से

 नतीजा  यह  gt  कि उस  पर  इनकमटैक्स  यह  जाहिर  नहीं  करता  कि  ag  किसी  से

 एक  कौडी  भी  ज्यादा  नहीं  चाहता आफिस  ने  कई  हजार  रुपये  की  पेनाल्टी

 लगा  बाद  में  उस  पर  से  इनकमटैक्स  जो  सिवाय  उस  के  कि  जो
 कानूनन  जायज  है

 गया  था  वह  अपील  में  माफ  और  डिपार्टमेंट  यह  चाहता  हूं  कि  किसी  के

 लेकिन  जो  पेनालिटी  उस  साथ  बेइंसाफी  न  जब  तक  डिपार्टमेंट

 पर  गई
 वह  वसूल

 इस  उसूल  पर  नहीं  मुझे  अफसोस
 a

 के  साथ  कबूल  करना  पड़ा  कि  a
 कर  ही  गई  और  पेनालिटी

 उसको  वापिस  नहीं  हो  सकी  ।  में  अदब  किसी  ऐसे  एसेसी  को  जो  कानून  की  ज़द

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  बड़ी
 से  बच  कर  रहना  चाहता  में  उस  को

 लत  ने  यह  करार  दिया  fe  उस  पर  बुरा  नहीं  कह  सकता
 |

 मुझे  अफसोस  हैं

 इनकमटैक्स  लगना  ही  नहीं  तो  कि  मेरे  मुशाहिदे  में  यह  बात  आयी  हू

 उस  सेना  सिटी  को  उस  पर  लगाने  के  कि  इस  देश  में  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट

 क्या  कौर  जब  तक  इस  किस्म  के
 में  फोजेंरी बहुत ज्यादा बहुत  ज्यादा  बढ़ती  जाती है

 कानून  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट
 जारी  रखता

 जो  लोग  एसेसमेंट  कराते  के  वास्ते  जाते

 हे  वह  दो-दो  पहियों  का  हिसाब  रखते
 तब  तक  उन्हें  यह  उम्मीद  भी  नहीं

 करनी  चाहिये  कि  लोग  इनकमटैक्स  हें  शौर  तरह  २  की  कार्यवाहियां  करते हें

 daz  पर  कभी  भरोसा  करेंगें  ।  इत  वास्ते  इस  fara  में  हम  वकील  लोग  भी  किसी

 में  फाइनल्स  मिनिस्टर  की  खिदमत  में  हद  तक  जिम्मेदार  हें  ।  are  जो  इतनी
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 गहरी  श्र  फोर्जरी  बड़  रही  उस  के  बेठा  हैं  ate  वह  मेरे  जिम्मे  पेसा

 लिये  एससी  ज्यादा  कर  के  जिम्मेदार  भी  जायद  नहों  लगायेगा  जिस  की  कानून

 सम  इजाजत  नहीं लेकिन  डिपार्टमेंट  भी  एक  तरह  से

 इस  में  इन डाइरेक्ट  कंट्रीब्यूशन  देता

 क्योंकि  न  तो  डिपार्टमेंट  एसे  आदमियों
 श्री  आर०  Fo  चौधरी  :

 एससी  को  तो  उस  के  पास  जाते  ऐसा
 को  पकड़  कर  रन  पर  मुकदमा  चलाता  ar

 लगता  है  मानों  बह  दोर  के  पास  जा

 ate  न  ही  अपने  का  तून  को  ठीक  करता
 रहा  हो  |

 ह्  ।  मेरा  यह  ara  है  कि  अगर  saw

 टेक्स  डिपार्टमेंट  ठीक  तरीके  से  काम  पंडित  ठाकर  दास  ania
 :

 उसके  दिल

 करता  और  जो  अखित्पारात  उसको  में  ऐसा  ee  नहीं  आना  चाहिये  कि

 ar कम टेक्स  ऐक्ट  के  मातहत  मिले  हए  श  मुझ  को  इनकमटैक्स  आफिसर  खा  जायेगा

 उनका  ठीक  तौर  से  इस्तेमाल  करता  तो  अर  फिर  उसको  उसके

 यह  खराबी  इस  हद  तक  न  पहुंचती  जिस  एअर  विश्वास  ले  कर पास  यह  भरोसा

 हद  तक  आज  पहुंची  हुई है  ।  इस  जाना  चाहिये  कि  मुझ  पर  ठीक  तौर

 सिले  में  क्या  में  अदब  से  अपने  फ़ाइनेंस  वाजिब  टैक्स  लगाया  अगर  ऐसे

 मिनिस्टर  साहब  से  पूछ  सकता  हूं  कि
 ह.लात  पेदा  हो  जायं  तो  में  जानता  ह्

 उनके  इनकमटैक्स  विभाग  ने  कितने  मुकदमा  कि  बहुत  सारे  आदमी  इस  वायु  के

 ज़र  दफा  VI9t  गलत  स्टेटमेंट  ौर  गलत
 होंगे  कि  टेक्स  ठीक  दिया  लेकिन

 {tera  देवे  के  बारे  में  राज  फ्रेम  हम  क्या  पाते  इधर  एससी  को
 किये  ait  कितने  केसेज  में  डिपार्टमेंट  ने  टेक्स  विभाग  पर  बिलकूल  भरोसा  नहीं  है

 परवाह  की  झर  कितनों  को  प्रासीक्यूटर  कौर  उधर  इनकमटैक्स  ऑफिसर्स  अपनें

 किया  गया  ?  इस  बारे  में  अगर  आप  रवैये  से  यह  ज़ाहिर  नहीं  करते  कि  az

 मुलाहिज़ा  करेंगे  तो  देखेंगे  कि  दरअस्ल
 एसेसी  का  दोस्त  और  गार्जियन  है

 इनकम पटे क्त  डिपार्टमेंट  वाले  खुद  ta  और  वह  हर  चीज  जस्ट  कौर  कानूनन
 पालिसी  के  हामी  हैऔर  वह  नहीं  चाहते  कि  करता  है  कौर  पबलिक  सपोर्ट  we  एक

 किसी  के  ऊपर  फौज़दारी  मुकदमा  पट्ियाटिज्म  की  भावना  को  लेकर  काम

 बनाओ  जाय  या  वह  झगड़े  रग  में  पढ़ें  ।  करता  हें  कि  जिस  से  वह  लोगों  के  दिलों

 वह  तो  चाहते  हैं  कि  किसी  में  भरोसा  श्र  fasata  पेदा  करने  में

 रूल्स  की  रूसे  या  किसी  तरह  से  भी  aug  हो  सके  ।

 जितना  रुपया  बटोरा  जा  वह  बटोरा

 मेरी  राव  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  अभी  जनाब वाला  के  रूबरू  बड़े  शोर

 का  यह  हरगिज  काम  नहीं है  ।  उस  विभाग  से  बहस  की  गई  है  कि  एपेलेट  असिस्टेंट

 का  काम  है  कि  लोगों  को  अपने  इनर  को  सी ०  बी०  आर०  के  मातहत  न  रक्खा

 प्रति  भरोसा  दिलाया  राय  ताक  एसेसी  जाय  भ्र
 जुडी  शायरी

 का  एक्जीक्यूटिव

 जो  इनकमटैक्स  झ्राफिसर  के  सामने  जाता हैं  स  सेपरेशन  किया  हमने  अपने

 उसको  इस  भरोसे  के  साथ  जाना  चाहिये  ट्यूशन  में  इस  को  ऐसा  उसूल  समझा  था

 शौर कि  वहां  पर  हमारा  कि  जो  सही  उसूल  हूं  और

 कानूनी  गार्जियन  इनका  टेक्स  आफिसर  ar
 संविधान  के  अन्तगंत  हमने  पास  किया  Q

 2¢8  PSD
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 ठाकुर  दास

 कि  एक्जीक्यूटिव  और  जुडिशियरी  का  में  जानता  हूं  कि  4@  सच  बात  है  कि

 सेप्रेशन  होगा  ।  आज
 ऐसा  करना  मुश्किल  afacta  एपेलेट  कमिश्नर  सी०  बी०

 aia  भी  नहीं  हे  atc  इस  के  पक्ष  में
 आर०  के  मातहत  होने  से  उनकी  श्राज़्ादो

 धन  कमी दान  की  भी  राय  शौर  में  पर  असर  जरूर  पड़ता  है  ।

 इस  हाउस के  अन्दर  इससे  पहले  भी

 आप  की  खिदमत  भें  अज  करता  रहा  हूं
 जो  उसूल  बयान  किये  गये  वह  उसूल

 fe  इस  रिफार्म  को  जल्द  ay  जल्द  कर  तो  अलग  छोड़  में  तो  सीधी  बात

 feat  लेकिन  मुझे  दुःख है  कि  इसकी  जानता  हूं  कि  जिस  जज  पर  मुझे  भरोसा

 मे  नहीं  मुझे  मालूम  हं  कि  फलां  जज
 तरफ  सरकार  ने  तवज्जह  नहीं  दी  ।

 इस  चीज  को  मानने  तैयार  हूं
 की

 वायर  पुलिंग  पीछे  से  सकती

 तो  उस  पर  मुझे  भरोसा  हो  ही  कैसे कि  अगर  जुडिशियरी  ate  एक्जीक्यूटिव

 का  से प्रे वान  हो  गयाश्रौर  एपेलेट  असिस्टेंट  सकता  उस  से  हमें  तसल्ली  नहीं  हो

 कमिश्नर  सी०  बी०  आर०  के  मातहत
 सकती  हूं  ।  में  निहायत  अदब  अर्ज़

 न  तो  किसी  हद  तक  शायद  करूंगा  कि  इस  कोई  शक  नहीं  ह  कि

 टेक्स  की  वसूली  में  कमी  हो  क्योंकि  शायद  अप  के  रास्ते  में  थोड़ीਂ  बहुत

 मिनिस्ट्री  डिफिकल्टीज़  at,  लेकिन  यहं हर  एपेलेट  असिस्टेंट  कमिश्नर  कानूनन

 सवा  वह  कुछ  कहता  इसमें  दक  रिफार्म  ऐसा  ह  जो  fe  फौरन  किया

 जना  इत  में  ज़रा  भी  देरी  नहीं नहीं  कि  ag  star  महसूस  करता  है  कि

 उसका  ट्रॉसफर  और  फ्यूचर
 करनी  चाहिये  ।  अगर  ऐसा  किया  गय

 प्रासपेक्ट्स  हर  एक  चीज़  सी०  बी०  कार  तो  इसका  यह  निकलेगा  कि

 असिस्टेंट  कमिश्नर के  मातहत है  और  श्राद्धादाना  तौर  पर  मातहत  हो

 काम  नहीं  कर  सकता  है  ।
 में  जानता  हूं

 जायेगा  ये  ट्रिब्यूनल  के  या  छा  मिनिस्टर

 कि  फंगस  देकर  कहां  इतनी  के  या  कौर  किसी  के  ।  कम  से  कमਂ  वह

 अपीलें  मंजूर  हो  लेकिन  अगर  उनको  aes  बोर्ड  अऑफ  रेवेन्यू  के  मातहत  नहों

 होगा । स्क्रूटनाइज़  किया  जाय  तो  मालूम  पड़ेगा

 fe  अपीलें  मंजूर  करने  बहुत  दौर

 दूसरी  चीज़  इस  के  अन्दर  यह  कही बढ़ाने  की  तरकीबें  वह  छोटी

 बात  की  अपील  मंजूर कर  सकता  हैं  कौर  जा  सकती  है  कि  sa  के  अन्दर

 सब्सटन्दि/घल  रिलीफ  इनकार  कर  सकता  निस् ट्र टिव  डिफिकल्टीज  कौर  सेलेक्ट

 लेकिन  डर  के  मारे  बहुत  कम  कर  कमेटी  के  रूबरू  भो  कुछ  डिफिकल्टोज़  बयान

 पाता  waite  उस  के  सिर  पर  की  गयीं  थीं  ।  लेकिन  में  जानता  हूं  कि

 इनर  साहेब  बेठे  हुए  असिस्टेंट  अगर  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  चाहें

 एपेलेट  कमिश्नर  को  बुलाते  हें  और  हालांकि  तो  इन  एडमिनिस्ट्रेटिव  डिफिकल्टीज़  को

 उनको  इसका  अधिकार  तो  नहीं  लेकिन  बिल्कुल  भ्रासानी  से  दूर  कर  सकते  हैं  ।

 तरकीब  से  पुछते  हैं  कि  तुम  ने  इस  केप  एक  मौके  पर  हमें  उम्मीद  भी  थो  कि

 वह  हमारी  इत  तजबीज  को  पसन्द  भी में  क्या  fear  शर  इस  तरह  उसको

 इनफ्लूएन्स  किया  जाता  यह  में  अप  करेंगे  और  इस  चीज  को  कराने  में  हमारे

 को  अन्दर  की  ate  की  बात  बतलाता  साथ  शामिल  होंगे  कि  इन  डिफिकल्टीज
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 को  दूर  कर  far  जप  at  जहां  तक  कौर  मोजूदा  वक्त  में  यह  नहीं

 में  समझता  हूं  उन्हों  े  इसके  लिये  कोशिश  गोगा  फि  इनकमटैक्स  आफिसर  जो  है

 वह  खुद  ही  एसे सर  कौर  इनवेस्टीगेटर  न भी  की  क्योंकि  वह  चहते  थे  जिस

 चीज
 पर  एतराज है  वह  हटा  दी

 जाय  ।  हो  |  ऐसी  सूरत  में  हम  इसे  दूर  नहीं
 कर

 सकते  |  इस  छलिये  मुझे  इस  पर्सनेलिटी  पर  जो
 लेकिन वह  न  हटा  सके  ।

 में  निहायत

 अदब  ay  करना  चाहता  हुं  फि  अगर
 कि  मिक्सड  पर्सनैलिटी

 है
 इतना  एतराज  नहीं

 लेनी  मुझ  इस  से  कहीं  ज्यादा  सख्त

 नहीं  हो  सकती  हें  तो  वह  नहीं
 स्तर

 ज
 इस  पर  कि  जो  इनकमटैक्स

 प्रोफेसर  खुद  faq  कायम  करता  है  उस
 बरस  दो  बरस  में  इस  रिफार्म  को  जरूर

 को  इज़ाज़त  दी  जाय कि
 अपनी

 कर  दें  और  हम  समझते हैं  सारे

 कोएना  म  हूए
 दह

 थी  फलत
 डिपार्टमेंट  पर  इसका  निहायत

 हो  va  को  इम्प्लीमेंट  भी  कर  सके  ax
 अच्छा असर  पड़ेगा  ।

 टेक्स  ले  सके
 ।  इस  ला  की

 सव
 से

 बड़ी

 एक  चीज़  तो  यह  थी
 खराबी  यह  है

 ।
 कि  एक  wea  जिस

 का

 लेकिन  इस  से  ज्यादा  जरूरी  चीज़  मैं  नाम  इन्स पेक् टिंग  असिस्टेंट  कमिश्नर  हैं

 आप  को  बतलाना  चाहता  हुं  ।  वह  एसा  अजाब  दास  हूँ  जिसके  रूबरू

 असिस्टेंट  कमिश्नर  तो  ऐसी  एससी  कभी  जाता  वह  कभी  एसेसी

 चीज़
 हूं

 जो  कि  जुडिशियल  झा फि पर  हैं

 are  अगर  रिफार्म  हो  गया  तो  वह  बात  सुनता  अपने  आप  एसेसी  की  वेक

 पेन्डण्ट हो  एपेलेट  ट्रिब्यूनल  भी  पर  हुक्म  दे  हू  कि  उस  सारे

 हम  जानते  हें  कि  इन्डेपेन्डेष्ट  बाडी  है  ।  खिलफ  कार्यवाही  जाय  |  बेचारा

 इनकमटैक्स  आफिसर  क्या  करे  ?  Fast लेकिन  अपराध  इनकमटैक्स  आफिसर  एक

 चीज़  fe  जो  इन्वेस्टिगेटिंग  अपनी  इन्टेलेक्ट  तो  42s  उस  को

 आफिसर  होता  हैं  वहीं  एपेलेट  असिस्टेंट  हुक्म  देना  पड़ता  असल  में  वह  हुक्म

 आफिसर  होता  है  ।  उन  दोनों  की  जो  होता  हू  इन्स पेक् टिंग  ए/सस्टेंट  कमिशनर

 पावस  हैं  कौर  जैसे  वह  काम  करते  हैं
 at  लेकिन  इनकनटक्स  अधिकतर  को

 उस  पर  अगर  हाउस  तवज्जह  करे  ar  वह  हुक्  अपने  नोन  के  देना  पड़ता  हैं
 =~:

 मालूम  होगा  कि  दरअस्ल  वहू  कई  एक  फिल वाकया  इस  में  इनकमटैक्स  आफिसर

 मसलन  की  जिम्मेदारी  नहीं  हूँ  उसकी ताकतों  का  मुरक्कब  होता  ह  ।

 इनकमटैक्स  आफिसर  खुद  तहकीकात  इन्टेलेक्ट  तो  मार्टगेज्ड  है  ।  में  कहना

 करता  है  कि  फलां  शादी  की  क्या  इनकम  हूं  अगर  अप  इंसाफ  च.हते

 हे  कौर  खुद  ही  उस  पर  एसेसमेंट  करता

 हैं  ।  दोनों  काम  वह  करता  है  ।
 वह  सब  मलूम  हो  कि  उस  के  खिलाफ  असिस्टेण्ट

 इन्सपेक्टर  पुलिस  भी  शौर  वहीं  जज  भी  इन्स पेक् टिंग  कमिश्नर  ने  कया  लिखा  हैँ  ।

 है  ।  उस  के  सामने  सुरत  यह  नही ंहै
 कि  असिस्टेंट  इन्तपेक्टिंग  कमिश्नर  ऐसे  को

 किसी  इन्सपैक्टर  ने  मसाला  इकट्ठा  कियां  बुलावे  और  उससे  qs  कि
 वहू

 क्या  जवाब

 और  उस  त  जुडिशियल  तौर  पर  देता
 हैं

 ।  जनाब वाला  मुलाहिजा  फ्मयिंगे

 फैसला  कर  लेकिन  में  इसकी  कि
 अब

 भो
 हम  ने

 इस  कानून में  लिखा

 द
 a

 बि शिकायत  नहीं  हमारी
 अपनी  ह/लात

 ह्  कि  ऐधिसटेण्ट  इन्सपैक्टर  कमिश्नर  जो
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 ठाकुर  दास

 इन्तट्रकबान  चाहे  इनकम  ट्क्वं  आती पर  को  जब  तक  ऐसे सिंग  इईंसपेक्टिंग  कमिश्नर

 भज  सकता  ह  कौर  एसे वी  को  पता  तक  सीक्रेट  इंस्ट्रक्शन  भेजता  हू  तब  तक

 2
 नहीं  fe  क्या  इन्स्ट्रक्शन्ज  दिए  इस्लाम  लोगों  को  मिल  सकता  ह

 id  मं

 ह्  इसमें  कोई  on  नहीं  कि  जो  बिल  तो  कहता हू ंहूं
 कि  यह  जो  एक्जीक्यूटिव

 व
 उ  को  मामला ह चला  तजवीज  od  न  afefaiae  की  अदायगी  कों

 फर  दिया  लेकिन  ताहम  उश  असर  से  जो उस  से  कहीं  ज्यदा  serra  चीज़

 हन  उसे  नहों  सकेंगे  जो  कि  इन  में  पेश  करन  जा  रहा  हूं  ।  में  निहायत

 अत्फ़ाल  के  अन्दर  हूं  ।  इन्हीं  अल्फाज  की  अदब  से  अज  करूंगा  fe  कम  a  कम

 बज हूं  से  में  ने  इत्  कमेटी  ay  रिपोर्ट  में  इस  चीज  को  हाउस  को  हरगिज  नहीं

 एक  डिबेटिंग  नोट  दल  वि  जित  के  मानना  चाहिये  |  कॉनन  का  पहला  उसूल

 इन्दर  ने  लिखा  हैं  कि  कम  से  कम  बिल  कि  जब  किसी  छख्प्  के  खिलाफ  हुक्म

 में  यह  बात  दर्ज  होनी  कि  अगर  जारी  करें  तो  उस  wer  को  मालूम  होना

 स्टेंट  कमिश्नर  एसे  इन्स्ट्रकअन्स  देता  हूं  चाहियें  कि  मेरे  खिलाफ  क्या  एविडेंस  ह  ।

 तो  वह  फाइल  में  afi  हों  उन  कया  चीज  क्या  इन्स्ट्रकान्स  गयें

 को  फाइन  में  दर्ज  किया  झोर  एससी
 हैं  ताकि  वह  चाह  at  उसके

 को  अख्त्यिर  ह्  कि  वह  अपील  करे  ।  सर  अपील  कर  सके  |

 कछ  कह  सके  ।  या  उस  को  सीधा  बलाया  जाय

 सौर  असिस्टेंट  कम रनर  को  बुलाकर  इत  के  जनाब  मुलाहिजा

 फ़रमायेंगे  fe  यहां पर  सब से  बड़ ही  शिकायत
 इन्स्ट्रक्शन्ज  दिखाये  ।  यह  भी  किसी  कदर

 जो  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  की  होती  है
 इन्साफ के  मुताबिक  होगा  |  लेकिन  इस

 सार  जिस  से  पब्लिक  को  बहुत  परेशानी
 किस्म  से  उस  की  बैक  पर  सारी  कार्यवाई

 वहं  इनकमटक्प  डिपार्टमेंट  की  देरी
 की  जाय  यह  बिलकूल  ठीक  नहीं  है  ।

 जनाब वाला  खुद  मालम  ०
 2  कि

 हैं  ।  इस  डिपार्टमेंट  के  अन्दर  कई  ay

 तक  mae  नहीं  होते  ।  श्रांत  एक  आदमी
 लोग  शिकायत  करते  एना नी मस

 न  पचा  हजार  रुपया  पांच
 शिकायत  के  तौर  पर  कि  एं सेविंग

 वर्ष  तक  उत  पर  cay  नहीं  er पेरिस  लोगं  की  बक  पर  सब  कछ  तप

 तक  कि  वह  सब  रुपया  हो  गया  |
 करते  हें  और  हुकम  देते  यह  हुक्म

 gies  की  बदनाम  को  ही  सील  कर  देता
 इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  भी  सही  है  कि

 है  ।  यह  कतई  वाजिब  नहीं  है  ।  वाजिब
 वह  मानता  उत्तर  का  फन  ह

 लेकिन  जिस  शख्स  प  aq  कर
 यद हैं  आज  जिस  तरह  चाहे

 टेक्स  लें

 दिया  वह  कहां  से  लाग े।  इस  fee
 लेकिन  एससी  को  मौका  q  वह

 अपनी  अज़  पेशा  कर  सके  और  बतला  जरूरत  है  कि  इस  काम  में  कम  से  कम

 डिले  हो  ।  फौरन  से  फौरन  असेसमेंट  होना सके  कि  यह  चीज  जो  मेरे  खिलाफ  करते

 ह  वट  दुरुस्त  ह  या  गलत  a  ।  जब
 चाहिये  |  अगर  ए  सा  नहीं  होता  दार  टैक्स

 तक  यह  नहीं  कथा  जाता  कि  वसूली  नहीं  होता  इसमें  जिम्मेदार

 waar  की  नहीं  बल्कि  इनकमटैक्स
 इंत पेक् टिंग  असिस्टेंट

 कमिश्नर  के  सामन

 एसेसी
 अपनी  बात  रख  सके  या  STH  मेंट  की  हैं  ।  इनकमटैक्स  डिपार्टमेंट  अगर

 टैक्स  आफिसर  से  अपील  कर  सके  oak  फौरन  एसेसमेंट  नहीं  करता  तो  उस  का
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 अपना  ्य  है  ।  अगर  रुपया  वसूल  नहीं  लेजिस्लेचर  चाहता  है  fe  जिम्मेदारी  से

 काम  किया  जाय  ॥
 होता  तो  उसका  वसूल  है  ।  अगर  लोग

 बेइमानी  करते  हैं  और
 कोशिश  करते

 हैं  में  जनाबवाला  की  तवज्जह  एक

 कि  वह  रुपया न  दें  at  यह  द्र

 तञ
 और  उसूल  की  तरफ  दिलाऊंगा  ।  अभी

 डिपार्टमेंट  का  कसूर  र  |  में  तो  मेरे  दोस्त  एन०  सी ०  चटर्जी  साहब  ने

 कहूंगा  कि  यह  इनकमटैक्स  फरमाया  था  कि  इन्वेस्टिगेशन  कमिशन

 कमेन्ट  की  डिले  हे  यह  सब  ज्यादा
 ने  इनकमटैक्स  के  एडवांस  qa  के  लिये

 इस  चीज़  की हूं  इम  चार  पर  सेन्ट  इन्टरेस्ट  की  सिफारिश  की

 ने  इस  देश  में  हम  ने  देखा  कि  लेकिन  इस  बिल  में  जो  दो  पर  सेन्ट

 स्टीवेन  कमीशन  बना  |  और  आप  को  यह  मिला  करता  था  वह  भी  खत्म  कर  दिया

 भी  मालम  हैं  कि  लोगों  ने  इस  से  क्या
 गया  है  ।  मने  बिल  पर  बहस  के  दौरान

 उम्मीदें  रक्खी  और  में  उस  को  ज्यादा
 में  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत

 पावस  दिये  जन  के  कितने  खिलाफ  ars
 में  aa  किया  था  कि  आइन्दा  के  वास्ते

 हम  देख  रहे  हें  कि  जो  पावसें  हम
 हम  जो  उसूल  अब  मानते  रहे  हैं

 इन्देस्ट्गेशन  कमीशन  को  दीं  वह  अहिस्ता  उस  को  उसी  तरह  पर  बदल  दिया  जाय

 इनकमटैक्स  आफिसर  के  पास  जिस  तरह  यू०  Fo  में  टेक्स  लिया  ज  ता

 जा  रही  हें  ।  मुझ  को
 तो  यह  डर  पहलें  त्र

 ए  ।  ry  आप  जो  र्ट्स  पिछले  साल

 भी  था  और  उस  का  मेंने  इजहार  ay  की  आमदनी  की  बेसिस  के  ऊपर  लेते
 किया  था  ।  हमारे  जुडिशल  सिस्ट्म  को

 उसी  को  बेसिस  बना  कर  हम  अ

 जो  पावस  अगर  उन  से  ज्यादा  हम  साल  के  लिये  टेक्स  लेते है  लेकिन

 इनवेस्टिगेशन  कमी दान  को  देंगे  तो  हम  हालांकि  सैलेरी  के  बारे  में  जो

 उन  को  खराब  करेंगे  ।  हम  रोजमर्रा  टेक्स  वाजिब  हे  वह  साथ  सथ  कटते
 a देखते  हें  कि  जो  अधिकार  उन  को  दिये

 ह  ।  में  चाहता  हुं  कि  दफा  १८  सी  को

 गये  वह  तमाम  इनकम  टेक्स  डिपार्टमेन्ट
 खत्म  कर  दिया  जाय  ।  एऐडवान्त  पे  नट

 के  पास  चले  जा  रहे  हें  ।  लोग  टेक्स  देना
 ही  खत्म  हो  जाय  और  जो  मौजूदा  अ

 चाहते हें  लेकिन  हर  आदमी  अपनी  सीक्रेट्स  दनी  हूं  उस  के  बेसिस  पर  tag  लगया

 रखता  हर  एक  आदमी  चहता है  कि
 जाय  ।  ताकि  यह  सारा  का  सारा  झगड़ा

 टैक्स  लिया  जाय  लेकिन  उसको  तबाह  जो  चल  रहा  वह  खत्म हो  जय

 तो  न  किया  उसकी  दौलत का  qu  यह  उसूल  का  सवाल  है  ।  अगर  इसको
 नकदी  लेकर  उसकी  पोल न  खोली  जावे

 माना  जेसा  कि  सेलरी  के  वस्तु

 जैसा  मेंने  अज॑  क्या  है  यह  अच्छा  मेजर  इसको  माना  गया  तो  में  नहीं  समझता
 जब  तक  हमें  टेक्स  लेना  है  यह  जरूरी

 क्यों  आप  इस  पर  यहां  अमल  नहीं  कर

 चीज  हूं  और  हम  ने  इस  को  जान  बूझ  सकते  जब  कि  यूनाइटेड  किंगडम  में  इसी
 कर  रक्खा  लेकिन  में  जानता  हूं  कि

 उसूल  पर  अमल  हो  रहा  हैं  ।
 कमिशनर  साहब  को  जो  सेक्शन्स  रक्खे  गय

 उन  को  जो  डिस्क्रिप्शन  fer  गये  हें  में  फाइनेंस  मिनिस्टर

 खन  को  एज  ए  मैटर  आफ  रुटीन  साहब  को  उनके  अमेंडमेंट
 के

 लिए

 सईद  किया  जाता  हैं  जिस  के  लिये  यह  जिसका  उन्होंने  आज  हाउस  में  जिक्र  far
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 विषयक

 ठाकुर  दास

 है  मुबारकबाद  चाहता  हूं
 ।  इसमें  गलत  gi  feta  करप्शन  बढ़  भ्या हैँ

 ।

 कोई  दाक  नहीं कि  सुप्रीम  कोर्ट ने  यह
 जो  बहुत  से  जवान  इस

 फैसला  कर  दिया  था  fe  अगर  दूसरा  fede  में  आते  हें  वह  अपना
 काम

 हैंड  इनकम  का  न  हो  तो  दफा  २३  का  अच्छी  तरह  से  करना  चाहते  हें  और  वह  ठीक

 फायदा  नहीं  उठाया  जा  सकता  इस  तरह  से  काम  करते  ह  ।
 मुझे  उम्मीद  है  किः

 आयन्दा  यह  करप्शन  और  भी  हो को  महसूस  करके  जो  तबदीली  गयी

 है  वह  निहायत  मुनासिब  हैं  जायगा

 मेम्बर  ने  उसके  लिए  fears नहीं  की

 श्री  भगवत  झा  (frat  व  स्थल
 थी  ।  गवर्नमेंट  ने  खुद  इस  तबदीली  को

 ठीक  काम  करने  तो  नहीं
 किया  ।  इसके  लिए  गवर्नमेंट

 जाता
 की  मुस्तहिक  है  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  मेरे  दोस्त

 जड़ों  तरक  चैरिटी  वगैरह  के

 ने  कहा
 कि

 ठीक  काम  करने  नहीं  दिय
 बावजूद  का  ताल्लुक  है  उनके  मुताल्लिक

 जाता |  मुझ  भी  एक  केस  ऐसा  मालूम है
 में  अदब  से  अर्ज  करूंगा  कि  लीग ली  तो

 जिसमें  असिस्टंट  कमिश्नर  साहब  ने  यह

 पट  ठीक  1  क्योंकि  पंजाब  हाई को 5
 वाहिद  जाहिर  की  थी  कि  उनका  मातहत

 ने  डिसाइड  कर  दिया  लेकिन  देखा
 इनकमटैक्स  आफीसर  उन  के  लिए  अपनी

 यह  जात  हे  कि
 लोग  इस

 तरह  से  बहुत  तन्ख्वाह में  से  कुछ  मिला कर  उन  के

 बार  cam  वेड  करते  हूं  और  ठीक  तरह
 लिए  सस्ती गाय  खरीद  दे  ।  वह  इनकमटैक्स

 से  टैक्स  नहीं  देते  हें  इस  तरह  से  सिलेक्ट  भीतर  चूंकि  ईमानदार  इसलिए  वह

 कमेटी  ने  इसको  कबूल
 और  इस

 एसा  नहीं कर  इस  लिए उस  के

 चेंज  को  मुनासिब
 समा  ।

 अफसर  साहब  ने  खराब  सालाना  fray

 दे  दिये  ।  लेकिन  यह  चीज़ें  तो  जब  तक
 भें  आखिर  में  हाउस  का  ज्यादा  वकत

 हयूमन  नेचर  ह  तब  तक  रहेंगी ।  हम  इन
 न  देकर  यह  अर्ज  करूंगा  कि  अब

 वक्त

 जरा  जरा  सी  शिकायतों  को  यहां  बता  कर
 आ  गया  है  कि  हमारी  गवर्नमेंट  यहं

 पुरा  इन्साफ  नयीं  कर  सकते  |  लेफ्राक
 समझ  कि  वह  पुरानी  पुलिस  स्टेंट  नहों

 कह  कह  सकता  हूं  कि  वाई  ts

 है  बल्कि वह  अब  एक  वेलफेयर
 स्टेट  है  ।

 इनकमटैक्स  डिपौोरंसट  के  बड़े
 अब  पुलिस

 वालों  कौर  वालों

 अफसर  काम  बहुत  अच्छा कर  रहे  कौर
 को  अपना  रवैया  तबदील  करना  चाहए

 क  दास  जो  पुलिस  में  उतकों  साय  ही  जो  अब  लिमिट  ३६००  से  ४२००

 यह  समझना  कि  ae  प्रोटेक्शन  कर
 दी

 गई  हे  उस  से  बहुत  फायदा  होगा

 लेविन
 में  चाहता हं  कि  इस  कानून  को  इस

 करने  के  लिए  जाता  है  ।  अभी  तक  तो

 तरह  से  तबदील  करें  कि  लोगों  पर  नाजायज
 लोग  पुलिस  वालों  से  डरते  हैं  सनौर

 टैक्स  वालों  से  भी  डरते हें
 ।  इनकमटैक्स  गसेसमट  न  हो  और  उन  पर  सख्ती  न  हो  ।.

 में  अदब  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या
 में जो  नये  दन थक सके  आदमी  हें  वह  अच्छा

 काम  कर  रहें  हैं  सनौर  उनमें  पहले  से  प
 का  क़ानून  इस  बात  की  भी  इजाजत

 करप्शन कम  हू
 ।  कहना  बिल्कुल  देता  है  कि  जब  टैक्स  वाजिब  नहीं  है  और
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 पेनाल्टी  तीन  तोन  हजार  रुपया  वसूल  कर  ह  हि  zt  ब्रिटिश  हितों  को  रक्षा  के

 ली  जाय  ।  इस  से  ज्यादा  सख्ती  और  क्या  हेतु  sae  को
 गड़  है  जोर  प्रथम  नौ

 के  अ  पटककर  Taq i q  हर  द्वारा  करदाता  ओं हो  सकती है  ।  अगर  आप  चाहते  हं  कि

 लोग  कोआपरेशन  करें  और  खुशी  पदों  के
 स्पा  का  ठो  कर  उपबन्ध  निकाल

 टेक्स  दें  तो  उसके  लिये  आप  रे  उनमें  fer गा  ह  ।  मेरा  समझ  में  यह  नहीं

 कान्किडस  पदा  करता  होगा  और  कॉन्फिडेंस  afi  सहार  arta  arr  नियुक्त

 को
 ha

 तभी  पदा  तो  सकता हं  कि  जब  आप  इस  दए  गए  अ  योग  को  fr atfeart

 घोस्ट  TTT r ~  को  हटायेंगे  और  अखिलेश  कार्यान्वित  करने  को  चेष्टा

 आधारिटी  को  इंडिपेंडेंट  बनायेंगे  ।  तभी  करता  |  इत  सम्बन्ध  में जो  इतनी  टाला

 लोगों को  भरोसा  होगा  और  वह  ठीक  टलो  रहो  वहू  न्यायोचित

 तरह  से  टैक्स  देंगे  ।  eam  अब्र  अै  तीज  नहीं  प्रतीत  होती  ।  सरकार  अपके  स्वा  के

 को  यह  महसूस  कराना  होगा  वह  लिए  तो  तुरन्त  ही  कार्यवाही  करती है
 पर

 इनकमटैक्स  आफिस
 '

 को  अपना  दोस्त  और  सर्वसाधारण  के  लाभ  के  कामों  में  ari

 गारजिअन  समझें  ।  गौर  यह  तभी  मुमकिन  बहुत  बाजी  क्यों  करती  है  ?  जब  सरकार

 हैं
 जब  हम  इस  क़ानून को  दुरुस्त  करें

 को  अपनी  आय-कर  area  समिति  की

 गौर  ऐसी  हालत  पैदा  et  ताकि  लोगों  को  सिफारिशों का  कोई  उपयोग  नहीं  करना  था

 मालूम  हो  कि  हम  यहां  fan  रुपया  बटोरने  तो  इतने  समय  तथा  धन  का  अपव्यय

 कोही  नही ंहै  बल्कि हम  उस  को  जायज़  क्यों  क्य  war?  क्या  वित्त  मंत्री  यह

 तौर  लेकर  उनकी  तरक्की  व  बताएंगे  कि  उक्त  समिति  की  सिफारिशों  के

 आराम के  लिये  खर्चे  कहने के  वास्ते  हें  आधार
 पर

 वे  एक  विस्तृत  विधायक  कब

 प्रस्तुत  करेंगे
 ?

 श्री  to  पो०  नायर  :
 वित्त  मंत्री  का  कहना  है  कि  इस  विधेयक

 मैं  देखता हूं  कि  यह  विद्यमान

 विधि  में  नवीनतम  संशोधन  करने  तथा

 में  मूख्य  रूप  से  तीन  रियायतों  का  सम्बन्ध

 बीमा  कम्पनियों  को  इमारतें
 उसकी  कभी  को  पूरा  करते  की  ओट

 बनाने  वालों  को  रियायतें  और

 एक  दूसरा  छल  हैं  ।  पहले  भी  माननीय
 रियायतें  जो  विदेश  से  भारत  में  धन  लाते  हैं  ।

 वित्त
 मंत्री  ने  इस  विषय  पर  एक  विस्तृत

 भाप  उस  पूंजी  जो  देश के  fa
 विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  वचन  दिया  था  ।

 लेकिन
 उन्होंने  ऐसा

 किया  नहीं  ।  सचमुच  चाहे  कोई  भी

 रियायत  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 पर  आप  धोखेबाज  लोगों  को  sa  रोकेंगे आय-कर  आयोग  जो

 जो  विदेशों  से  भारत  में  चोरी  छिपे  धन  लाते लम्बा  चौड़ा  प्रतिवेदन  रखा  था

 और  जो  १९२  सिफारिशें  की  उन  के  ऐसे  लोग  अपना  बहुत
 सा  धन  विदेशी

 बैंकों  में  आय-कर  से  बचने  के  हेतु  रखते हें
 सम्बन्ध

 में  क्या  हुआ  यह  हमको  नहीं  पता

 हैं  ।  वर्तमान  विधेयक  का  विदेशी  पत्रों  ने  और  उसको वे  प्रस्तावित  रियायत  की  ate

 में  बिना  आय-कर  दिए  भारत  में  ले  आयेंगे  । स्वागत  किया  पर  पत्र

 ईस्ट  ने  इस  का  स्वागत  इस  कठिनाई  को  आप  कसे  रोकेंगे  ?

 नहीं  विया  हू  ।  वह  पत्न  इस  आय-कर  इमारतों के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  दी

 विधेयक  के  अन्य  दोष  बताता  हुआ  कहता  जाने  वाली  रियायतों  के  विषय  में  मेरा मत
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 वी०  पी०

 यह  है  कि  सर्वसाधारण  के  उपयोग  के  हेतु  लगभग  ६७७  करोड़  का  व्यापार  करती

 बनाई  गई  इमारतों  के  अतिरिक्त  और  किसी  आप  देखेंगे  कि  इस  ६७७  करोड़  में  से

 इमारत  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कोई  ४२०  करोड़  का  व्यापार  केवल  ९

 रियायत  नहीं  की  जानी  अन्यथा  सैकड़ों  नियां  करती  ei  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह

 हजारो  विशाल  इमारतें  तो  बन  जायेंगी  फिर  हैं  कि  यह  बीमा  व्यापार  कुछ

 भी  निवास  की  गंभीर  समस्या  हल  नहीं  हो  रियों  के  हाथ  ०५: न् मह  यदि  आप  छुट  देते

 जायेगी  |  यह  रियायत  केवल  उन्हीं  इमारतों  हू  तो  यह  देखना  है  कि  यह  किस  प्रकार

 के  के  सम्बन्ध  में  दी  जानी  चाहिए  बीमा  निम्न  वेतन  भोगी

 जिसका  उपयोग  जनता  का  अधिक  तथा  अन्य  को  लाभ  पहुंचावेंगी  ॥

 जसे  कि  प्रौद्योगिक  कर्मचारी  ग  दफ्तर  के
 छूट  देने  की  आवश्यकता  को  देखते  हुए

 कलक  कर  सकें  |  तो  हमें  यह  देखना  होगा  कि  यह  किस

 वित्त  मंत्री  कहते  हैं  कि  बीमा
 प्रकार  अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  को  लाभ

 मेरे  विचार  से  वह  छूट नियों  ने  उन्हें  छूट  देने  की  आवश्यकता  पहुंचाती  हैं  ।

 के  बारे में  कई  बार  प्रवक्ता की  ऐसा
 जो  अब  दी  गई  उससे  तो  निश्चय  ही

 उन  लोगों  को  लाभ  पहुंचेगा  जो  यह  जानते ने
 प्रतीत  होता  कि  सरकार  बीमा

 धारियों  के  लाभांश  अभिरक्षित  को  ५०  हें  कि  विधान  से  किस  प्रकार  बच  सकते

 हें  तथा  किस  प्रकार  बचत  करके  उससे
 प्रतिदिन  से  बढ़ाकर  ८०  प्रतिश्त  करता

 चाहती  और  गप  प्रत्याशी  के
 लाभ  उठाया  जा

 सकता  है  ।

 करण  पर  दिए  जाने  वाले  भत्ते  में  १२
 हम  सभी  ag  भली  भांति  जानते  हे

 प्रतिश्त  की  अपेक्षाਂ  १५  प्रतिश्त  करना
 कि  सरकार  किस  कार्यक्षमता  के  साथ

 चाहती  है  ।  जसा  कि  में  ने  अधिनियम
 कार्य  कर  रही है

 ।  वित्त  मन्त्री  स्वयं  इस

 में  पढ़ा हैं  सरकार  का  विचार  इन
 बात  को  अच्छी  तरह  जानते  है  कि  मेरे

 छूटो ंको  भूतलक्षी  रूप  में  देने  का  हैं
 ।

 निर्वाचन  क्षेत्र  के  आयकर  कार्यालय  के
 भारतीय  बीमा  कम्पनियों  की  स्थिति  बड़ी

 कर्मचारियों  ने  उनके  पास  कई  बार

 विचित्र है  ।  यह  बड़े  बड़े  व्यापारों तथा  अभ्यावेदन  फिया  हैं  ।  और  चूंकि  उनके

 बैंकों  से  सम्बन्धित  रहती  हें  ।
 साथ  सरकार  का  बर्ताव  सहानुभूति  पूर्ण

 वित्त  मंत्री  कहते  हैं  कि  बीमा  नहीं  होता  अतएव  वे  भी  सरकार  के  साथ

 अतएव नियों  के  खर्चे  में  काफ़ी  विधि  हो  गई  हृदय  से  सहयोग  नहीं  करते  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  निम्नस्तरीय  परिणाम  ag  कि  इंस  छूट  का  पुरा

 कर्मचारियों  वेतन  वृद्धि  के  कारण
 ~

 पूरा  लाभ  धनवान  हीਂ  उठायेंगे  ।

 भारतीय  बीमा  कम्पनियों  के  खर्चे  में

 श्री  टो०  एस०  ए०  चेट्टियार  (F789)  : कितनी  वृद्धि  हुई  ei  भारतवर्ष  में

 भग  Yoo  बीमा  कम्पनियां  =  जिनमें  से  कानून  की  टालमटोल  करने  वालों  के  साथ

 २०  विदेशी  हें  तथा  दोष  भारतीय  ।  ये  सरकार  बर्ताव  करती  हैं  अथवा  उनको

 विदेशी  कम्पनियां  लगभग  ११५  करोड़  थे
 फीस  प्रकार  दण्ड  देने  क  प्रयत्न  करती

 १२०  ब्रोड  तक  का  भारतीय  व्यापार  हू  इसके  बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  1

 करती  हैं  ।  थे  १८०  भारतीय  कम्पनियां
 मेरा  झभिष्राय  तो  यह  हैं

 कि  यदि
 सरकर
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 अपना  कार्य  चतुराई  के  साथ  नहीं  करती  (२)  यह  ary  रूप  से  afar

 तो  उसमें  केवल  कुछ  धनवानों  को  ही  तथा  gt  कार्यों  के  लिए  हो  ।
 i

 लाभ  होता हैं  और  वे  बच  जाते  हें  ।  (२)  कर  लगने  वाले  क्षेत्रों  में  ही

 अतएव  यह  देश  के  साधारण  मनुष्य  के  उसका  कायें  प्रसार  हो  ।

 लिए  बहुत  बुरा  होता  है  ।  यदि  कोई भी
 यदि  किसी  व्यापार  से  कोई  आय

 कर  टाल  दिया  जाता  हैं  अथवा  fear  नहीं

 हई  हे  तो  पह  सकल  रूप  में तो  उससे  सरकार  के  कोष  तथा
 संस्था  के  काय  में  आनी

 साधारण  व्यक्ति  को  बहुत  हानि  होती
 और  संस्था  के  मुख्य

 अतएव  कर  इकट्ठा  करने  के  लिए  सरकार

 को  सभी  उचित  उपायों  का  प्रयोग  करना  मुख्य  उद्देश्यों  के  पालन  में

 सहायक  हो  |
 चाहिए  |

 यदि  किलो  rane  को  आयकर  से
 यह  भी  कहा  जाता  ह  कि  इस  विभाग

 विमुक्ति  लेगी  हे  तो  sa  उपरोक्त  सभी
 में  कुछ  मामलों  को  निपटाने  में  काकी

 इस  संशोधन  में
 समग्र  लगता  हूँ  ।  मुझे  स्वयं  ज्ञात  हैं  कि

 बातें  होगी  चाहिएं  ।

 निम्न  बातें  और  जोड़  दी  गई  हें  :
 १०  वर्ष  से  मामले  चल  रहे  हैं  और  अभी

 तक  fata  नहीं  हो  सका  यह  (१)  घारा  १६  \ t)  (7)  के  अनुसार
 कर  एकत्रित  करने  में  रुकावट  नहीं  प्रार्थनापत्र  प्रत्या हरणीय  न्यास

 डालता  किन्तु  जो  स्वयं  व्यापार  कर  रहे  पर  अवरोध  लगाते  हुए  ।

 हूं  उसके
 Ha

 में  भी  बाधा  पहुंचाता  हैं
 ।

 (२)  व्यापार  से  होने  वाले  लाभ

 मेरा  कहने  का  अभिप्राय तो  यह  है  कि
 ऊपर  कही  हुई  दत  के

 कुछ  समय  निश्चित  कर  देना  चाहिए  कि

 इतने  समय  में  यह  मामला  समाप्त  हो
 (३)  कर  लगने  वाले  क्षेत्र  में  गह

 प्रयोज्य  हो जाना  चाहिए  |  किन्तु  फिर  भी  इन

 मामलों  को  निपटाने  में  शीघ्रता  करनी
 ५:

 कई  बार  यह  देखा  गया  है  कि  इन

 चाहिए  ।
 प्रत्या हरणीय  न्यासों  को  इनके  संस्थापकों

 मे ंदो  खण्डों  के  बारे  में  अपने  विचार  द्वारा  अनुचित  रूप  से  आय  को  रखने  का

 प्रकट
 करना  चाहता  हूं--एक  तो  पूर्तेखण्ड

 साधन  बनाया  जाता  है  ।  अतएव  आयकर

 हू
 ।  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  कि  यह

 जांच  अपयोग  की  इस  सिफारिश  को  हमें

 संशोधन  अधिनियम  का  संशोधन  आयकर
 मान  लेना  चाहिए  ।  आयकर  जांच  आयोग

 ने  जहां  इनको
 धारा  १६  (१)  के

 जांच  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार

 ही  करता  इस  वर्तमान  संशोधन  के
 अन्तर्गत  बाधित  करने  के  लिए  कहां  है

 वहां  यह  नहीं  कहां  कि  व्यापर  से
 अनसार  निम्न  विशेषताओं  वाली  न्यास

 होने  वाले  इन  लाभों  पर  भी  कर  लगना
 को  ही  विमुक्ति  मिलेगी  :

 चाहिए  |  में  यह  जानना  चाहता  था  कि

 (
 9

 .  )  आयकर  अधिनियम  को  घारा  यदि  यह  खण्ड  स्वीकार  कर  लिया  जाता

 १६  (१)  के  अनुसार  यह  हूं  शौर  यह  विधेयक  एक  अधिनियम  बन

 न्यास  हो  अर्थात  यह  न्यास  जाता  है  तो  कितने  ge  न्यासों  को  इससे

 प्रत्याहरणीय  न  हो  |  लभ  पहुंचेगा
 |
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 टी०  एस०  ए०

 में  चहता  हूं  कि  सदन  इस  पर  विचार  झष  को  सप्त  कर  दें  ।  यदि  आपको

 दरे  इत  dated  को  इन  संस्थ:ों  इना  arty  नहीं  ह  तो  तप  से  झप

 पर  ee  लगू  कर  दिया  जाय  अथवा  इसमें  कुछ  संशोधन  इसे  छोटा  करते  के

 उनको  इतना  ससमय  दिया  जय  फि  एक  अवद
 ए

 लग  च  हिए  ताकि  wars

 वह  स्वयं  अपन  पव्य  कर  सके  ।  अन्यथा  art  क्रय  प्रशाल  के  विचर  से  थ

 झप  प्रकार  हुम  उन्हें  कठिनाई  में  डल  aw  वत  ्य  अजा  है  फि

 ७६४ ५ े  तथा  उनके  श्रवण  के  साधनों  को  कम  सरकार  मेरी  इन  erat  वनों  पर  विचर

 करेंगें  |  करेगी  ।

 अम्मू  स्वामीनाथन
 शी  झुनझुनवाला

 :
 पद  पर  आती  हुई |

 सथानेत्रीं  मुझ  डस  बलि  पर  कोई  नई

 दूसरो  बात  कर  लगने  वाले  क्षेत्रों  में
 वात  नहीं  कही  हे  कौर  जम  कोई  नई

 उपयोगिता  है  ।  तीसरी  बात  यदि  हमने  बात  कहती  जर  खास  कर  जब

 करं  लगने  वाले  क्षेत्रों  से  अतिरिक्त  क्षेत्रों
 दूसरों  नें  बहुत  सी  aa  कह  द  हों  तो

 के  लिए  यह  छूट  दे
 दो

 हं  तो  क्या उन  उन  पर  बोलते  की  मेरी  इच्छा  हो
 नहीं

 देशो ंने  भी  ऐसा  ही  किया  मेरे
 होती  ।  परन्तु  हमारे  faa  मंत्री  ga

 विचार से
 उन  देशों  ने

 तो  ऐसा  नहीं  इम्पार्शल  हें  कि  वह  हर  एक  बात  को  ह
 किया  है  ।  यदि  उन्होंने  एसा  किया  होता

 दृष्टि  से  देखते  हें  जिस  में  feat  के  मन

 तो  वित्त  मन्त्री  नें  इसका  उल्लेख  किया
 में  किसी  प्रकार  का  संदेह  न  हो  ग्वार

 होता  ।
 वह  ऐसी  बात  को  लान  चहते  हैं  जिये

 जि  में  खण्ड २२  को
 लेता  इस  से  हर  एक  आदमी  को  संतोष  हो  कौर

 के  अन्तर्गत  प्रत्येक  कर  दाता  जो  fae  उन  को  इनकम  में  भी  किसी  ware  की

 नाना  चाहते  हें  आ  अतएव  am  न  हो  परन्तु  यह  चार  पांच  बातें

 जो  बार  बार  झन  दिन  से  कही  जा  रही विदेश  जाने  वाले  व्यक्तियों  में  अधिकतर

 व्यक्ति  कर  दाता  होते  हैं
 ।  मेरे  विचार  fit  आज  भो  वह  सब  बातें  कहीं

 का -
 से  यह  इतनी  विस्तृत  हैं  ate  इसी  कारण  जो  भी  बातें  हमारे  वित्त  मंत्री  |  कहीं

 यह  इतनी  कठिन  भी  ate  सम्भवतः  उन  सब  को  सुन  कर
 भी  मेरी

 समझ  में

 aia  के  विचार  से  असम्भव  भी  ।
 "

 में  नहीं  अता  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  जी
 ने

 चाहता
 zs  >

 a  सब  बातों  के  ऊपर  क्यों  ध्यान नहीं  । ६  कि  वित्त  मंत्री  विधेयक

 में  जुडिशल  रूलिंग  अदि  कोट  नहीं  करना उपबन्धों  at  विचार  करते  हुए  इसे  कुछ

 चाहता  |  इन्वेस्टिगेशन  कमीशन  ने  क्या छोटा  कर  दें  ताकि  अनावश्यक  कठिनाइयों

 से  बच  जाय  ।  अ्रन्यथा  आकर  विभाग  में  हूं  वह
 सब  भी  में

 *
 नहीं  कहना

 भी  काफ़ी  काम  बड़  जायगा  |  सहस्त्रों  चाहता  क्योंकि  बह  सब  बातें  काफी  कही

 ब्यक्ति  प्रति  वर्ष  देश  जाते  हें  अतएव  जा  चुकी  हैं  ।  परन्तु  ए  मामूली  सड़क

 पर  चलने  वाले  आदमी  को  जो  जो  बातें उनके  पार  पत्रों  को  प्रमाणित  करना

 उनके  बारे  में  घोषणा  करनी  होगी  ।  मालम  होती  हें  शरीर  जिस
 से  उस  के

 मन

 एव  केवल  ही  रहने  दें  जो  भारत  में  दाक  पदा  हो  उन  सब  बातों

 में  नहीं  रहताਂ इतना  ही  काफ़ी हे  पर  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  क्यों  ध्यान
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 नहीं  देते  कौर
 क्यों

 उन  को  दूर  नहीं  दूसरी  जिसके  ऊपर  मेरे  फित्र

 करते  ?  इस  में  उन  को  क्या  आपत्ति  ठाकुर  दास  जी  ने  भी  कह  वह

 यह  अभी  तक  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  @  फि  जो  ऊपर  के  इन

 wire  मित्र  ठाकुर  दास  जो  ने  कहा  कि  far  कमिश्नर हैं  वे  इन  मटका  भ  फे  पस

 जब  सेलेक्टਂ  कमेटी  में  गह  बात  पई  तो  को  इंस् ट्रक न्य  दे  देते  हैं  तु  गह  सब

 यह  कहा  गया  फि  इन  में  एडमिनिस्ट्रेटिव  qa  एप  ऐवाने  कर  लेव  ।  to  भ

 बर  लत्ते में  था  तो  ईईई
 1 डिफीफल्टज़  हैं  ।  हो  aaa  है  fe  गयी

 प्रकार  एडमिनिस्ट्रेटिव  डि  ie ORES I  ett  लोग  आगे  आर  वह  कहं  लग

 इन  नव  बातों  में  परन्तु  जत  जनता  fr  उन  Tc | 1  फिर  तो  इस  बात

 का  न  के  ऊपर  इतना  शअविध्व  स  सा  को  द्ग  तरह  चाहता  है  परतु  उस

 धन  में  पह  चीज़  नहीं  ह  अर हो  रहा  है  arc  लोग  समझते  हें  कि  हमें

 तंग  for  जा  रहा  है  at  वह  उन  थोड़ी  ऊर  के  इंस्ट्रक्शन  दूसरी  तरह  के

 agy  एडमिनिस्ट्रेटिव  डिफिकल्टीज़  को  क्यों  wat  तो  उनकों  बड़ी  मुद्रल  हो  जा  गो  ।

 नहीं  सहन  करते  ?
 उन  को  फ्रांसिस  करनी  में  अपत  कहा  हूं  कि  यदि  वह  इंस् ट्रक नत

 चाहिये  कि  एडमिनिस्ट्रेटिव  fsiqa-  देते  हें  जसी  कि  हमरे  few

 era  हूं  उन  को  दूर  करें  ।  परन्तु  यदि  ठाकुर  ट्रक *  ज  ते  वह  HTT  के

 उन  फको  दूर  करते  में  वह  असरे  भी  पाप  भो  पहुंचो  चाहिए  ताकि वहू

 हों  तो  भर  उन्हें  सहन  कर  उन  को  जनता  इस  बात  को  जान लें  दि  यह  इंस्ट्रक्शन्स

 का  say  को  उन्हें  सुनना  चाहिये  ।  दिये  गये  हें  प्रौढ़  वह  उन  सब  बतों का

 id  त  दे  qh  |  इनकम कस  आफिसर की वह  बात  यहीं  हैं  कि  जिस  SP Hs

 के  पास  अपील  करते  हैं वहू  बोर्ड  wa  इच्छा  है  कि  यह  चीज़  इस  तरह  से  होनी

 रेवेन्यू  के  अवसर  न  हो  बल्कि  ट्राइब्यूनल
 चाहिए  किन्तु  उसके  पस  इस् टक् यन  at

 अण्डर  होना  चहिए  |  चटर्जी  साहब  ने  जाते  हूं  फिर  ag  बेचारा  क्या  करे

 यह  बात  तो  ठीक  नहीं  मालूम  होती  कि
 बहुत  से  दाखिले  दिये  हैं  जजों  चीफ

 जस्टिस  के  आदि  आदि  |  उन  सब  बातों  शुगर  श्राप  एक  अफसर  को  यह  कहते

 को  कहकर  में  समय  नहीं  लेना  हूं  fe  तुम  असेसी  करो  श्र  उसको

 जसा  में  ने  शुरु  में  कहा  ga  बहुत  बोलते  स्वतंत्रता  न  हो  ।  ऊपर  के  इंस्ट्रक्शन्स  की

 वजह  वहू  अप मं जरा  में  पड़  जाता  है की  आदत  नहीं  हैं  अरार  बातें  कही

 ait  वह  सोचता  है  कि  अगर  में  अपने  मन जा  चुको  हें  उनको at  में  कहना  ही  नही ं-

 चाहता  |  लेकिन  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  के  मुताबिक  करता  हूं तो
 ऊपर  वाला

 कि  क्यों  हमरे  वित्त  मंत्री  जी  यह  कहते  अक्सर  मुझ  से  नाराज  हो  जायगा  शर

 हें कि  नहीं याद
 अपील  तो  ate  आफ़  रेवेन्यू

 मेरी  तरक्की  बन्द  हो  जायगो  आद  आदि  ।

 तो  an  कि  में  ने  शुरू में  कहा  हमारे के  अवसर  हो  ।  यह  हमारी  समझ

 में  ठीक  नहीं  हैं  ।  में  यह  बात  कहने  के
 धत्  मंत्री  बड़े  निष्पक्ष  आदमी  हें

 लिए  खड़ा  हुअ  हूं  कि  वह  इस  पर  पुनः  किन्तु  इन  बातों  को  जोकि  हमें  मोटी  मोटी

 विचार  करें  शर  स  चीज़  को  दूर  कर
 बातें  मालम  होती  हें  उनको  वह  क्यों  नहीं

 दख  सकते  |
 दें  जो  असेसी  हैं  उनके  मन  में  यह
 संतोष  हो  जाय  कि  अब  हमारी  अपील

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  रुपया

 eet  तरह  से  सुनी  जायगी  ।  आग  से  टैक्स  के  लिए  जमा  कराया  जाता
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 [at  झुनझुनवाला
 ]

 at  उसਂ  पर  दी  परसेंट  इंटरेस्ट  tt ear  गोलमाल  न  कर  सकें  |  में  उसके  विरुद्धਂ

 जाता  था  ।  किसी  नें  कहां  कि  दो
 नहीं  हूं  ।  परन्तु  चालू  एकाउंट  बुकਂ

 सेंट  के  बदले  चार  पर  सेंट  होना  चाहिए  ।  हे  उसको  ज़बत  करना  ठीक  नहीं  ।  अगर

 ठीक  अगर  गवरमेंट  इसको  बन्द  करा  उस  में  उनको  सन्देह  हो  तो  उनको  यह

 दना  चाहती है  तो  ऐसी  ही  करे ।  में  करना  चाहिए  कि  उनकों  ज़बत  नਂ  करें  पर

 इस  को  भी  मंजूर  करने  के  लिए  तैयार  उनमें  कोई  गोलमाल  a  किया  जा  सक े|

 हू ंकि  आप  इंटरेस्ट  न  दें  परन्तु  आप  इस
 बस  मुझे  यह  तीन  चार  बातें  कहती

 में  ठीक  कर  कि  इतन  दिन  के
 थीं  और  इन्हीं  पर  जोर  दना

 अन्दर  उनका  केस  तय  हो  जायेगा  |  अगर

 हम  को  तो  यह  बहुत  ही  मोटी  बातें  लगती
 उन  को  इंटरेस्ट न  मिले  तो  उन  का  केसਂ

 ar  जल्दी  सान
 ट्  मगर  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  क्यों  नहीं

 हो  जाना  चाहिये  ॥

 लीजिये  में  नि  एक  लाख  रुपया  जया
 इनको  द  खाते

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  ।

 कर  दिया  |  अब  मेरा  एक  लाख  रुपया  श्री  :  सर्वे  प्रथम

 विभाग  द्वारा  वादों को  निपटाने  में  जो  देरी जमा  है  कौर  इनकमटैक्स  आफिसर  साहब

 समझते  हें  कि  इसके  ऊपर  इंटरेस्ट  तो  लग  की  जातों  हूं  उसके  बारे  में  में  अपने  विचर

 गा  ही  चलो  इतना  ही  फायदा  प्रकट  करता  gl  यह  तो  सत्य
 हे

 कि  इनਂ
 ७०५५,

 के  निपटाने  में  दरी  अवश्य  की  जाती  हैं गवर्नमेंट  को  या  वह  ग्रह  सोच  सकते  हैंਂ

 कि  ag  ae  जितना ही  पड़ा रहे  कोई  हरज  किन्तु  मुझे  प्रसन्नता  ह  कि  वित्त
 मंत्री

 नहीं है  ।  टेक्स  तो  आ
 ही  गया  हैं  अब

 ने  अपने  अवोनस्थ  कर्मचारियों  को

 रिक्त  समय  देकर  प्रशासकीय  कार्य  को इस  का  आहिस्ता  आहिस्ता  ase  दें  ।

 समझिये  चार  बरस  के  बाद उस  केस  का  निपटाने  के  लिए  were  ।  में  समझता

 erat  होता  हैं  शर  यह  फैसला  होता  हूं  कि  काम  में  होते  वाली  देर  में
 अब

 त n  कि  यह  टेक्स  गलत है  कौर  रुपया  कमा  हो  जायगा  |

 रिफंड  चाहिए  ।  तो  अब  हमारे  वित्त
 दूसरी  बात  कर  के  भुगतान  के  लिये

 मंत्री  जे  को  यह  देखना  चाहिए  कि  वह  दिये  गये  पेशगी  धन  पर  ब्याज  दिया  जाय

 गेर  वाजिब  चीज़  तो  असेसी  लोगों  से  न
 aqat  नहीं  के  बारे  में  हें  ।  मेरे  विचार

 लें  ।  में  जानता  हूं  कि-असेसी  लोग  कितनी
 से  यह  आवश्यक  कि  इसਂ  पर  ब्याज

 बदमाशियां  शर  बेईमानियां  करते  रह  दिया  जाय  ।

 इसका  भी  मुझे  पुरा  अनुभव  हे  परन्तु
 एक  बात  न्यायाधिकरण  के

 बारे  में
 सरकार  को  तो  एक  दम  से  निष्पक्ष  हो

 करके  काम  करना  चाहिए
 ।

 भी  इस  न्यायाधिकरण  को  दो  अवस्थाਂ

 एक  अपीलीय  सहायक  आयकर

 एक  छोटी  बात  ate  रह  गयी  आयुक्त  हें  ।  वरदाचारो  समिति  की  सिफारिशों

 है  ।  वह  कि  इनकमटैक्स  आफिसर  को  इस  कारण  अस्वीकृत  कर  दिया  गया

 को  यह  अधिकार  है  कि  वह  अकाऊंट  बुक्स  कि  उनकों  आयकर  प्रशासन  में  उतना

 ज़बत  कर  ले  ।  ठीक  हे  ।  में  जानता हूं  अनुभव  नहीं  होता  ।  मेरे  विचार  से

 कभी  कभी  अकाऊंट  बुक्स  को  ज़बत  करना  आयकर  प्रशासन  का  अनुभव  स्वतन्त्र

 जरूरी  st  जाता  है  ताकि  उसमें  या धिक रण  के  पक्ष  में  पुष्ट  करने  के
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 इतना  आवश्यक  नहीं  हं  ।  आवश्यकता  तो  पहले  विमानसमंवायों  अपराधी

 इस  बात  को  हे  मनुष्य  स्वभाव  का  ठहराया  गया  था  किन्तु  नये  विमान  निगम

 कितना  ज्ञान  है  ।  यह  आवश्यक  नहीं  हैं  अधि  नियम  के  अनुसार  स्थिति  दूसरी  हो

 कि  एक  व्यक्ति  जो  उच्च  आयकर  आयुक्त  गई  वित्त  मंत्री ने  कहा  है  कि  यदि

 लग के  अधीन  रहा  Q  वही  व्यक्ति  निष्पक्ष  कर  नहीं  देंगे  तो  अब  सरकार

 हो
 कर  काय॑  कर  सकता  हे  |  दूसरे  सम्पूर्ण  रूप  में  अथवा  आंशिक  रूप  में  ले  लेगी  ।

 वह  कहते  हें  कि  उसे  न्यायलय  के  उच्च
 श्री  बासप्पा  (Z#z)

 )
 q  इस

 पदाधिकारी  फका  अनुभव  रहा  हो  ।  हम  कर
 भास्कर  संशोधन  विधेयक  का  स्वागत

 न  देने  वालों  को  अधिक  से  अधिक  संख्या
 करता  क्योंकि  इसमें  कई  हितकारी

 में  पकड़ना  चाहते  हैऔर  राज्य  के  लिये

 अधिक  से  अधिक  लाना  चाहते  हूं  :
 बन्ध  इससे  भारतीयों  को  विदेशों  में

 कमाये  हुए  लाभ को  अधिक  मात्रा  में  यहां
 में  समझता  हूं  कि  इसमें  कोई  मतभेद  नहीं

 लाने  में  सहायता  मिलेगी  ।  इससे  उद्योगों

 हो  सकता  एक  आयोग  की  नियुक्ति  के  विकास  में  तथा  आय-कर  से  बचने  को

 हुई  थी  शर  कर  न  देन  वालों  से  करोड़ों
 रोकने  में  सहायता  मिलेगी  ।

 किया  गया  था  |  आकर रुपया  इक्ट्ठा

 अधकारियों  को  चाहिए  fe  जहां  कहीं  वित्त  मंत्री  ने  बताया है  कि  समय  की

 उन्हें  सन्देह  हो  वहां  वे  अधिक  कठोर  बन
 कभी  के  कारण  तथा  कुछ  बातों  के

 पद  होने  के  कारण  आय-कर  जांच  आयोग कर  काम  लें  ।  अपलोड  न्यायाधिकरण

 किसी  प्रकार
 की  सभी  सिफारिशों  को  इस  विधेयक  में

 स्वतंत्र  होंगे  तथा  उन  पर

 से  कोई  नियंत्रण  नहीं  होगा  ।  ये  सम्मिलित  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  क्योंकि

 टीकरण  इस  vat  के  होने  चाहए  कि  बहुत  से  लोगों  ने  विधायक  को  कौर

 उन  में  जनता  तथा  कर  दस्तानों  का  पूरा
 व्यापक  बनाने  के  कहा  मुझे

 आदा हे  कि  माननीय  वित  मंत्री  बहुत विश्वास  हो  ।  विश्वास  तभी  उत्पन्न  हो

 सकता  जब  कि  य  न्यायाधिकरण  स्वतंत्र  ate  एक  ऐसा  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे

 हों  तथा  किसी  पक्षपात  के  काय  करें
 ।

 जिस  से  सदन  की  सन्तुष्टि  हो  जायेगी  |

 दूसरी  बात  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  में  वित्त  मंत्री  जी  को  आय-कर  की

 अध्यक्ष  की  हे  |  अध्यक्ष  Tar  होना  चाहिए  छूट  सीमा  को  बढ़ा  देने  के  लिये

 जिसे  न्याय  सम्बन्धी  अनुभव  हो  ।  उपदान  बधाई  देता  हूं
 ।  इस  से  मध्यम  वर्ग  को

 नीति  वेतन  आदि  के  सम्बन्ध  लाभ  पहुंचेगा  और  छोटे  छोटे  उद्योगों  के

 में  छूट  दी  गई  किन्तु यह  छुट  केवल  विकास  में  सहायता मिलेगी  ।

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों
 करारोपण  जांच  समिति  की  घोषणा  का

 तक  ही  सीमित हूं  किन्तु  यह  छुट  सभी

 भी  स्वागत हे  क्योंकि  वह  भारत के  अनेक
 के  लिए  होनी  चाहिए  ।

 भागों  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य

 faa  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  सरकारों  द्वारा  लोगों  के  विभिन्न  वर्गों  पर

 निष्काशन  प्रमाणपत्र  निशुल्क  जारी  किये  किये  जाने  वाले  करापात  के  ven  की  जांच

 wat i  कठिनाई  at  यह  है  कि  इस  करेगी  ।  इस  से  हमारे  संविधान  के  देश

 प्रमाणपत्र  के  पाने  में  जो  श्रम  समय  में  धन  के  .  एक  समान  वितरण  सम्बन्धी

 रंगता  हूं  वहं  बड़ा  दुखदायी  होता  हूं  ।  उपबन्धों  का  पालन  होगा  ।
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 में यह  कहूंगा कि  हमारी  आय-कर  अपीलीय  सहायक  आ  पुश्त  बिल्कुल  निष्पक्ष

 विधि  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  भाव  से  कार्य  करते  रहे  हैं  ।  किन्तु  में

 सच्चे  आय-कर  दाता  के  साथ  अच्छा  समझता हूं  कि  अधिकांश  जन-मत  इसी

 व्यवहार  किया  जाये  और  उसे  तंग  न  पक्ष  में  हें  कि
 आय-कर  न्यायपालिका  को

 शौर  कर  a  बचने  आय-कर  कार्यपालिका  से  कर  देना

 वालों  के  साथ  कठोरता  का  व्यवहार  किया  चाहिए  ।  इस  से  निश्चय  ही  करदाताओं

 जाय  ।  को  सहायता  मिलेगी  ।  किन्तु  वे  कहते  हैं

 कि  दूसरी  अवस्था  में  एक  अलग  स्वतंत्र

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  यह  सुझाव

 स्यायाधघिकरण  होने  के  कारण  पहिले  वाले

 अच्छी  प्रकार  काम  करेंगे और  यह  कर
 दिया  हैं  आय-कर  arf  करण  का

 प्रधान  लेखापाल  भी  हो  सकता  हूँ  ।  पहिले

 दाता  तथा  विभाग  दोनों  के  लिये  सहायक

 होगा |  उन्होंने  कर्मचारियों  की  कमी

 यह  विधान  था  कि  आय-कर  न्यायाधिकरण
 तथा  अन्य  प्र शास नात्मक  कठिनाइयां  भी

 का  प्रधान  कोई  न्यायिक  पदाधिकारी  हो  ।
 बतलाई हे  ।  किन्तु छूट  के

 कारण  कुछ
 में  यह  नहीं  कहता  लेखापाल  सदस्य

 लोगों  के  खाली  हो  जाने  से  उन्हें  इस
 प्रधान  के  कार्य  को  अच्छी  प्रकार  नहीं

 काम  के  लिये  सुरक्षित  रख  लेना  चाहिये
 निभा  सकता  ।  किन्तु  न्यायिक  carfaznrey

 में  समझता  हूं  कि  न्यायपालिका  को

 के  होने  से  जनता  के  मन  में  एक  प्रकार

 का  विश्वास  सा  जम  जाता
 पालिका  से  अलग  करना  आवश्यक

 में
 है  ।  किन्तु  इस  विषय  को  व्यापक  विधेयक

 समझता  हूं  कि  हमें  इन  दोनों  के  बीच

 प्रस्तुत  होने  पर  लिया
 जा

 सकता  है
 ।

 मार्ग  अपनाना

 साधारणतया  कोई  न्यायिक  सदस्य  अब  में  भय-कर  अधिनियम  की  घारा

 कर  न्यायाधिकरण  का  प्रधान  किन्तु  ३४  था  विंमान  विधेयक  के  खंड  ३१

 कुछ  असाधारण  मामलों  में  वरिष्ठता  arf  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा |  इस  में

 को  eat  में  रखते  हुए  किसी  लेखापाल  धारा  ३४  को  परचा दु गामी  प्रभाव  से  लागू

 सदस्य  को  न्यायाधिकरण  का  प्रधान  करने की  उल्लेख है  ।  इस  मे  यह  कहा

 नियुक्त  किया  जा  सकता  है  |  गयां  हैं  कि  आय-कर  अधिकारी  आय-कर

 से  बचने  वालों के  आठ  वर्ष  पुराने  हिसाब

 बहुत  सदस्यों  का  यह  विचार  को  देख  सकते  हैं  कम  कर-निर्घारण  के

 अतीत  होता  है ंकि  अपीलीय  सहायक  सम्बन्ध  में  चार  वर्ष  पुराने  हिसाब  को  देख

 आयुक्त  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  के  अधीन  सकते  हैं  ।  यह  अच्छी  चार्ज  क्यों  हम

 नहीं  होने  क्योंकि  इस  से  वदी  अपने  निजी  अनुभव  से  जानते  हैं  कि

 पक्ष  न्यायाधीश  का  काम  भी  करेगा  ।  इस  १९४२  और  १९४८  के  बीच  लोगों  ने

 के  प्रतिकार  के  लिये  उन्होंने  एक  स्वतंत्र  बहुत-सा  धन  जिस  पर  आय-कर

 सहायक  आयुक्त  कਂ  पद  बनाने  नहीं  लिया at  सका  ।  सरकार  को  उस

 का  सुझाव  दिया  है  ।  विभाग  की  ar  से  घन  पर  आय-कर  ह. ३  अधिकार  है  ॥

 mips  प्रस्तुत  करके  हमें  यह  विश्वास
 अतः  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  के  लिये  डी

 दिलाते  का  प्रयत्न  किया  गया  2
 ar  fer ८  यह  खण्ड  उपस्थित  किया  गया  हैं  ।  किन्तु
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 में  यह  कहूंगा  कि  मंसूर  जसे  भाग  ख  चाहिये  था  ।  इससे  लोगों  में  भरोसा  पैदा

 राज्यों  पर  इसे  बड़े  ध्यान  से  तथा  अच्छी  होगा  ।  क्योंकि  हमारा  यह  कर  सम्बन्धी

 प्रकार  से  सोच-विचार  कर  लागू  करना  विधान  पदचादूगामी  प्रभाव  से  लागू  होगा

 चाहिये  ।  वितीय  एको करण  की  शर्तों  में  न्यायपालिका  को  कार्यपालिका  से

 उन्हें  केन्द्र  की  ओर  से  यह  भाइवासन  दिया
 अलग  करना  और  भी  आवश्यक  है  ।

 गया  था  कि  एकीकरण  से पूरव  जो  निर्णय

 जा  चुके  हे  उन्हें  फिर  दोबारा  नहीं
 खण्ड  २२  अस्पष्ट-सा  क्योंकि

 उठाया  जायेगा  ।  हमें भाग  ख
 इसमें  यह  नहीं  दिया  हुआ  कि  इस  बात

 को  जानने  के  लिये  कौन  अधिकारी
 राज्यों  के  साथ  धीरे  चलना  चाहिये  ।

 दायी  होगा  कि  कोई  अधिवासी  यहां  से
 में  एक  और  बात  पूरा  के  सम्बन्ध

 जाकर  लौटेगा  या  नहीं  ।  कितु  इस  धारा

 में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  वहां

 कर  को  एक  दम  बहुत  बढ़ाना
 के  अपसार  कोई  आय-कर  अधिकारी

 दोष  नहीं  का  प्रमाणपत्र  ध  या
 चाहिये  अपितु  उस  में  वृद्धि

 विभक्ति  का  प्रमाणपत्र  देने  के  लिये
 करना  चाहिये  ।  अन्यथा  वहां  को  अव्यवस्था

 सश्रम  नहीं  अय-कर  अधिकारी  को
 को  बहुत  धक्का  पहुंचेगा  ।  यदि  आप  उन्हें

 तो  केवल  इतना ही  पता  कि  किसी

 एक  दम  भाग  क  राज्यों  के  स्तर  पर  ला

 देंगे  तो  sat  से  व्यापारी  मारे  जायेंगे  ।
 व्यक्ति  को  राज्य  को  कितना  आय-कर

 देना  वह  यह  कैसे  जान  सकता  है  कि
 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  हमारे  वित्त

 मंत्री  जी  इन  बातों  को  नोट  करके  शन
 वहू  जाकर  लौटेगा  या  नहीं  ?  मुझे

 हो  सकती  होंਂ  इन  शब्दों  पर  आपत्ति  हे
 पर  उचित  कार्यवाही  करें  |

 कोई  ब्यक्ति  अपने  भविष्य  के  दायित्वों

 डा०  फकृष्णस्वामी  को  चुकाने का  ढेका  कैसे  ले  सकता हूं  ।
 जांच  आयोग  ने  यह  सिफारिश

 की थी  कि  सरकार  जो  धन  जब्त  करके
 विवादास्पद  दायित्वों  का  निर्णय  कसे

 रखे उस  पर  अधिक  ब्याज  fear  जाना
 किया  ऐसे  मामलों

 में  कुछ  शेष

 चाहिये  ।  परन्तु  वर्तमान  विधेयक  में  नहीं  का  प्रमाणपत्र  तथा  कर-विमुक्ति  का

 कैसे  दिया  जायेगा  ?  किसीਂ
 का  जो  बहुत  थोड़ा-सा  ब्याज  मिलता  था

 उसे  भी  हटा  दिया  गया  ह  और  यह  भय
 व्यक्ति  के  विरुद्ध  आय-कडी  अधिकारियों

 द्वारा  fea  गये  facia  की  अपील  के  लिये
 रहे  कि  यह  धन  अनिश्चित काल  तक  रोक

 कर  रखा  जा  सकेगा  ।  यह  करदाताओं
 क्या  उपबन्ध है  ।  अतः  इसे  स्पष्ट  करने  के

 लिये इस
 खण्ड

 का
 प्रारूपण  कियां

 के  साथ  अन्याय हैं

 आयुक्तों  को  केद्रीय  राजस्व ats  के
 जाना  चाहिये  ।  अतः  में  वित्त  मंत्री  जी  को

 अधीन  नहीं  रखना  चाहिये  ।  केन्द्रीय
 निम्नलिखित  दशब्दावेलि  अपनाने  का  सुझाव

 सरकार  का  एक  कार्यपालक  देता हूं  ।  इस  से  भाषा की  कमियां भी  दुर

 विभाग  अतः  एक  ही  प्राधिकारी  को  हो  matt  at  सरकार  को  लाभ  भी

 होगा  |  वह  शब्दावली  इस  प्रकार  हे कार्यपालिका  तथा  न्यायपालिका  दोनों  का

 काम  सौंपना  सर्वथा  अवनीत  है  |  करने  के  लिये

 में  सदन  में  कई  बार  कह  चुका  हूं  सक्षम  अधिकारी  इस  विषय  में

 कि  हमें  यह  सुधार
 *: इ
 बहुत  पहिले  अपनी  सन्तुष्टि  करने  के  wae
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 कृष्ण स्वामी |
 ~

 कि  पारपत्र  मांगने  वाले  व्यक्ति  ने  या  द्वारा  जनता की  मात्रा  में  बचत  की

 तो  आय-कर  अधिकारी  से  ऐसा  जाती  हैं  ।  यदि  बचत  को  बढ़ाने  के  लिए

 प्रमाण  पत्र  प्राप्त  कर  लिया  कि  उसका  कोई  प्रोत्साहन  जाता  हे  तो  वहं

 लौटने  का  इरादा  है  अथवा  किसी  सक्षम  देश  के  हित  में  होगा  ।

 अधिकारी  से  यह  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  कर

 लिया  हैं  कि  उसका  कुछ  भी  दायित्व  नहीं  Go  क  सो  दर्मा(जिला  मे  रह-दक्षिण

 मेंने  कछ  उपबन्ध  इस  संबोधित  विधेयक हे  या  उसके  लिए  कोई  व्यवस्था  कर  दो

 गई  पार  पत्र  जारी  करेगा  ्  के  देखे  हैं  जो  आय-कर  विधेयक  के  vara

 में  लाभदायक  सिद्ध  होंगे  |  सहायक  पुर्नवास
 में  यह  कहता  हूं  कि  इंस  खंड  ३१

 आयुक्त  को  राजस्व  मण्डल  के  अधीन
 में  कई  ए  उपबन्ध  हें  जिनसे  आय-कर

 न  करके  raiser  के  अजीत  किया

 पदाधिकारी  लोगों  को  तंग  कर  सकते  हैं  ।
 जाना  चाहिये  ।  न्यायपालिका  अपने  न्याय

 यदि  हम  आठ  या  चार  ay  पुराने  हिसाबों
 के  लिए  प्रसिद्ध  रहा  लोगों

 के  प्रश्न  को  उठायेंगे  तो  इससे  न
 आस्था  एवं  विश्वास  का  बना  रहना

 केवल  कई  लोग  बर्बाद  हो  जायेंगे  अपितु  अत्यन्तावध्पक  हें  |  ऐसा  सोचना  कि
 लोगों  को  पहुंचाने  के  लिये  भी

 यदि  आप
 सहायक  आपक  अधिक  राजस्व  की  are

 इसका  प्रयोग  किया  जायगा  |
 ध्यान  देगा  कर  लगाने  वाले  के  साथ

 इस  प्रकार ८  at  या  ४  ay  के  लिए
 न्याय  करने  की  are

 कम  उचित  नहीं  है  ।

 भो  कर  लगते  तो  आप  व्यापारिक
 न्याय  करने  के  लिए  यह  कार्यालय

 उपक्रमों  को  नष्ट  करते  ह्  कुछ  मामलों
 घथिकरण  के  अधीन  रहना  चाहिए  ।

 में  में  जानतः  हूं  किं  व्यक्तियों  पर  काफी
 कर  शअ्रधिकारियों  को  किसी  भी  व्यक्ति

 कर  लगा  दिये  गये  जिनका  भुगतान  वे
 अथवा  कम्पनी  के  हिसाब  किताब  की  जांच

 दो  यां  तीन  वर्ष  तक  करने  रहे  श्र  अन्त  के  लिए  उनकी  सामानों  के  अन्दर  घुसने
 में  उनकी  दवा  यह  हो  गई  कि  बेचारे

 का  पूर्ण  अधिकार  होन  क्योंकि

 पुनरावेदन  भी  न  कर  सके  कौर  तबाह
 कर  बचाने  वाले  अपराध  किसी  भी

 हो  गए  ।  अतः  या  तो  इस  उपबन्ध  को
 दशा  में  एक  चोर  कम  नहीं  होता  |

 एकदम  चाहियें  या  उसमें
 ऐसी  दवा  में  उनके  द्वारा कर  से  बचाये  गये

 अवश्यक  संशोधन  करना  चाहिए  a
 धन  FT  परा  पता  लग  जायगा  |

 उन्हीं  के  सम्बन्ध  में  ठीक  रहेगा  जो  कर

 देने  से  बचते  हें  ।  यदि  ऐसा न  किया  गया  दूसरी  बात  ag  हे ंकि  जो  लोग  गलत

 तो  में  समझता  हूं  कि  यह  बड़ा  घातक  विवरण  देते  हें  या  जाली  प्रमाण  उपस्थित

 सिद्ध  होगा  शोर  अधिकारियों  करते  हें  ऐसे  व्यक्तियों  पर
 अभियोग

 की  शक्ति  से  समाज  के  तमाम  वर्गों की  लाने  का  अधिकार  भा  आयकर

 तबाही  आ  जायेगी  ।  बीमा  कम्पनियों  कारियों  को  मिलना  चाहिये  ।  यदि  कोई

 को  दी  जाने  वाली  छूट  उचित  शोर  व्यक्ति  अपराध  करता  है  तो  अपनी

 अ-छी  भावना  से  दी  गई  हे  ।  यहां  इन  रक्षा  के  लिए  बकील  को  सहायता

 कम्पनियों  पर  छूट  की  सीमा  कौर  अधिक  लेने  का  अधिकार  किन्तु  अपराध  के

 बढ़ा  दी  जानी  चहिए  क्योंकि  इन्हीं  के  प्रति  सहृदयता  का  व्यवहार  करना  देश
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 के  संविधान  के  सबंधी  प्रतिकूल  होगा  ।  देने  का  प्रबन्ध  भी  होना  चाहिये  ।  इससे

 ि  Ga  प्रकार  की  चीजों  को  रोकने  का  ae  का  आयीं  लाभ  होगा

 यत्न  किया  जाना  चाहिए  बिना  इसके

 अब  खंड  २  को  लीजिये ।  यह
 went के  सफलतापूर्वक  कार्य  करें

 बंड  केवल  दा  में  लागू  होगा  जब
 सकता  बड़ा  कठिन  हो  जाया  |

 कि  किसी  व्यक्ति  के  विदेश  जाते  समय

 [ rere arta & 1 |

 पद  पर  उसके  भारत  वापस  आने  m  कोई  विचार

 सीन थे  ।  ]  वेसे  तो  साधारण न  जान  पड़ता हो  ।

 बम्बई  तथा  aa  अनेक
 स्थानों  में

 ey  में  भारत  काफ़ी  नागरिक होने  के  नाते
 iy

 कभी न  कमी  उसके  वापस
 लौट  आन

 इस  प्रकार  के
 ate

 व्यापारी  लोग  ह

 at  लाखों  करोडों  रुपया  पैदा  करते  ह  को  सम्भावना  रहती  ही  है  इसके  लिए

 हैं  बिशेष  चिन्ता  की  आवश्यकता  नहीं  ।
 . किन्तु  इस  प्रकार  कार्य-संचालन  करते

 fe  एक  भी  ऐसा  आय-कर  में  नहीं
 युद्धकाल  आदि  में  अनुचित  रूप  से

 में  कहना  चाहूंगा कि  आय-कर
 एकत्रित  किया  war

 धन  को  मी  बाहर

 से  बचना  झोर  गलत  विवरण  देना  दोनों  लान  का  प्रयत्न  होना  चाहिये  श्र  वसल

 ही  कानन  तथा  समाज  के  लिए  हानिकारक  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  इस  पर  एके

 हूं  शर  देश  में  शान्ति  कौर  सुव्यवस्था  बार की  उपेक्षा  की  गई  समज  में

 के  विरोधों  हें  ।  सनत  दोनों  caret  अव्यवस्था  उत्पन  हो  जायगी  देश

 अर्थात  जो  गलत  विवरण  बनते  हें  का  आर्थिक  ढांचा  सदा  के  लिए  कमजोर

 तथा  जो  गलत  विवरण  प्रस्तुत  करते  हैं  हो  जायगा  ।  अधिकारियों  को  इसके  लिये

 उनकों  वहीं  दंड  मिलना  चाहिये  जौ  किसी  अधिकार  मिलने  च  हिए  जिसस ेवे  .  सुचारु

 अपराध  करन  पर  किसनों  न्य  यालय  q  रूप  से  अपना  काय  कर  सक  |

 दिया  जात  है  ।
 श्री  caveat

 दस  गोपनीयता-उपबन्घध  कोई  पालिका को
 स्वतन्त्र  रखने  के  सम्बन्ध  में

 किसी
 को  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  । माज  नहों  ह  ।  कर  के  सम्बन्ध  मैं

 as
 करने  वाले  के

 नाम
 अवसर  कर  अधिनियम

 में  किसी  स्वतन्त्र
 न्यायिक

 में  प्रकाशित  होनें  a  उन्हें  छिपाने  पदाघिकारी  के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध

 से  कोई  लाभ  नहीं  ।  या  नहीं  यदि  तो  में  नहीं  समझता

 कभी  कभी  कछ  लोग  दोहरा
 कि  आय-कर  पदाधिकारी  किस  प्रकार

 स्वयं  कार्य  कर
 सकता  है

 ।
 यदि  हम  यह हिसाब  रखते  हैं

 कर
 बयान  की  नीयत  से

 जिसका  पक  पाना  आय-कर  अधिकारियों
 सिद्धान्त  मानते  हें  कि  प्रत्येक  अवस्था  पर

 न्यायिक  अधिकारी  होना  तो
 के  लिए  सम्भव  नहीं  होता  ।  एसे

 मामलों  में  विदेशों  को  सम्मति  के  लिए
 st  का  एकत्रीकरण  किसी  न्यायिक

 भधिकारी को सौंपना चाहिये किन्तु को  सौंपना  चाहिये  fara  इस भी  अधिनियम  में  कछ  प्रबन्ध  करने  की

 आवश्यकता  ह  ।
 प्रकार  एक  न्यायिक  अधिकारी

 पालिकारधधिकारी  बन  जायगा  ।  पहला

 इसके  अतिरिकत  एसे  छली  मनुष्यों  पनरावदन  पुनर्वास  सहायक  आयुक्त  कें

 का  पता  देने  वाले  ब  को  पुरस्कार  पास  होता  है  और  अन्त  म  पर्नर्वाद

 268  PSD
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 रघरमय्या

 न्यायाधिकरण  में  ।  यह  पूछा  जा  सकता

 a
 नित्यप्रति  अनेक  लोग  देश  से  बाहर

 हं  कि  सहायक  परिवाद  amar  तक  हीं  आते-जाते  रहते  ह  इस  सम्बन्ध  में

 यह  क्यों  नहीं  रोक  दिया  जाता
 ?

 यदि  सावधानी  से  कार्य  करने  की  आवश्यकता

 एसा  किया
 जायगा

 तो  धारा
 ३२

 से
 मिलने  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये देश  से  बाह

 लाभ  समाप्त हो  पिछले  जाने
 बे  पूरव कर  छूट  का  प्रमाण  पत्र

 आंकड़ों  से  यह  सिद्ध  किया  जा  सकता  है  प्राप्त  कर  लेना  आवश्यक  होत  खण्ड

 कि  कई  मामलों  में  पुनर्वास  सहायक  आयुक्त  २२  बताता है  कि  :

 दवारा  दिया  गया  निर्णय ही  पुनर्वास  &t
 ,  ,  भी  व्यक्ति

 जो
 भारत  में  नहों

 चि करणा  द्वारा  भी  सही  माना  यदि

 रहता  या  ag  जोकि  भारत  में  रहता
 कोई  व्यक्ति यह  समझता है  कि  उसके  साथ

 आय-कर  पदाधिकारी  तथा  पुनर्वास  सहायक
 है  अपने  जाने  के  भय-कर

 कारी  की  राय में  वापस  लौटने  का  विचार
 आयुक्त  द्वारा  अन्याय  किया  गया  हे  तो  वह

 पुनर्वास  न्यायाधिकरण के  पास  जा  सकता
 नहीं  रखता  भारत  नहीं  छोड़  सकता

 हैं  जहां  केवल  कानूनी  wet  पर  ही  नहीं
 समुद्र  अथवा  हवाई  मागं  से

 जब  तक  कि  वह  केन्द्र  +  सरकार  द्वारा  नियुक्त
 वरन्  तथ्य  सम्बन्धी wet  पर  भी  विचार

 किया  जायगा  और  अन्त  में  वह  न्याय  के  लिये
 fer  गए  अधिकारी  द्वारा  एक  प्रमाण  पत्र

 नहीं  प्राप्त  कर  लेता  है  कि  उसके  ऊपर
 उच्च  न्यायालय की  शरण

 ले  सकता है
 इस  अधिनियम के  अंतगर्त  कोई भी  देय

 मेरा  अपना  अनुभव यह  हं
 कि  अन्य

 नहीं  है  .  .  क

 किसी भी  देश  में  प्रथम  पुनर्वास  स्थिति  में

 ही  य्प्दि  अधिकारी  सन्तुष्ट  कि
 न्यायिक  अधिकारी  नहीं  होते  ।  यह

 यह  व्यक्ति  भारत  वापस  लौट  आने  का
 कर  का  मामला है  जिस  पर  देश  का

 शासन  टिका  हुआ  है  ।.
 विचार  रखता  वह  एक  ओर  की

 यात्रा  का  अथवा  उसके  द्वारा  की  जानें

 बाली  सभी  यात्राओं के  सम्बन्ध  में
 में  भी

 उन
 में  से  एक  हूं जो  यह

 चाहते  हें  कि  आय-कर  लोगों के  लिये
 प्रमाण  पत्र

 जारी
 कर  सकता

 ”

 भार  स्वरूप  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसके  में

 =

 हुं  far
 ~  ~

 आय-कर  अधिकारियों  को  ही  कठिनाइयां  और  उनकों  दूर  करने

 सारे  अधिकार  दे  देने  के  पक्ष  में
 ~

 में
 ba

 का  प्रयत्न  भी  किय  जाना  चाहिये

 नहीं  हूं  ।  इसमें कुछ  सुधार  किया  जा  इसमें  भी  संशोधन  fear  जा  सकती  हू

 है
 ।

 खण्ड
 उप-खण्ड  और  में  माननीय  मंत्री  से  उसकों

 (४)  बताता है
 :

 स्वीकार  करने  प्रार्थना  करूंगा  1

 माननीप  मंत्री  ने  बताया  कि

 कोई  भी  नियम  सभापति  को
 एक  न्यायिक  सदस्य  होना

 बना  सकती  जो  मामले  को  चलाने  के  चाहिये  ।  में  कोई  भी  ara नहीं

 लिये  आवश्यक  घटनावश  हों  इस  समझता  कि  गणक  सदस्य  न्या  सम्बन्धी

 धारा  के  उपबन्धों  को  कार्यानि  करन
 ~

 प्रक्रिया  को  नहीं  समझ  सकता  att

 के  उद्देशसे  सफलतापूर्वक  कार्य  सकता
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 में  यदि  गणक  योग्य है  तो  उसे
 orarrerfr
 रजत

 लिये  दुत  पदोन्नतियों  हुई हैं  और  जल्दी
 ~

 खतने  से  रोकने  के  पक्ष  में  बिल्कुल  में  भी  भर्ती  किये
 गये  अत

 हमें  अधिक  योग्य  व्यक्तियों  को  रखनी
 नहीं हूं

 चाहिये  और इस  विभाग  को  अधिक  are

 तत्पश्चात  में  विधेयक  की  घारा  ४१
 बनाना  जिससे  कि  कर  से  बचते  की

 के  खण्ड
 ३

 पर  आता  हूं  और  में  पृष्ठ  कम  हो  जाये

 १८  के  उपखण्ड  (३)  को  निर्देश  करता

 कर  सेਂ  बच  निकलने  के  खतरे  के
 जिसमें  यह  कहा  गया  ह  कि  धारा

 टालने  के  लिए हम  अभी  तंक  कोई  उपयुक्त
 १६  की  (१)  के  खण्ड  के

 उपाय  नहींਂ  निकाल  aw  एक  बंगाली  मात
 उपबन्धों  के  अधीन  कोई  ऐसी  जो

 feat  cara  अदि  वाली  सम्पत्ति से  प्राप्त  नियम  मित्र  ने
 विधायी

 में
 कयेपॉलिकां

 और  न्यायपालिका को  के  लिए
 हुई  हो  जिसका  उद्देश्य  कामिक

 या

 दान  सम्बन्धी  जहां  तक  उसका
 बल  है  ।

 :  आय-कर के  विषय  ४

 करदाता  को  सदा  आयकर  विभाग  से
 संजय  या  उपयोग  कर  योग्य  सीमा में

 ऐसे  प्रयोजन से  किया  गया  हो  ।  अब  यदि

 कोई  दान  दाता  संस्था  .  एक  अनाधांलय  चाहिये  ।  न्यायिक  कार्यवाही में  we  बार

 खोलती है  तो  कर  योग्य  सीमा  शाब्द

 निश्चित  होते  हूं  और  करदाता  की  कर  देते
 रहने के

 कारण  इस  का  अथ  देश
 के

 की  सा मध्य  के  आधार  पर  नहीं  ।
 भीतर  वाली  आय  पर  बाहर  वाली

 नहीं  ।  अतएव  a  शब्द  आवश्यक  नहीं
 निरीक्षण  सम्बन्धी  कर्मचारियों  ं

 हैं  ।  आधा  हूँ  waits  वित
 मंत्री  इस  सख्या  बढ़ाना  बहुत  आवश्यक  क्योंकि

 पर  ध्यान  देंगे  ac  भाषा  की  अस्पष्टता  के  कर  से  बचने  के  लिये  करदाता  विभिन्न

 अपनाते हें  और  लोगों  के  पास
 कारण  मूल

 अभिप्राय  को  बिगड़ने  न  देंगे  |

 मैं  चाहूंगा  कि  दान  विद्यमान
 चोर-बाज़ारी  का  धन  जमा है  ।

 आधथ-कर  जांच  आयोग  भी  आशा  के दान में  से  ही  नहीं  च्  भावी दान  में  से
 भी

 व्यय  कर  सके  यदि  देश  के  भीतर  वाला  अनुरूप॑ਂ  कांयं  नहीं  हैँ  समय  बीतता

 जाता हे  और  कर  से  बचने  वालों  के बाहर  वाला  महीं  ।  प्रवर  समिति  ने  इस

 इस  जो  घन  ar
 a

 विधेयक  के  कई  कष्टदायक  Teal  में  सुधार
 @  बे  देते

 राज्य  की  होनी हैं
 जिसे

 किया है  ate  अपनी  उक्त  टिप्पणियों

 के  अधीन  में  इस  विधेयक  का  हार्दिक
 धन  :  की  आवश्यकता  घाटे  की

 समर्थन  हुं  ।  वित्त-व्यवस्था  से  सारा  भार  हमारे

 ही  नहीं  .  संतति  पर  भी  पढ़ता
 ७  टी०  एम  fag  निरीक्षण  करने

 आयकर  अधिनियम  इतना  पुराना  चोरियों  और  जांच  रने  वाले  कर्मचारियों

 पड़  गया  हैं  कि
 उस

 में  कई  AN aftad qT  की
 की

 '
 संख्या  चाहिये  ।  आय-कर

 आवश़्यकता है  और  यह  विधेयक  उस '  दिशा

 में  पहिला पग  है  ।

 को  जो  जानकारी  उस

 पर  न्यायाधिकरण  अपील  .  न्यायालय  में

 यद्ध काल  में  करदाताओं  की  संख्या  बहस  होती  अन्यथा
 :  उनके

 agi  बढ़  गई  है
 भर  काम  को  पुरा  करने  .  के  कार्य  में  बाघा  पड़ेगी  ।  11.0  प्रवर
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 श्री  ao  [:६५/

 समिति ने  खंड  ४  को  क्यों  हटा  रुपय के  व्यापार  प्रतिष्ठान  खरीदे  जाते

 दिया  है  ।  इन  waft  की  संख्या  शौर

 कायप  ता  बढ़ानी  चाहिये  ।  मेंने  तो  ऐसी

 खोले  जाते हे  और  जब

 व्यापारी  दिवालिया  हो  जाता  हे  तो  धमकी

 कोई  शिकायत  नहीं  सुनी  है  कि  ये
 का  उसके  पास  पूंजी  के  रूप  में  लौट

 सीमा  से  आगे  बढ़  कर  लोगों  को  तुम  करते

 आय-कर  पदाधिकारी st  इतना  भी

 शोध-कर  अधिनियम  को  ठीक  करना

 नहीं  ह  fe  ag  करदाता  से
 चाहिए  जिससे  fe  लीग  कर  से  बंच  न

 उसकी  के  विषय  में  gh  जानकारी

 मांग  सके  या  उसके  बैंक  के  हिसाव st  देख
 सकें  विधि  को  अधिक  जटिल  नहीं

 सके  ।.  कई  नकली  फर्मे  ह  भर  में  ले

 कुछ  सहल  उच्च  वर्ग  के  लोगों  पर
 ser

 समिति  में  होते  हुए  उनके

 आय-कर  के  भगवान  की  स्थिति  जानवी
 ही  पढ़ेगा 1

 को  लाभ  देने  के  सिद्धान्तों से  तो  ९९

 साही -  ।  मुझ  बताया गया  कि  उनसे
 wrt  अपराधी धज  जायेंगे  गैर  केवल

 मांग  ही  नहीं  कर  सकता
 |  हस

 उन  लोगों  संरक्षण  नहीं  कर  रहे  हैे
 ?

 एक  प्रतिशत  ही  x THE  जायेंगें  ।

 हम  का  संरक्षण  कर
 रहे  हें  चाहे

 अतः  कोई  परिवर्तन  करते  समय  हमें

 वे  बेईमान ही  क्यों  नहों ।  बेचारे  किसान  भय-कर  से  अधिक  कर  प्राप्त  करने  की

 परम  भा वस् यकता  को  ध्यान  में  रखना
 से  जानकारी मांगी

 सकती  हूं

 परन्तु  नकली
 A

 संसद  की  क्योंकि  ag  प्रत्यक्ष  कर

 समिति  भी  जानकारी  नहीं  मांग  सकती ।  बॉछेनीय
 कर

 हू  और  इसी  से  हमारी

 सुष
 |  merit  पुरी  हो  सकती हे  इस  में

 भय-कर  अधिनियम  में  ara
 किसी

 फा
 लिहाज़  नहीं  करना  चाहियें  ।

 चूल  परिधान  होना  चाहिये  ।  कर से  बिदेशी  पंजी  को  भारत  में  आने  देता

 बचने  वाले  लोग  fear  से  अधिक  उचित  हें  क्योंकि  देशी
 पूंजीपति  रुपया

 चतुर  नहीं  सरकार से  कई  प्रकार  के

 भा इवा सन  सांगते  सिविक  यदि  विदेशी

 को  व्यापारिक  फर्मों  के  मंत्रणा कार  के  छप  पति  कोई  शरारत करेंगे  तो  इस  सदन  को

 में  काम  करने  दिया  जाता  इसे  रोकना  तत्काल  हस्तक्षेप  करने  का  अधिकार  होगा  ॥

 क्योंकि  इससे  सरकार  के  भद  सतो  हमारे  पूंजीपतियों  के  व्यवहार  के

 व्यापारियों को  पता  लग  जाते  हूं  परन्तु  कारण  हमारी  हमारे  उद्योगों  को

 ब्यापारिमों  के  भेद  सरकार  पता  नहीं  हानि  पहुंच  रही  है
 ।

 अतः  विदेशी  पूंजी

 लगते  ।  की  स्वागत  करना  उचित  है  ।

 qd  संस्थाओं को
 fad  करने  के  उपाध्यक्ष  महोदय :  वित  मंत्री

 लिए  कई  लोगों  ने  ज़ोर  atk  बाद-विषाद  का  उत्तर  देंगे

 जो  नया  परिवर्तन  गयां  उसे  इसके  फर चात  सदन  की  बेठक
 अंकनीय  बताया  गण  हैं  ।  परन्तु  ऐसे  २४  १९५३  के  सवा  ws बजे
 कई  ute  बने  हुए  हैं  जिनसे  करोड़ों

 के  किये

 स्थित  हुई ।


